
Частный 
бизнес поедет 
в плацкарте
Минтранс предлагает 
приватизацию  
дальнего следования

Минтранс разработал проект це-
левой модели рынка (ЦМР) даль-
него следования, согласно ко-
торому после 2021 года до 10% 
сектора могут занять частные 
перевозчики. Им на конкурсах 
планируется предлагать лоты, 
включающие как доходные, так 
и убыточные маршруты. Для этого 
уже сейчас правительство долж-
но начать работу над методикой 
формирования лотов. Но в ОАО 
РЖД считают, что над ЦМР еще 
нужно поработать, чтобы ее прин-
ципы не входили в конфликт с ор-
ганизацией грузового движения.

Минтранс, как и требовало пра-
вительство в декабре 2017 года, ра-
зослал в ведомства и по отрасли про-
ект ЦМР дальних пассажирских пе-
ревозок до 2025 года. Документ на-
целен на либерализацию сектора 
с доведением доли в нем независи-
мых перевозчиков до 10%. В 2017 
году на входящую в ОАО РЖД Феде-
ральную пассажирскую компанию 
(ФПК) пришлось 87,9% пассажиро-
потока (89,9 млн человек), на Дирек-
цию скоростного сообщения (фи-
лиал ОАО РЖД) — 5,7%, на желез-
нодорожные администрации дру-
гих стран — 4,3%. Доля частных пас-
сажирских компаний очень мала, 
крупнейший игрок — «ТрансКлас-
Сервис» (1,1 % рынка, 50% ООО у ген-
директора Андрея Кобзева), также 
работают «Гранд сервис экспресс» 
(принадлежит ООО «Желдорконсал-
тинг», подконтрольному кипрским 
офшорам), ООО «Тверской экспресс» 
(19% — у экс-супруги вице-мэра Мо-
сквы Татьяны Ликсутовой, 81% — 
у структур Сергея Глинки).

По проекту ЦМР, допуск частных 
перевозчиков на сеть на основе дого-
воров с Росжелдором на 15 лет и на 
конкурсной основе будет разрешен 
в 2021–2025 годы. Лоты планируется 
составлять из прибыльных и убыточ-
ных маршрутов, чтобы покупатель 
мог субсидировать одни за счет дру-
гих. Сходная логика лежала в основе 
формирования оптовых генерирую-
щих компаний (ОГК) при реформе 
РАО «ЕЭС России». Выигравший лот 
перевозчик заключит договор по це-
не с учетом рентабельности на инве-
стированный капитал для обеспече-
ния возвратности вложений в основ-
ные фонды, в первую очередь в под-
вижной состав.
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Пенсии растерялись на переходе
Преждевременная смена фондов лишила граждан миллиардов рублей
Граждане могли  потерять 
55 млрд руб. при  смене 
управляющих пенси-
онными накоплениями 
в 2017 году. Только «мол-
чуны», решившие перей-
ти из Пенсионного фонда 
России (ПФР) в негосу-
дарственные пенсионные 
фонды (НПФ), лишились 
34 млрд руб., посколь-
ку могли сделать это с со-
хранением доходов не ра-
нее 2020 года. Потери 
граждан при досрочном 
переходе из одного НПФ 
в другой предварительно 
оцениваются в сопоста-
вимую сумму. Причина — 
непонимание принципов 
перевода, сформулиро-
ванных слишком сложно 
для обывателя. И по ито-
гам 2018 года потери мо-
гут оказаться еще больше.

П о  и то га м  п ер еход -
ной кампании 2017 года, 
2,2 млн граждан, решив-
ших передать свои пенси-
онные накопления в НПФ 
(«молчуны» и клиенты част-
ных управляющих компа-
ний), потеряли инвести-
ционный доход в размере 
33,9 млрд руб., свидетель-
ствуют предварительные 
данные ПФР. Корректность 
этих данных подтвержда-
ли топ-менеджеры и сотруд-
ники пяти НПФ (см. 

”
Ъ“ от 

12 марта). Впрочем, собе-
седники 

”
Ъ“ указывали, что 

итоговые суммы могут от-
личаться. В 30–35 млрд руб. 
оценивает потери «молчу-
нов» при досрочном пере-
ходе из ПФР и аналитиче-
ская служба Ассоциации 
НПФ (АНПФ), отраслевой са-

морегулируемой организа-
ции (СРО). В ПФР заявили, 
что итоги переходной кам-
пании прошлого года «пока 
не подведены». В ЦБ не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

• Согласно действующим 
с 2015 года нормам, гражда-
нин может менять стра-
ховщика (НПФ или ПФР) 
раз в пять лет без поте-
ри дохода, полученного от 
инвестирования накопле-

ний. При досрочном перехо-
де потерянные деньги на-
правляются в резерв по обя-
зательному пенсионному 
страхованию (РОПС), ко-
торый является обособлен-
ной частью средств пенси-
онных накоплений и исполь-
зуется для выплат право-
преемникам умерших гра-
ждан, покрытия возмож-
ных убытков фондов от 
инвестирования накопле-

ний, а также в случае кра-
ха страховщика — для вы-
плат его клиентам. На на-
чало 2017  года РОПС ПФР 
составлял 41,3 млрд руб., 
только за счет потерянных 
«молчунами» инвестдоходов 
по итогам двух переходных 
кампаний РОПС превысит 
100  млрд руб.
В 2016 году «молчуны» 

при переводе накоплений 
лишались инвестиционно-

го дохода только за один год: 
4,7 млн «молчунов» потеря-
ли 27,1 млрд руб. Хотя в 2017 
году число переходов «мол-
чунов» от одного страховщи-
ка к другому сократилось, 
при досрочном переходе из 
ПФР они потеряли инвести-
ционный доход за два года, 
чем и обусловлено увеличе-
ние потерь.

При досрочных перехо-
дах из НПФ в 2017 году гра-

ждане потеряли 27–35 млрд 
руб., посчитали в АНПФ. Не-
смотря на то что клиентов 
НПФ, решивших сменить 
страховщика, было мень-
ше, чем «молчунов», уходив-
ших из ПФР,— всего 2 млн 
человек, «досрочники» теря-
ли инвестиционный доход 
не за два, а за три года. «Ана-
лиз реестров фондов пока-
зал, что клиенты, досроч-
но переходящие из наших 
НПФ в другие фонды, лиши-
лись 1,9 млрд руб. инвестдо-
хода. Причем 1,4 млрд руб. 
из этой суммы — это потери 
клиентов, которые досроч-
но перешли в фонды, пока-
завшие наибольший при-
ток по итогам кампании 
2017 года»,— заявил пред-
ставитель пенсионного ди-
визиона группы «Сафмар» 
(в нее входят одноименный 
НПФ и фонд «Доверие»).

Значительные потери 
от досрочной смены стра-
ховщика свидетельству-
ют о непонимании гражда-
нами принципов перевода 
пенсионных накоплений. 
«Принятие норм о потере 
инвестиционного дохода 
при досрочном переходе 
должно было заставить гра-
ждан более вдумчиво и ре-
же менять страховщика,— 
говорит управляющий ди-
ректор 

”
Эксперт РА“ Павел 

Митрофанов.— Но уже дав-
но ясно, что эти нормы не 
действуют — по итогам пе-
реходной кампании прош-
лого года заявления о до-
срочном переводе накопле-
ний подали 99,6%».
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Данные  
интернет-пользователей 
готовят к переработке
Участники рынка связи предложили 
концепцию регулирования отрасли

Крупнейшие телекоммуникационные 
компании подготовили проект концеп-
ции законодательного регулирования 
отрасли связи в России на ближайшие 
годы — Инфокоммуникационного кодек-
са. Концепция среди прочего предлага-
ет узаконить и упростить сбор больших 
пользовательских данных и торговлю 
ими: вместо обсуждавшегося введе-
ния госмонополии в этой сфере участни-
ки рынка настаивают на принципах само-
регулирования. Кроме того, компании 
предлагают закрепить в России принцип 
сетевого нейтралитета, но готовы сде-
лать исключение для трафика торрентов, 
который могут позволить замедлять.

Медиакоммуникационный союз (МКС) 
разработал проект концепции среднесроч-
ного регулирования медиакоммуникацион-
ной отрасли — Инфокоммуникационного 
кодекса (копия документа есть у 

”
Ъ“). В МКС 

входят МТС, «МегаФон» и «Вымпелком», «Ро-
стелеком», а также крупнейшие медиахол-

динги — Национальная медиагруппа, «Газ-
пром-медиа», «СТС Медиа» и др. Разработка 
концепции велась при участии центра ком-
петенций по нормативному регулированию 
АНО «Цифровая экономика» и фонда «Скол-
ково», уточнил собеседник 

”
Ъ“ в МКС. Над со-

зданием концепции также работает Boston 
Consulting Group (BCG), сообщал ранее РБК. 
В BCG вчера не смогли оперативно ответить 
на запрос. В МКС подтвердили 

”
Ъ“, что кон-

цепция находится в высокой степени готов-
ности и после доработки должна пройти со-
гласование в правительстве и АНО «Цифро-
вая экономика». В пресс-службе АНО «Циф-
ровая экономика» от комментариев отказа-
лись. Из информации на сайте АНО следу-
ет, что 20 марта рабочие группы рассмотрят 
проект концепции в технопарке «Сколково».

Представитель «МегаФона» подтвердил 

”
Ъ“, что оператор участвовал в разработке 

концепции.
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Пробил шанс пик
Как Владимир Путин на один вечер оказался 
среди большого количества лидеров России 

15 марта президент России Владимир 
Путин приехал на ВДНХ на форум «Рос-
сия — страна возможностей» и исполь-
зовал каждую из представившихся. 
 Специальный корреспондент ”Ъ“ Андрей 
Колесников считает, вслед за ведущи-
ми мероприятия, что, впрочем, на сцене 
в этот вечер была не одна звезда.

На форуме «Россия — страна возможно-
стей» целый день шли круглые столы. Глава 
Сбербанка России Герман Греф рассказывал 
участникам форума про искусственный ин-
теллект. Несмотря на то что сам он тут пред-
ставлял интеллект более или менее естест-
венный, к альтернативному интеллекту он 
относился с необыкновенным уважением, 
переходящим, на мой взгляд, в почтение (не 
из такого ли почтения в свое время возникнет 
восстание машин?). Звучали мысли о «появ-
лении капсульных сетей», о «шестизначных 
зарплатах в войне за специалистов по искус-
ственному интеллекту», о «шумихе по пово-
ду машинного обучения», которая, возможно, 
утихнет, и о том, что «искусственный интел-
лект становится набором 

”
Сделай сам“».

Я поймал себя на том, что слушать Германа 
Грефа необыкновенно приятно. Приятно пока-
чиваться на волне его слов, которую он и сам 

гнал сейчас с нескрываемым удовольствием… 
Приятно сознавать, уже даже только слушая 
его, что и ты — часть тренда, в котором он зо-
вет очутиться, ведь, собственно говоря, ты уже 
в нем… И что ты понимаешь ценность искусст-
венного интеллекта, между прочим, не мень-
ше, чем Герман Греф, раз уж сидишь в одном 
с ним зале, и ты не просто званый, нет — ты из-
бранный… И главное, что ты чувствуешь: это-
го всего тебе уже более чем достаточно, и что 
больше делать ничего не нужно, и только бы 
он, Герман Греф, говорил и говорил и не оста-
навливался, главное, да, это главное…

Очень уж хорошо тут было, честно говоря.
На другой площадке блогеры рассуждали 

о себе. И это тоже был прекрасный разговор.
Один из них, по имени Николай Соболев, 

возмущался тем, что один его коллега «в 30–
40 лет может сказать: 

”
Я старый, уступаю ме-

сто молодым!“». Было очевидно, что Николая 
Соболева бесит все, что ни скажет этот кол-
лега — да и любой другой, безусловно, тоже. 
Я вообще не понимал, как эти четверо сидят 
сейчас в своих креслах на сцене рядом друг 
с другом и не начали еще использовать эти 
кресла по назначению…
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Глобализация способствует углу-
блению неравенства, хотя и при-
водит к росту доходов населения. 
При этом последний эффект за-
метнее выражен в развивающих-
ся странах, сравнительно недавно 
ставших частью глобального рын-
ка, а первый — в развитых, давно 
в него интегрированных, говорит-
ся в рабочем докладе МВФ «Рас-
пределение доходов от глобали-
зации». Сгладить этот процесс 
может социальная и фискальная 
политика властей, направленная 
на перераспределение дополни-
тельных доходов внутри страны, 
но возможности такого выравни-
вания ограничены.

Экономическая глобализация, 
включающая законодательную ли-
берализацию трансграничных пото-
ков капитала, товаров и труда и по-
вышение их роли в структуре эко-
номики, приводит к существенно-
му росту доходов. Однако распреде-

ляются они неравномерно как меж-
ду странами, так и внутри них, отме-
чают Валентин Лэнг из университе-
та Цюриха и аналитик МВФ Марина 
Мендес Таварес, изучившие эффек-
ты глобализации на разных стади-
ях ее развития для 147 стран в 1970–
2014 годах. С одной стороны, проис-
ходит конвергенция между страна-
ми благодаря росту доходов в бед-
нейших из них, с другой — дополни-
тельные доходы непропорциональ-
но распределяются в пользу богатей-
ших граждан внутри стран.

На внешнем уровне глобализа-
ция оказывает позитивный, но сла-
беющий со временем эффект: в стра-
нах, находящихся на раннем или 
среднем этапе интеграции, она зна-
чительно повышает темпы эконо-
мического роста. Однако по мере 
дальнейшего включения стран в 
глобальный рынок этот эффект со-
кращается и постепенно сходит на 
нет. Таким образом большинство го-

сударств с низким и средним дохо-
дом, экономика которых, как прави-
ло, более закрыта, выиграют от даль-
нейшей глобализации (при неиз-
менной внутренней политике). В то 
же время для стран с высоким дохо-
дом дальнейшее углубление эконо-
мических связей с внешним миром 
не приводит к существенному росту 
доходов. Это отражается и в динами-
ке глобализации: нынешние «бога-
тые» страны начали процесс интег-
рации раньше, чем страны со сред-
ним и низким доходом,— в 1970-е 
годы — и достигли пикового уровня 
интеграции в мировой рынок в кон-
це 2000-х годов, а сейчас пережива-
ют стагнацию или даже движутся в 
обратном направлении (отметим, 
ярче всего этот процесс иллюстриру-
ет рост протекционизма и споров в 
ВТО, см., в частности, 

”
Ъ“ от 15 мар-

та). Страны со средним доходом на-
чали снимать экономические огра-
ничения на трансграничные потоки 

в начале 1990-х годов, страны с низ-
ким доходом — в середине того же 
десятилетия и продолжают этот про-
цесс по сей день, отмечают в МВФ.

Однако внутри стран имущест-
венное неравенство в результате гло-
бализации растет, поскольку боль-
шая часть дополнительных доходов 
сосредотачивается в руках самой 
обеспеченной прослойки и практи-
чески не оказывает влияния на дохо-
ды беднейшей части населения. При-
чем, полагают в МВФ, эти негативные 
эффекты сильнее выражены в наи-
более интегрированных экономи-
ках, тогда как в развивающихся стра-
нах глобализация может сокращать 
общую бедность. Хотя со временем 
внутреннее неравенство должно на-
растать, на практике в глобализиро-
ванных странах с высоким доходом 
эта тенденция отчасти компенсиру-
ется фискальной и социальной поли-
тикой властей. Обеспечить более ин-
клюзивный рост может как прямое 

перераспределение дохода (налоги 
и социальные выплаты), так и инвес-
тиции в образование, повышающие 
конкурентоспособность граждан на 
рынке труда, отмечают в МВФ — хо-
тя полностью компенсировать расту-
щее неравенство эти меры не способ-
ны. В фонде рекомендуют странам с 
низким и средним доходом сущест-
венно усилить его перераспределе-
ние по мере углубления глобализа-
ции — тем более что связанный с ней 
экономический рост создает для это-
го дополнительные ресурсы.

Полученные результаты согласу-
ются с одним из главных трендов по-
следних десятилетий — его отмеча-
ют и во Всемирном банке: глобаль-
ное неравенство все больше опре-
деляется имущественным расслое-
нием внутри стран и все меньше — 
межстрановым, и экономическая 
глобализация является одной из 
причин этого явления.

Надежда Краснушкина

Глобализация приносит деньги и уносит равенство
Доходы от общего рынка распределяются неравномерно во времени и пространстве

Только около трети россиян (29%) 
считают, что в этом году их ждет 
повышение зарплаты, в то вре-
мя как половина (51%) не ожидает 
каких-либо изменений, а 5% опа-
саются ее снижения. По оценкам 
экспертов, право большинство: 
рост зарплат в 2018 году не пре-
высит показателя инфляции. На-
ращивать же производительность 
работы граждане готовы только 
в случае существенного увеличе-
ния оплаты труда — и то не все.

По данным аналитического цен-
тра НАФИ, в 2018 году почти треть 
россиян (29%) ожидают роста своей 
зарплаты. Половина (51%) полагают, 
что ее размер останется без измене-
ний, 5% считают, что их оклад умень-
шится, а 15% не уверены в своих пер-
спективах. Чем моложе россияне, 

тем больше среди них тех, кто верит 
в увеличение заработков: в группе от 
18 до 24 лет считают, что их оклад вы-
растет, 43% опрошенных, в то время 
как в группе старше 55 лет так дума-
ют только 18%. В старших возрастных 
группах большая доля опрошенных 
склонны считать, что размер их зар-
платы останется без изменений (36% 
в группе 18–24 года против 62% в груп-
пе старше 55 лет). Большинство тех, 
кто затруднился с оценкой будущих 
изменений размера зарплаты,— лю-
ди молодого и среднего возраста (око-
ло 17% опрошенных от 18 до 44 лет).

При этом большинство опрошен-
ных (78%) подтвердили, что готовы 
сменить работу, если им предложат 
повышение зарплаты, при этом 15% 
не готовы менять работодателя ни 
при каких условиях. Также в случае 

роста зарплаты большинство росси-
ян (67%) готовы работать с большей 
отдачей. Однако размер повышения 
имеет решающее значение: при по-
вышении оклада на 20% лишь 12% 
опрошенных готовы работать про-
дуктивнее, при повышении на 50% и 
более готовы повышать производи-
тельность уже 31% опрошенных. Ап-
петиты сотрудников зависят от место-
положения: так, при повышении зар-
платы на 20% в Москве и Санкт-Петер-
бурге с большей отдачей готовы рабо-
тать только 7% опрошенных, в селах 
— 14%. Наибольшее повышение отда-
чи обещают жители средних городов 
с населением 50–100 тыс. человек — 
там при 20-процентном росте оплаты 
готовы работать больше 18% сотруд-
ников. При повышении же зарплаты 
на 30–40% в столицах готовы работать 

продуктивнее уже 22% жителей, при 
повышении более чем на 50% — 38%.

Впрочем, по мнению 28% росси-
ян, повышение зарплаты не скажет-
ся на качестве их труда, так как они 
уже работают с максимальной отда-
чей. Доля тех, кто считает, что работа-
ет на пределе возможностей, растет 
с возрастом опрошенных: 13% — в 
группе 18–24-летних и 41% — в груп-
пе старше 55 лет.

Напомним, на протяжении 2017 
года реальные зарплаты в России ро-
сли, однако темпы этого роста по раз-
ным причинам не устраивают как ра-
ботников, так и работодателей. «Из-за 
в целом низкой зарплаты люди бере-
гут силы, и они осознанно работают 
хуже, чем могли бы. В то же время для 
многих работодателей повысить зар-
плату сотрудников в 1,5–2 раза озна-

чает разорение»,— говорит Людмила 
Спиридонова, руководитель направ-
ления HR-исследований аналитиче-
ского центра НАФИ. По оценке же На-
тальи Даниной, директора департа-
мента аналитических бизнес-реше-
ний HeadHunter, в 2018 году россия-
не с высокой вероятностью могут рас-
считывать только на номинальный 
рост зарплат. «По итогам года мы уви-
дим прирост в 3–4%, что, вероятно, бу-
дет соответствовать показателю ин-
фляции. На большее могут рассчиты-
вать сотрудники только двух отраслей 
— IT-сферы и тяжелого машинострое-
ния»,— говорит она. Оценка экономи-
ста Игоря Полякова из ЦМАКП опти-
мистичнее: в номинальном выраже-
нии зарплаты увеличатся на 6–6,5%, 
что даст 2% реального роста зарплат.

Анастасия Мануйлова

Россияне не верят в оплату труда
Роста окладов ждут немногие работники, а производительности — редкие работодатели

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,3

процента ВВП составил дефицит федерального бюджета в феврале этого года, сообщил Мин-
фин. В рублях показатель составил 17,7 млрд руб. Годом ранее, в феврале 2017 года, дефицит составлял 
1,9% ВВП. По итогам двух месяцев этого года после значительного профицита января (3,5% ВВП, был 
вызван большим количеством выходных, опережающими социальными тратами в предыдущем месяце и 
разовыми доходами) сложился профицит в размере 1,7% ВВП. Доходы за февраль Минфин предваритель-
но оценил в 1,23 трлн руб., расходы — в 1,247 трлн руб. В законе о бюджете на 2018 год заложен дефицит 
в 1,3% ВВП, но Минэкономики и Минфин говорят о возможном профиците госказны по итогам года.

РЫНОК ЭНЕРГОРЕСУРСОВ 

Нефть  
подбирается к балансу

«Рынок нефти явно приближается 
к балансу — спрос и предложение 
становятся более синхронизиро-
ванными»,— сказано в февраль-
ском отчете Международного 
энергетического агентства (МЭА). 
В агентстве ожидают, что запасы 
незначительно вырастут в первом 
квартале года, но затем будут 
сокращаться. В январе запасы 
в странах ОЭСР выросли впервые 
за семь месяцев, однако этот 
прирост оказался вдвое меньшим 
по сравнению с предыдущими 
годами, указывают авторы доклада. 
К тому же сильное снижение 
добычи в Венесуэле при отсутствии 
компенсации со стороны других 
производителей может оконча-
тельно ввести рынок в состояние 
дефицита, считают в МЭА.

По сравнению с январским докла-
дом в агентстве улучшили прогноз по 
спросу на нефть на 0,1 млн баррелей 
в сутки (б/с), теперь там ждут, что он 
вырастет в этом году на 1,5 млн б/с 

(в ОПЕК накануне также повысили 
прогноз роста спроса на нефть в 
мире в 2018 году — на 0,01 млн б/с, 
до 1,6 млн б/с). При этом добыча 
стран вне ОПЕК в этом году может 
вырасти значительнее, на 1,8 млн 
б/с, после прироста на 810 тыс. 
б/с в прошлом году. Большую часть 
увеличения поставок обеспечат США 
(плюс 1,5 млн б/с), также добыча 
будет расти в Канаде (290 тыс. б/с) 
и Бразилии (150 тыс. б/с). В фев-
рале суммарные поставки стран, 
не входящих в ОПЕК, не изменились, 
несмотря на то что в США добыча 
выросла на 135 тыс. б/с, до рекорд-
ного уровня 10,2 млн б/с.

Добыча стран картеля, по оценке 
МЭА, напротив, сократилась на 
70 тыс. б/с, до 32,1 млн б/с, за счет 
снижения поставок Венесуэлы и 
ОАЭ. В ОПЕК дают примерно те же 
цифры снижения — на 77 тыс. б/с, 
до 32,2 млн б/с. Обе организации 
отмечают, что Ливия и Нигерия 
вновь нарастили поставки. В МЭА 
подсчитали, что страны картеля 
выполнили свои обязательства на 
147%, а страны, не входящие в кар-
тель, лишь на 86% (Россия сократила 
поставки на 260 тыс. б/с в феврале 
против обещанных 300 тыс. б/с). 
Из крупных поставщиков хуже всего 
с обязательствами справляется Ирак, 
исполнивший ограничения лишь на 
41% (страна даже опередила Саудов-
скую Аравию в качестве основного 
поставщика нефти в Индию). Отме-
тим, что поставки саудовской нефти 
в США за прошлый год сократились 
вдвое, при этом американские ком-
пании наращивают экспорт в Европу 
и Китай. Суммарно за рубеж из США 
отправляется 1,5 млн б/с, но этот 
показатель будет расти, ожидают 
в МЭА.

Татьяна Едовина
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   ИСТОЧНИК: МЭА.   

Программа льготных железнодорожных 
перевозок зерна для выравнивания цен 
на внутреннем рынке может быть не толь-
ко продлена, но и расширена — Минсель-
хоз предлагает субсидировать помимо 
тарифов еще и услуги операторов по пре-
доставлению вагонов-зерновозов при 
транспортировке продукции из регионов 
Сибирского федерального округа в порты. 
По предварительным расчетам, эта льгота 
может стоить бюджету до 3 млрд руб.

Минсельхоз предлагает расширить про-
грамму субсидирования железнодорожных 
перевозок зерна — такую меру для удаленных 
от портов регионов Сибири вчера на заседа-
нии правительства анонсировал глава ведом-
ства Александр Ткачев.

Как пояснили 
”
Ъ“ в ведомстве, для вырав-

нивания доходности сельхозпроизводителей 
Сибири с другими регионами предлагается 
субсидировать всю провозную плату при пере-
возках зерна железнодорожным транспортом 
со станций регионов Сибирского федерально-
го округа (СФО) в направлении регионов—по-
требителей зерна. По задумке Минсельхоза, 
государство будет субсидировать тариф груже-
ных и порожних вагонов, а также услуги опе-
раторов по предоставлению вагонов-зерно-
возов — получателями таких субсидий будут 
РЖД и операторы подвижного состава.

Сейчас, рассказывают в Минсельхозе, прово-
дится расчет бюджетных ассигнований, необхо-
димых для реализации такой меры,— она мо-
жет стоить 2,5–3 млрд руб. Отметим, что субсиди-
рование ставки предоставления вагонов (таким 
способом предлагается компенсировать опера-
тору недостаточно прибыльную работу) пока 
только обсуждается, решения нет. При этом са-

мо субсидирование транспортировки сельхоз-
продукции из СФО не ново. С начала года для 
снижения внутреннего давления на рынок в 
связи с рекордным урожаем (135 млн т) действу-
ет льготный тариф на вывоз зерна из регионов, 
расположенных в отдалении от морских пор-
тов (Воронежской, Курской, Липецкой, Орлов-
ской, Тамбовской, Оренбургской, Пензенской, 
Самарской, Саратовской, Ульяновской, Курган-

ской, Новосибирской и Омской областей). Та-
кая программа поддержки рассчитана до 1 ию-
ля 2018 года, но Владимир Путин в послании Фе-
деральному собранию поручил правительству 
проработать возможность ее продления.

На реализацию программы правительство 
выделило 3 млрд руб., которые будут возмеще-
ны РЖД за предоставление льготы — лимиты 
уже освоены на 30%. По данным Минсельхоза, 

к 13 марта было согласовано к вывозу по льгот-
ному тарифу 959,4 тыс. т зерна на общую сум-
му субсидий 902,4 млн руб. Некоторые обла-
сти (Омская и Новосибирская) уже полностью 
выбрали лимиты субсидий по перевозкам.

Предоставление вагонов операторами пока 
происходит на рыночных началах. При этом, 
как рассказывали 

”
Ъ“ операторы зерновозов, 

дефицита последних в России нет, совладелец 
«Русагротранса» Константин Засов в интервью 

”
Ъ“ в сентябре 2017 года говорил, что рынок 

сбалансирован с уклоном в профицит. Скорее 
проблема в наличии узких мест в инфраструк-
туре (например, на Северо-Кавказской желез-
ной дороге), а также в неритмичном предъяв-
лении аграриями зерна к перевозке: сначала 
они выжидают благоприятных цен, потом од-
новременно предъявляют большой объем зер-
на. Вместе с тем участники рынка рассказыва-
ют 

”
Ъ“, что сейчас, в преддверии нового уро-

жая, наблюдается высокий спрос на зерново-
зы, заказать вагон на июнь уже сложно.

В Минсельхозе опасаются, что в условиях 
рекордного урожая этого сезона, экспортного 
потенциала до 50 млн т, прогнозируемых пе-
реходящих запасов зерна, а также прогнози-
руемого урожая сезона-2018/19 110–115 млн т 
имеющегося количества вагонов для обеспе-
чения стабильной перевозки зерна железно-
дорожным транспортом недостаточно. «Учи-
тывая оборачиваемость вагонов-зерновозов, 
дополнительная потребность в них составит 
не менее 7 тыс. штук»,— ожидают в ведомстве. 
Отметим, что из-за нехватки зерновозов РЖД 
уже начало использовать крытые вагоны, пор-
ты осваивают контейнерную отправку зерна.

Евгения Крючкова,  
Наталья Скорлыгина

Зерну расширяют льготы на проезд
Минсельхоз предложил субсидировать еще и плату за предоставление вагонов
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Глава Минсельхоза Александр Ткачев предлагает найти в бюджете (слева —  
министр финансов Антон Силуанов) еще несколько миллиардов на расширение 
субсидирования железнодорожных перевозок зерна  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №691|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, П1125|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка Коммерсантъ ДЕНЬГИ», 
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  
шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Елена Киселева, 
Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)  
ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество),  
Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Сергей Ходнев (культура) |          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),   
Петр Холобаев (нормативно-словарная) |         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», 
Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ФОТОСЛУЖБА Павел Кассин — директор|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова,  
тел. (495) 797 6996 д.2648 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970  
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| 

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также:  
Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ООО «Коммерсантъ Приволжье» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;  Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56;  
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне,  
Москве, Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, 
Тюмени, Уфе, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 96 709

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 



новости
3Коммерсантъ   l   Пятница 16 марта 2018 №44   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  
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Более или менее примиренче-
скую позицию демонстрировала, 
пожалуй, только девушка с краю: 
она рассказывала, что работает в 
школе и что «директор спраши-
вает: 

”
Наталья, мне тут сказали… 

Вы что, блогер?!!“ Я говорю ей: 
”
Да 

нет, врут!..“».
Да, возможно, она была права: 

директору школы и правда соврали.
А я лишний раз понял, что бло-

герам и блогером лучше всего быть 
там, где они есть, то есть в онлай-
не, а не в жизни и на сцене, где они 
сразу становятся теми, кто они есть 
на самом деле, то есть учителями в 
школе, ненавидящими все живое 
(которого, слава богу, в онлайне не-
ту), то есть и учеников, и тем более 
других учителей.

На первом этаже 75-го павильо-
на ВДНХ должен был начаться тем 
временем концерт, один из тех, на 
которых что-то приходится прово-
дить слишком много времени перед 
президентскими выборами. Тут бы-
ли уже все участники форума «Рос-
сия — страна возможностей». Веду-
щей, а может, модератором тут бы-
ла Екатерина Варнава, резидент 
Comedy Woman. Она учила участ-
ников  форума поднимать руки и 
отсчитывать вслух с десяти до од-
ного (у меня было подозрение, что 
по окончании отсчета, где-то около-
ноля, на сцене должен триумфаль-
но появиться Сами Знаете Кто, ко-
торый должен был наобщаться до 
этого с лидерами России (уж в какой 
раз, но у всех у них, включая его, те-
перь судьба такая)).

И вот Екатерина Варнава кну-
том и пряником убеждала, что под-
нимать руки, создавать волну долж-
ны все тут без исключения, а то бы-
ли у нее случаи, когда в VIP-парте-
ре обязательно кто-то ни на что, ис-
ходящее от нее, не реагировал, и тог-
да она предупреждала, что если ру-
ки у них останутся лежать плетьми, 
то она разбежится сейчас и прыг-
нет к ним со сцены, и упадет на 
них, и пусть они попробуют руки-то 
не поднять и не поймать ее, и что у 
нее таким образом уже два сотрясе-
ния есть…

Екатерина Варнава и теперь пре-
дупреждала и даже разбегалась, и я 
думал, что, похоже, надо бы скорую 
вызывать (даже если не прыгнет, 
и может быть, тем более…), но тут 
выходили другие ведущие, один 
из которых громовым страдальче-
ским голосом читал по бумажке: «А 
ты можешь?!» Зал на этот раз реаги-
ровал живо, но я не мог до конца 
понять, как именно: кажется, боль-
шинство все-таки смеялось…

Опять, как и в Лужниках, появ-
лялся неизбежный, видимо, Егор 
Крид и напевал многозначитель-
ные, мне казалось, в такой ситуа-
ции слова: «С тобой я не могу, и без 
тебя никак…» (и разве это не было 
наиболее трезвым осмыслением си-
туации…)…

Возникали на сцене механизмы 
Красной машины, все в синем, вчет-
вером, и основного Кирилла Капри-
зова (что ж, отработав на победу од-
ной команды, еще с Лужников па-
шет на победу другой) уже расспра-
шивали ведущие, как научиться мо-
тивировать себя в нужный момент, 
и он уже как мог пытался что-то рас-
сказывать про это (но что же он мог 
рассказать о том, чего в словах во-
обще не существует), как вдруг од-
на девушка в зале считала необхо-
димым запеть гимн — видимо, что-
бы было видно, какие сильнейшие 
чувства ее переполняют и как это 
естественно и понятно — делать это 
именно здесь, среди себе подобных 
в присутствии именно Кирилла Ка-
призова, и я, честно говоря, думал, 
что зал, конечно, сейчас подхватит, 
и понесется… ой, то есть разнесет-
ся… под сводами…

Но зал что-то помалкивал (может, 
просто слушал, я не исключаю), а 
Кирилл Капризов со сцены удив-
лялся:

— Ой, там гимн запели…
И было ему, кажется, самому не 

очень понятно, что теперь делать: 
продолжать говорить или начинать 
тоже петь, как тогда, после его по-
бедного гола на Олимпиаде… Но 
тогда, наверное, он не мог не петь, а 
теперь-то мог — и, честно подумав, 
не пел…

Появлялась, взгромождаясь на 
высокий черный параллелепипед, 
дама в красном платье провинци-
альной то ли простушки, то ли во-
все пастушки, настаивала, что очень 
хорошо быть мамой, дочерью, же-
ной и «Лидером России» (послед-
нее, видимо, тоже теперь обознача-
ет степень близкого родства, при-
чем, не побоюсь этого слова, Сами 
Знаете С Кем).

А встреча-то с лидерами России 
началась. Впрочем, это была стран-
ная встреча. Лидеры, а их было че-
ловек 20, с упоением рассказыва-
ли Владимиру Путину тоже о себе. 
Я не исключаю, что ему это было да-
же интереснее, чем самому расска-
зывать о себе (хотя разве может быть 
что-то интересней этого, даже если 
занимаешься этим лет 18 подряд). 
Но в молодых людях, увы, чувство-
валась еще и неистощимая натре-
нированность последних месяцев: 
они говорили до тех пор, пока им 
было что сказать, а после этого, ка-

залось, только начинали говорить. 
Что ж, так они побеждали, этап за 
этапом, на конкурсе своем «Лидеры 
России». Иначе, наверное, и не по-
бедили бы.

Одного из них недавно назначи-
ли замом министра, и Владимир Пу-
тин вспоминал, что уже говорил с 
этим не таким уж молодым челове-
ком и что после этого разговора, ви-
димо, и назначили, и хотел продол-
жить, но немолодой человек оста-
навливал его:

— Чуть-чуть расскажу про нашу 
платформу!..

Но рассказывал, что сам вообще-
то 12 лет был в нефтянке, что в ми-
ре идет борьба за талант и за мозги 
(за его, по всему получается, мозги, 
и победителей пока что, ясное де-
ло, нет, потому что в этой битве за 
него могут быть только проиграв-
шие, но их не судят, по крайней ме-
ре пока…)…

Между тем другой лидер Рос-
сии, девушка, вдруг признавалась 
президенту, что еще только мечта-
ет стать профессионалом, «учусь, 
стараюсь, вчера познакомилась с 
Павлом (предыдущим спикером.— 
А. К.), надеюсь, он станет моим на-
ставником…»

И вот она вроде была самой 
скромностью, но эта скромность 
говорила сейчас без умолку толь-
ко о своей скромности, и с такой же 
страстью, как Павел — о битве за та-
лант…

Господин Путин стал задавать на-
водящие вопросы про то, чем де-
вушка занимается, и она рассказы-
вала, что газом в Институте нефти и 
газа и что «обычно газ у нас уходил в 
никуда, но мы все придумали!..»

Тут, как и на концерте, царил ка-
кой-то принудительный ажиотаж, 
люди радовались и увлекались, ка-
залось, против своей воли, потому 
что тут положено было радоваться и 
увлекаться.

И я понимал, что им, наверное, 
сказали, что президенту будет ин-
тересно про вас, а не про него, и 
вот эта идея неожиданно умножи-
лась на их многомесячный тренинг 
и на необходимость выглядеть за-
ряженными на победу и на резуль-
тат… И как уж тут они могли оста-
новиться…

Кто-то рассказал президенту, ка-
кое это искусство — научиться сби-
вать сосульки, а Владимир Путин со-
глашался: «Вообще это самое глав-
ное — когда человек занимается де-
лом, от которого получает удоволь-
ствие…»

А другая девушка — про свой ре-
сторан быстрого питания, а Влади-
мир Путин — про то, что «разве од-
но не противоречит другому: ресто-

ран и быстрое питание? Ресторан — 
это пришел, заказал, подождал ми-
нут 40…» Девушка разубеждала его, 
говорила, что он не знает главно-
го, что они еще делают то, чего еще 
никто не делает, то есть помогают 
слепым стать массажистами (а луч-
ше массажистов, чем слепые люди, 
ведь нет, это известно, и этому зна-
нию уже сотни, а скорее тысячи лет 
все-таки, справедливости ради), и 
что «даже если у тебя ограничения 
по здоровью — ты можешь быть ме-
гаклевым в своей профессии!»

Один из лидеров стал министром 
образования в Новгородской обла-
сти, у Андрея Никитина, а до этого 
был простым, по его мнению, слу-
жащим в Сбербанке, а еще раньше 
жил в Петербурге…

— Хотите уехать из Петербурга? 
— спрашивал его президент.

— Да я уже уехал…— через силу 
признавался тот.

— А я не хотел уезжать…— те-
перь вдруг считал нужным при-
знаться Владимир Путин.

— Я тоже!..— и министра тогда 
тоже, как говорится, пробивало на 
откровенность.

— Но так получилось…— добав-
лял президент.

— И у меня…— солидарно взды-
хал министр.

Наконец президент сказал, что 
его ждут на концерте, и через минуту 
я слышал тот самый обратный отсчет 
с десяти до одного, в темном зале, со 
светящимися экранами фонариками 
телефонов в руках: «Десять! Девять!..»

Получалось гораздо лучше, чем 
на репетиции.

Понятно было, конечно, что 
предвыборная кампания вышла на 
финишную прямую и что все это, 
может быть, и правда должно быть 
именно так, а не иначе, а так хоте-
лось иначе…

— Вы добьетесь результата! — 
обещал залу Владимир Путин.— 
Именно вы!.. Но таких людей у нас 
очень много!..

Президент перечислял горо-
да, где живут эти люди: от… до…, 
и мне казалось, что он перечисля-
ет проблемные города, где его рей-
тинг еще оставляет желать лучшего, 
и теперь, после произнесения на-
званий этих городов вслух, может 
быть, и с их рейтингом случится 
сразу что-то лучшее… Чего тут уже 
только не казалось…

Я видел, президент знает, что го-
ворит. Потому что он говорил:

— Я хочу каждого из вас спро-
сить: «А ты можешь?!»

Да, где-то я это уже слышал сегод-
ня… Ах да…

— Да!..— более или менее сла-
женно неслось и в ответ…

Конечно, столько репетиро-
вать… Уже даже выдохлись немнож-
ко, может, от этого…

— Мы сделаем это вместе?! — вы-
ходил на коду Владимир Путин (сде-
лаем то есть Россию небывалой…— 
А. К.).— Да?! 

— Да…
— Я желаю вам успехов,— неожи-

данно сухо попрощался он с ними.
Президент ушел со сцены, а веду-

щие еще требовали от зала, чтобы тот 
скандировал: «Рос-си-я! Рос-си-я!..»

И кричали ему:
— Работайте!..
И все-таки хоть не добавляли: «… 

Братья!..»
А потом ведущая вновь собирала 

себя в кулак:
— Теперь под несмолкаемые 

аплодисменты хочу пригласить еще 
одну звезду! Встречайте! Полина Га-
гарина!

Это уже была какая-то телепро-
грамма: «Две звезды».

Андрей Колесников

с1

На встрече с лидерами России Владимир Путин выглядел, кажется, настороженным — в конце концов, лидер-то у России должен быть один. Но временами им все-таки удавалось заинтересовать его   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Его поздравляет первый зампред комитета Совета федера-
ции по федеративному устройству, региональной полити-
ке, местному самоуправлению Аркадий Чернецкий:
— Уважаемый Евгений Владимирович! От всей души по-
здравляю Вас с днем рождения! У Вас прекрасный воз-
раст, когда, с одной стороны, пройденный жизненный 
путь и накопленный опыт позволяют взвешенно и с вы-
сокой ответственностью принимать решения, а с другой 

стороны — возможности работы на перспективу с уче-
том большого горизонта планирования позволяют вы-
страивать стратегию развития области, жить не только 
сегодняшним, но и завтрашним днем. Желаю Вам здоро-
вья, энергии и настойчивости, чтобы обозначенная Ва-
ми весьма амбициозная программа «Пятилетка разви-
тия Свердловской области» обеспечила устойчивые ре-
зультаты для жителей региона.

Сегодня исполняется 47 лет губернатору Свердловской области 
Евгению Куйвашеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет председатель комитета по региональ-
ной политике и проблемам Севера и Дальнего Востока 
Госдумы Николай Харитонов:
— Уважаемый Алексей Самбуевич, искренне и от всей 
души, от имени комитета Госдумы по региональной по-
литике и проблемам Севера и Дальнего Востока и от се-
бя лично, поздравляю Вас с днем рождения! Бурятия, 
как общеизвестно, является регионом, в котором живут 
и работают очень трудолюбивые люди. По почвенно-

климатическим условиям это не самый лучший регион 
России. Но многие показатели этой местности, где тру-
дится все же значительная часть населения, заслужива-
ют большого уважения. Не сомневаюсь, что под Вашим 
руководством Бурятия в своем развитии продвинется 
еще дальше. А Вам желаю здоровья, душевного равнове-
сия, семейного благополучия и всего того, чего можно 
достичь, когда на земле мир.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 42 года главе Республики Бурятия 
Алексею Цыденову



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 16 марта 2018 №44   l   Коммерсантъ

новости

Более 100 млрд рублей, похищен-
ных в результате экономических 
преступлений, удалось вернуть 
в бюджет сотрудникам полиции в 
прошлом году. Начальник Главно-
го управления экономической без-
опасности и противодействия кор-
рупции (ГУЭБиПК) МВД России 
генерал-майор полиции Андрей 
Курносенко рассказал ”Ъ“, почему 
масштабные расследования в Да-
гестане начались именно сейчас, 
чем объясняется резкое снижение 
числа выявляемых взяток и какими 
способами осуществляется финан-
сирование террористических и экс-
тремистских организаций.

— Защита бюджетных средств в ны-
нешних экономических условиях 
стала одной из наиболее актуальных 
задач. Какие направления в ее ре-
шении являются для вашей службы 
основными?
— Речь прежде всего идет о противодей-
ствии хищениям бюджетных средств, 
выделенных на реализацию гособорон-
заказа, федеральные целевые програм-
мы, приоритетные национальные про-
екты. Кроме того, важно не допускать 
злоупотреблений при размещении за-
казов на поставки товаров, выполнение 
работ, оказание услуг для государствен-
ных и муниципальных нужд.

В общей сложности в прошлом го-
ду сотрудникам нашей службы удалось 
выявить более 70 тыс. преступлений 
экономической и коррупционной на-
правленности, около 45 тыс. из них рас-
следованы, к уголовной ответственно-
сти привлечено около 26 тыс. человек. 
Общий ущерб от этих преступлений со-
ставил 177,5 млрд рублей, 100,5 млрд 
удалось вернуть. Что касается непосред-
ственно бюджетной сферы, то здесь бы-
ло раскрыто 4697 преступлений, из них 
2506 имели коррупционную составля-
ющую. К уголовной ответственности 
были привлечены 1746 человек. Размер 
выявленного от их действий ущерба со-
ставил более 17,7 млрд рублей.

Госсредства похищают самыми раз-
ными способами. Большой резонанс, 
например, вызвало дело о хищении бо-
лее 150 млн рублей, в рамках которого 
была арестована замглавы Росимуще-
ства Елена Паткина. Когда она работа-
ла в подмосковном теруправлении ве-
домства, несколько его сотрудниц про-
вернули комбинацию. Они использо-
вали то обстоятельство, что средства 
плательщиков, которые неверно ука-
зывают реквизиты при перечислении 
платежей по договорам, зачисляются в 
раздел невыясненных платежей феде-
рального бюджета. Вместо того чтобы 
вернуть их на расчетные счета платель-
щиков, сотрудницы управления изго-
товили и направили в подмосковное 
казначейство фиктивные документы с 
ложными сведениями по принадлеж-
ности и виду платежей. В результате де-
нежные средства были перераспреде-
лены на специальный счет, после чего 
фигурантки с помощью цифровой под-
писи подготовили платежные поруче-
ния, согласно которым деньги были пе-
речислены подставным организациям, 
а затем похищены.

Особое внимание мы уделяем зло-
употреблениям в оборонно-промыш-
ленном комплексе. В прошлом году на-
шей службе удалось выявить 245 пре-
ступлений в этой отрасли, примерно 
на треть больше, чем годом ранее. В 
этом вопросе мы тесно работаем с кол-
легами из ФСБ, прокуратурой, Следст-
венным комитетом. Основные спосо-
бы хищений все те же: необоснован-
ное завышение цен на материально-
технические ценности и оказываемые 
услуги, а также завышение объемов вы-
полненных работ. Но главным остает-
ся вывод средств через подрядные орга-
низации, аффилированные с лицами, 
отвечающими за распределение и ос-
воение средств. Классический пример 
таких хищений — совершенные при 
строительстве космодрома Восточный. 
Там бывали случаи, когда в качестве ис-
полнителей одного договора оформля-
лось до десятка подрядчиков. 

«Последние события  
в Дагестане не стали 
неожиданностью»
— Большой резонанс вызвало мас-
штабное расследование хищений 
в бюджетной и других сферах быв-
шими высшими должностными ли-
цами и чиновниками различных ве-
домств Дагестана. Ваши сотрудники 
работали в этой республике?
— Материалов о злоупотреблениях в 
Дагестане было действительно много. 
Сотрудники нашего главка постоянно 
работают в составе оперативного штаба 
на Северном Кавказе и в самом тесном 
взаимодействии с ФСБ России. С нача-
ла этого года в республике выявлено 59 
преступлений в отношении руководи-
телей различного уровня, возбуждено 
39 уголовных дел. Среди них — в отно-
шении главы Махачкалы за махинации 
с земельными участками в столице ре-
спублики, министра строительства, ар-

хитектуры и ЖКХ региона и заместите-
ля министра транспорта, энергетики и 
связи республики, допустивших мно-
гомиллионные хищения при расходо-
вании бюджетных средств.

Кроме того, наша служба особое 
внимание в Дагестане и других респу-
бликах Северо-Кавказского федераль-
ного округа уделяет декриминализа-
ции сферы ТЭКа. Два года сотрудники 
главка совместно с коллегами террито-
риальных подразделений занимались 
этой проблемой. Были выявлены мас-
штабные и системные злоупотребле-
ния при тарифообразовании на энер-
горесурсы, хищения нефтепродуктов, 
реализации некачественного топлива, 
массовое уклонение от уплаты нало-
гов на рынке ТЭКа, а это миллиарды ру-
блей. В результате в прошлом году было 
возбуждено около полутора тысяч уго-
ловных дел о соответствующих злоупо-
треблениях. Нужно отметить, что сло-
жившаяся в том же Дагестане ситуация 
в этих вопросах крайне негативно вли-
яла на настроения людей, которых воз-
мущало, что распределение энергоре-
сурсов шло непрозрачно, контроля не 
было, львиная доля операций на рынке 
ТЭКа проводилась незаконно, поэтому 
и дополнительных рабочих мест там не 
создавалось.
— Большинство преступлений, о ко-
торых вы говорите, имеют корруп-
ционную составляющую. Между тем 
по статистике, опубликованной не-
давно Генпрокуратурой, число вы-
явленных случаев взяточничества 
за год уменьшилось примерно на 
40%. Как это можно объяснить?
— Мы изучали этот вопрос. Необходи-
мо учитывать несколько факторов. Во-
первых, когда мы говорим о чиновни-
ках, руководителях госучреждений, 
имеющих отношение к распределе-
нию бюджета, то, безусловно, серьез-
ное профилактическое воздействие 
оказали громкие коррупционные про-
цессы последнего времени. Руководи-
тели убедились, что неприкосновен-
ных нет. С другой стороны, взяточни-
чество по-прежнему отличается высо-
кой латентностью, причем она прояв-
ляется не только в нежелании взятко-
дателей сообщать о преступлениях. По-
являются новые методы конспирации, 
меняются способы передачи взяток: 
используется удаленный доступ, оф-
шоры, аффилированные через третьих 
лиц фирмы, различные электронные 
платежные системы. Еще одним важ-
ным моментом стало введение в июне 
2016 года в Уголовный кодекс статей, 
предусматривающих ответственность 
за мелкие взяточничество и коммерче-
ский подкуп — 291.1 и 204.1. Как оказа-
лось, эти явления, дела о которых рас-
сматриваются в упрощенном порядке, 
достаточно масштабны. Когда же речь 
идет о больших размерах взяток, о зна-
чительном ущербе, причиненном с по-
мощью коррупционных схем, то таких 
преступлений мы выявляем по-преж-
нему немало. Когда мы говорим о взят-
ках, то важен принцип неотвратимо-
сти наказания вне зависимости от то-
го, крупная взятка или мелкая.

«Грубыми средствами 
можно навредить 
инвестициям  
в нашу экономику»
— Большой урон отечественной эко-
номике наносят преступления в фи-
нансовой сфере, прежде всего неза-
конный вывод средств за грани-
цу и их невозврат. Как правило, та-
кие преступления выявляются, ког-
да деньги уже ушли, а сами крими-
нальные финансисты и их сообщ-
ники выехали за пределы России. 
Как можно сломать эту практику?
— В прошлом году нашей службой бы-
ло выявлено около ста преступлений, 
предусмотренных ст. 193 и ст. 193.1 УК 
и связанных с незаконным выводом 
средств за пределы России или их не-
возвратом, около тридцати человек 
привлечены к уголовной ответственно-
сти, притом что в целом в кредитно-фи-
нансовой сфере за год было раскрыто 
почти 20 тыс. преступлений, в том чи-
сле свыше тысячи — совершенных в со-
ставе организованных групп.

Динамика такова, что масштабы не-
законного вывода средств сокращают-
ся, хотя по-прежнему измеряются де-
сятками миллиардов рублей. Этой те-
ме уделяется очень большое внимание, 
мы постоянно контактируем с Цент-
ральным банком, Росфинмониторин-
гом, работает специальная межведом-
ственная комиссия.

Наиболее актуальными схемами вы-
вода денежных средств за границу яв-
ляются переводы по фиктивным внеш-
неторговым контрактам, по договорам 
купли-продажи ценных бумаг, предо-
ставление заведомо безвозвратных 
займов или возврат якобы полученных 
ранее кредитов, перевод российскими 
организациями средств на свои счета и 
счета других российских организаций, 
открытых в иностранных банках. Ис-
пользуются подложные судебные ре-
шения или решения законные, в ос-
нове которых лежат фиктивные задол-
женности.
— Можно услышать предложения 
вводить процессуальные ограниче-
ния, например на выезд из страны, 
для банкиров, чьи финансовые ор-
ганизации вызывают вопросы у то-
го же ЦБ.
— Одно время такой вопрос обсуждал-
ся. Но в этом случае речь идет об огра-
ничении конституционных прав гра-
жданина. Дело в другом. Мы долж-
ны выработать четкие критерии, ког-
да возможны превентивные процессу-
альные действия: допустим, резко на-
растающее количество трансакций, 
их непрозрачность, большое количе-
ство трансакций с небольшими сум-
мами за конкретный промежуток вре-
мени. Но этот вопрос должен быть чет-
ко прописан, потому что люди работа-
ют с иностранными контрагентами, 
оплачивают контракты, покупают тех-
нику, услуги. Эти вопросы мы обсужда-
ем сейчас на межведомственной груп-
пе. Это очень тонкий вопрос, грубыми 
решениями можно навредить и инте-
ресам России, прежде всего в вопросе 
инвестиций в нашу экономику. К при-
меру, обсуждалось предложение подо-
зрительные переводы средств за грани-
цу притормаживать на некоторое вре-
мя, за которое проводить их детальную 
проверку и обоснованность. Но опять 
же такие действия могут вызвать не-
понимание у иностранных партнеров 
наших бизнесменов, могут сорваться 
сделки.
— Незаконные трансграничные фи-
нансовые операции могут исполь-
зоваться и для финансирования 
террористических и экстремист-
ских организаций. Вашему главку 
борьбу с этим видом преступности 
поручили совсем недавно. Есть уже 
какие-то результаты?
— В 2017 году правоохранительными 
органами в России выявлено 100 пре-
ступлений, связанных с финансирова-
нием терроризма, из них 72 — сотруд-
никами органов внутренних дел, в том 
числе 38 — нашей службой. Это весь-
ма специфичный вид преступлений 
— они имеют тщательно закамуфли-
рованный механизм. Мы уже налади-
ли эффективное взаимодействие с Рос-
финмониторингом, который направ-
ляет нам материалы о подозритель-
ных операциях. Способы финансиро-
вания разные: электронные кошельки, 
целенаправленный перевод средств от 
устойчивых источников с хорошим фи-
нансовым ресурсом. В последнее вре-
мя для переброса средств используют 
криптовалюту, поэтому мы критиче-
ски относимся к ее бесконтрольному 
обороту, который имеет место в настоя-
щее время. В борьбе с этим видом пре-
ступности нам важно не только отсле-
дить поступление средств, но и задоку-
ментировать его, собрать доказатель-
ную базу. Здесь особое значение име-
ет тесная работа со следствием. Можно 
сказать, что сейчас в завершающей ста-
дии отработка алгоритма противодей-
ствия финансированию терроризма и 
экстремизма.

Интервью записал  
Александр Голубев
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«Важен не размер взятки, а принцип 
неотвратимости наказания»
Начальник ГУЭБиПК МВД РФ Андрей Курносенко  
о борьбе с коррупцией и защите бюджетных средств

По словам источника ”Ъ“, в администрации 
президента (АП) завершается работа по кон-
кретизации той части послания Владимира  
Путина Федеральному собранию, которая каса-
ется вопросов социально-экономического раз-
вития РФ. Собеседник ”Ъ“ в АП говорит, что по 
итогам могут быть подписаны новые майские 
указы либо поручения президента по конкрет-
ным пунктам послания. В штабе кандидата Пу-
тина ”Ъ“ сказали, что в послании уже изложена 
«программа развития страны».

Глава АП Антон Вайно поставил перед подчинен-
ными задачу «детальной разработки каждого пункта 
послания», которое было оглашено президентом 1 
марта. При этом форма соответствующего докумен-
та, который будет подписан президентом, пока не 
определена. По словам источника 

”
Ъ“ в АП, «одни 

сотрудники администрации считают, что это долж-
ны быть новые майские указы, другие говорят о по-
ручениях Путина по каждому конкретному разде-
лу». Прорабатываются, в частности, такие направле-
ния, как медицина, образование, дороги, социаль-
ные лифты, факторы роста экономики. Подписание 
документов, по данным источников 

”
Ъ“, может про-

изойти в самое ближайшее время и выразится в пе-
речне поручений.

Напомним, 26 февраля пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков говорил, что видение за-
дач на будущее, которое Владимир Путин предста-
вит во время послания, будет совпадать с его про-
граммой в качестве кандидата. В 2012 году, когда 
Владимир Путин выдвигался от «Единой России», 
в российских СМИ были опубликованы семь его 
программных статей. «Не стоит забывать, что тог-
да Путин работал премьер-министром, а сейчас он 
— действующий президент,— сказал пресс-секре-
тарь предвыборного штаба кандидата Путина Ан-
дрей Кондрашов.— Поэтому то, что постановка за-
дач, программа развития страны изложены в по-
слании президента, вполне естественно».

Остальные кандидаты выдвинуты от партий и 
представили свои предложения в предвыборных 
программах. Согласно ст. 49 закона «О выборах пре-
зидента РФ», выдвиженцы от партий должны публи-
ковать их не позднее, чем за десять дней до даты го-
лосования, но на кандидатов-самовыдвиженцев это 
требование не распространяется. Разместить такую 
программу кандидат от партии должен хотя бы в од-
ном «общероссийском государственном периоди-
ческом печатном издании, в сети интернет». Ксения 
Собчак («Гражданская инициатива») сейчас идет с 
программой «123 трудных шага», которая была со-
ставлена в декабре 2017 года. Тогда же появились 
программы кандидата КПРФ «20 шагов Павла Груди-
нина», «Яблока» Григория Явлинского «Дорога в бу-
дущее». Сергей Бабурин («Российский общенарод-
ный союз») назвал программу «Российский путь в 
будущее». Кандидат ЛДПР Владимир Жириновский 
презентовал программу «Мощный рывок вперед». 
Кандидат от «Коммунистов России» Максим Сурай-
кин назвал тезисы «Десять сталинских ударов по ка-
питализму». Глава фонда «Петербургская полити-
ка» Михаил Виноградов отметил, что «избиратель 
обычно выступает за то, чтобы у кандидата была 
программа, но при этом ее не читает». Если избира-
теля остро заинтересует программа кандидата Пу-
тина, можно сказать, что она выражена в послании, 
говорит эксперт.

Согласно недавнему опросу ВЦИОМа, послание 
президента вызвало рекордный интерес россиян 
— с ним ознакомились 59% респондентов (см. 

”
Ъ“ 

от 13 марта). Социологи отмечали, что значитель-
ная часть россиян восприняла послание «через 
призму программы действий главы государства на 
следующий срок».

Михаил Петров

Программа из послания
В ближайшее время Владимир Путин  
подпишет перечень поручений

Во многих российских регионах 18 марта, в день 
президентских выборов, пройдут продуктовые 
ярмарки, где граждане смогут купить товары по 
низким ценам. Избиратели смогут также пройти 
медосмотр, а молодежь получит подарки: биле-
ты на концерт и в кино, обложки для паспортов, 
зарядные устройства для телефонов.

В большинстве регионов власти будут привле-
кать граждан на выборы распродажей продуктов на 
участках. «В этом году ярмарки пройдут абсолютно 
на всех УИК округа, ассортимент будет везде одина-
ковый, поэтому нет необходимости отправляться на 
другой конец Красногорска, чтобы приобрести про-
дукты. Здесь можно будет купить фермерские про-
дукты по максимально сниженным ценам, так, ку-
риное яйцо будет стоить около 2 рублей за штуку, а 
буханка хлеба — 5 рублей»,— заявил начальник от-
дела по взаимодействию со СМИ администрации 
подмосковного Красногорска Денис Матюхин. По 
«социальным ценам» будут продавать продукты на 
ярмарках вблизи избирательных участков в Яро-
славле (в городе будет 26 ярмарок). Избирателям 
предложат пирожки по цене от 4 до 10 руб., сосиски 
запеченные — 20 руб., бутерброды — 15 руб., чай — 
5 руб., кофе — 10 руб.

Первый замглавы Кемерово Ольга Турбаба сооб-
щила, что на городских избирательных участках 
жителей ждут 40 тыс. булочек, 60 тыс. порций чая, 
3,5 тонны каши, 300 кг сахара, 300 кг вафель, 800 кг 
печенья. Жителям города Гусева сообщают, что возле 
участков они смогут приобрести упаковку гречки за 
20 руб., тушенку за 35 руб., шпроты за 40 руб.

«По ценам производителей» смогут затовариться 
в день голосования жители Владивостока. В Хабаров-
ском крае ярмарки с распродажей продуктов назва-
ли проектом «Народный стол — наш выбор». Распро-
дажи будут проходить в Татарстане, Якутии, Перм-
ском крае, Омской области и Ямало-Ненецком авто-
номном округе.

В Москве 17 и 18 марта пройдет фестиваль «Мо-
сЕда». Это не социальные распродажи. «На фестива-
ле гости смогут ознакомиться с продуктами из раз-
ных регионов и выбрать самые лучшие»,— сообщил 
глава департамента торговли и услуг мэрии Москвы 
Алексей Немерюк.

Еще один способ привлечь избирателя на выбо-
ры — проведение медосмотра на участках. Этот ме-

тод применяется в Подмосковье, Саратовской и Ом-
ской областях. В Иркутской области у УИКов будет 
организовано дежурство медицинского персонала, 
а желающие смогут пройти обследование. Для этого 
будут задействованы передвижные флюорографиче-
ские кабинеты и диагностические комплексы. «Мы 
хотим воспользоваться тем, что люди пойдут голо-
совать и заодно пройдут обследования, перед нами 
стоит задача раннего выявления онкозаболеваний 
и туберкулеза»,— сказала 

”
Ъ“ замминистра здраво-

охранения региона Галина Синькова. Она добавила, 
что обследования решено проводить в районах об-
ласти, в Иркутске будет работать передвижной ком-
плекс по диагностике ВИЧ-инфекции.

Муниципальный транспорт в Ярославле в день 
голосования будет работать бесплатно. В Казани и 
Балашове (Саратовская область) избирателей с окра-
ин будут бесплатно подвозить к месту голосования. 
В день выборов пройдут праздники и соревнования. 
В Ижевске пройдет финал турнира по хоккею в ва-
ленках, в Красногорске — соревнования по бадмин-
тону и настольному теннису, в Новом Уренгое от-
празднуют День народов Севера, а в Ханты-Мансий-
ске — День хлеба.

Молодежь, пришедшая на участки, получит по-
дарки. В Нижнем Новгороде молодым людям до 24 
лет достанутся зарядные устройства для мобильных 
телефонов. Обложки для паспортов получат впер-
вые проголосовавшие в Пермском крае и Башки-
рии. В большинстве регионов 18 марта пройдут кон-
церты, которые формально будут посвящены при-
соединению Крыма к РФ. Лотереи будут проводить-
ся в Тюменской области. В ХМАО проведут истори-
ко-краеведческую викторину «Югре — 900!». Жители 
округа должны заполнить анкеты и сдать их 18 мар-
та на участке. В каждом из 22 муниципалитетов по-
бедители получат по квартире и машине.

В подмосковном Дзержинском избиратели полу-
чат на участках талоны, которые дают право на бес-
платное посещение курсов по боксу или фитнесу, 
спа и бассейна. Значки с правом доступа к физкуль-
турным объектам после голосования получат изби-
ратели Алтайского края. На избирательных участ-
ках Якутска будут раздаваться купоны для оплаты 
долгов без пени за коммунальные услуги и электро-
энергию.

Отдел политики

Шпроты, спа и медосмотр
Чем будут привлекать избирателей на участки 18 марта
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Антон Вайно поставил задачу «детальной 
разработки каждого пункта послания» 
Владимира Путина 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Федор Лукьянов, 
научный директор клуба «Валдай»

Назад  
к балансу

Удручающий итог почти трех десяти-
летий после холодной войны: тема 
ядерной угрозы и ядерного сдержива-
ния снова в центре политических ди-
скуссий. История ядерного оружия — 
это летопись гонки за балансом, кото-
рый необходим для сохранения стра-
тегической стабильности. Сам этот 
термин — понятие относительно не-
давнее. Он появился в конце 1980-х го-
дов, но сама разработка началась на-
много раньше — в трудах американ-
ских военных теоретиков 1950-х го-
дов, а затем в процессе советско-аме-
риканского диалога по проблемам ог-
раничения ядерных вооружений.

Размышления над тем, как опти-
мальным образом обеспечить мир, 
привели к серьезным умозаключени-
ям, в частности — к выводу о взаимос-
вязи наступательных и оборонитель-
ных систем. Появился устрашающе 
звучащий, но на практике эффектив-
но сдерживающий военные пополз-
новения принцип «гарантированного 
взаимного уничтожения».

Распад СССР и период проблем, в 
которые погрузилась Россия, создали 
у Запада ощущение, что необходимо-
сти в балансе уже нет, а правила по-
ведения и механизмы взаимного ог-
раничения больше не нужны. Такое 
мировоззрение привело к многим од-
носторонним шагам. Но определяю-
щим было решение администрации 
США в 2002 году выйти из Договора 
о противоракетной обороне, с кото-
рого и началось практическое утвер-
ждение принципов стратегической 
стабильности.

Сегодня, когда мир скользит к ха-
осу, Москве и Вашингтону необходи-
мо закрепление баланса и восстанов-
ление хотя бы базового доверия. Си-
туация конца ХХ — начала XXI века, 
когда убаюкивающая риторика всеоб-
щего блага и безопасности скрывала 
растущий военно-политический дис-
баланс в пользу Запада, сильно подто-
чила сами основы стратегического до-
верия и стабильности.

Эффективное сдерживание не озна-
чает безудержной гонки вооружений, 
более того — она ему противоречит. 
Бессмысленное накапливание арсена-
лов в 1970-е — 1980-е годы по принци-
пу «моя кнопка больше» вело исклю-
чительно к истощению ресурсов. СС-
СР за это, как известно, дорого попла-
тился. Впрочем, опыт того времени по-
лезен хотя бы в одном смысле: Кремль 
выучил этот урок. Пока удается избе-
жать того, что подорвало советскую 
экономику,— системной милитариза-
ции, когда «на войну» тратился не толь-
ко официальный оборонный бюджет 
(сам по себе несопоставимый с сегод-
няшним по доле в общих расходах), но 
и мобилизационная составляющая, 
распределенная по остальной эконо-
мике. Ничего подобного в России нет.

А цель анонсирования президен-
том Путиным вооружений — не дань 
«спортивному азарту», а демонстрация 
уже взятой планки, чтобы подчерк-
нуть нецелесообразность «соревнова-
ния» в этом «упражнении», предотвра-
тить гонку до ее старта.

Переломные эпохи несут повышен-
ные опасности, но и создают запрос на 
новые договоренности — когда стано-
вится понятно, что прежние уже не ра-
ботают, а риск растет. Тогда «нужно са-
диться за стол переговоров и вместе 
думать над обновленной, перспек-
тивной системой международной без-
опасности и устойчивого развития ци-
вилизации», о чем говорил в заверше-
ние недавнего послания Путин. Мир 
(в смысле отсутствия войны) — это сис-
тема само- и взаимных ограничений. В 
идеале она возникает «полюбовно», на 
основе разумного компромисса. Но на 
практике обычно как следствие пони-
мания, что война а) слишком опасна, 
б) не ведет к желаемому результату. Не-
затейливые видеоматериалы Минобо-
роны, которые использовал в качестве 
наглядного пособия российский пре-
зидент,— способ приблизить и закре-
пить такое понимание.
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Цель анонсирования 
президентом Путиным 
вооружений — не дань 
«спортивному азарту», 
а демонстрация  
уже взятой планки

После недавнего послания президен-
та РФ Владимира Путина Федеральному 
собранию многие наблюдатели на За-
паде сочли, что Москва окончательно 
сделала ставку на «жесткую силу», от-
казавшись от того, что принято назы-
вать силой «мягкой». Член Обществен-
ной палаты РФ, советник председателя 
Госдумы, глава «Русской гуманитарной 
миссии» Евгений Примаков в интервью 
корреспонденту ”Ъ“ Елене Черненко  
заверял, что это не так.

— Внешнеполитическая часть недавнего 
послания Владимира Путина Федераль-
ному собранию была расценена многи-
ми экспертами как очень жесткая: ядер-
ным оружием Россия бряцает, а позитив-
ных сигналов не посылает. Вы активно 
занимаетесь международной гуманитар-
ной деятельностью, которая считается 
частью «мягкой силы». Почему у России 
так плохо с этой самой «мягкой силой» в 
сравнении с военной мощью?
— В выступлениях президента многие вычи-
тывают то, что им более близко и понятно, 
то, что хочется там вычитать. Алармисты об-
наружили в недавнем послании «кузькину 
мать», хотя на самом деле ее там нет.
— Как нет? А все эти виды новых воору-
жений?
— Ядерное оружие России — это не угроза 
миру, а, наоборот, фактор стабильности.
— Ну, кто как расценивает…
— С точки зрения государственной страте-
гии это именно фактор стабильности. Нали-
чие у России ядерного оружия предотвраща-
ет глобальный конфликт, делает его невоз-
можным в принципе.

Напомню, что две трети послания Феде-
ральному собранию было посвящено вну-
тренней политике и экономике. Президент 
говорил о том, как мы будем модернизиро-
вать нашу промышленность, медицинскую 
и социальную сферы. И только после этого 
последовала последняя часть про безопас-
ность, которая почему-то привлекла боль-
ше всего внимания, прежде всего со сторо-
ны алармистов.
— Она привлекла внимание тех, кто за-
нимается внешней политикой.

— Президент и в этой части никому не уг-
рожал, он говорил о безопасности нашего 
внешнего периметра, о том, что позволит 
нам развиваться внутри страны так, как мы 
это считаем необходимым и нужным. То есть 
о гарантиях нашего суверенитета и незави-
симого развития.

И в послании, и на встрече с нами, дове-
ренными лицами, и позже в интервью аме-
риканским СМИ Владимир Путин несколь-
ко раз напоминал о том, что на Западе Рос-
сию не слышали раньше. Не слышали, ког-
да мы предлагали совместно разрабатывать 
противоракетную оборону, вырабатывать 
совместные гарантии мира и стабильности 
на планете, создавать совместные програм-
мы по борьбе с терроризмом. Ну вот, мы со-
здали условия для того, чтобы все же быть 
услышанными. Это прямая цитата из посла-
ния: «Услышьте нас теперь».
— Но что может Россия предложить, кро-
ме «кулака»? Почему такой перекос в со-
отношении «жесткой» и «мягкой силы»?
— Я не вижу перекоса. Вижу определенную 
недоработку. Наша внешняя и оборонная по-
литика чрезвычайно успешна, но нам нуж-
но не только побеждать в дипломатических 

схватках и войнах, но еще уметь завоевы-
вать сердца и умы людей: русский медведь 
должен улыбаться миру. Но улыбаться нуж-
но так, чтобы было видно все его зубы. Влас-
ти страны это хорошо понимают. Однако 
есть определенная административная инер-
ция. У нас были необходимые навыки в со-
ветское время, но мы их растеряли.

Когда же мы начали их восстанавливать, 
то во многом пошли по формальному пути. 
Нужно проявить «мягкую силу»? Давайте про-
ведем конференцию «За мир во всем мире». 
И обязательно с кофе-брейками и фуршетом.
— Вы намекаете на какие-то конкретные 
российские структуры?
— Нет, я говорю о том, что это была наша об-
щая болезнь. Конференции и круглые столы 
тоже нужны, общаться важно. Но это не мо-
жет быть единственным содержанием «мяг-
кой силы». «Мягкая сила» работает там и тогда, 
когда она вызывает благодарность, симпатию 
и солидарность. Если этого нет, все, ничего не 
вышло. Люди попили кофе и разъехались.

Сегодня мы постепенно возвращаем се-
бе прежние умения и навыки. И тут не надо 
изобретать велосипед. Надо перенимать пе-
редовой международный опыт.
— В «Русской гуманитарной миссии», ко-
торую вы возглавляете, этот опыт учиты-
вается?
— Да, мы избегаем пустых символических 
программ и концентрируемся на проектах, ко-
торые нацелены на улучшение качества жиз-
ни людей, которые находятся в кризисных зо-
нах. Мы содействуем развитию образователь-
ных и медицинских программ, помогаем на-
лаживать доступ к питьевой воде, я уже не го-
ворю о предоставлении гуманитарной помо-
щи, которую мы доставляем даже в Йемен.

Подобной работой занимаются и госу-
дарственные российские структуры, и мно-
гие неправительственные организации, но 
проблема в том, что нет системности. Нуж-
на оценка потребностей, и проводить ее не-
обходимо на местах, далее нужно просчиты-
вать логистику, а после проводить оценку 
эффективности.
— Этим сейчас ни одно ведомство не за-
нимается?
— Полностью всей этой цепочкой — никто. 
МЧС и Минобороны проделывают огромную 

работу в кризисных зонах, и с их возможно-
стями мало кто сравнится. Но это не главная 
их задача, а нужно, чтобы этой сферой кто-то 
занимался постоянно и систематично.
— Несколько лет назад, когда еще Конс-
тантин Косачёв возглавлял Россотрудни-
чество, у него была идея создать россий-
ский аналог американского USAID, но 
необходимых денег не нашлось. То есть 
проблема не в непонимании важности 
системной работы в этой сфере, а просто 
в нехватке средств?
— Россия тратила и сейчас тратит значитель-
ные суммы на международные гуманитар-
ные проекты. Другое дело, насколько эф-
фективно эти средства расходуются. На мой 
взгляд, в каком-нибудь условном Кабуле го-
раздо полезнее сделать программу по очист-
ке питьевой воды, чем поставить памятник 
Александру Сергеевичу Пушкину. Но у нас 
принято в основном ставить памятники и 
проводить круглые столы.

Кроме того, у нас есть Концепция содей-
ствия международному развитию, подпи-
санная Владимиром Путиным. В рамках ее 
мы по линии Минфина направляем значи-
тельные суммы во Всемирный банк, Всемир-
ную продовольственную программу и дру-
гие проекты под эгидой ООН. Но в подавля-
ющем большинстве случаев наша помощь 
полностью обезличивается.
— Это не так, я видела мешки с мукой, ко-
торые по линии программ ООН постав-
ляются в Африку, и на них было больши-
ми буквами написано, что это помощь из 
России.
— Это исключение. И я не считаю, что до-
статочно написать, что это мука из России. 
Ее должны доставлять и раздавать россий-
ские организации. Никто не будет читать, 
что на мешке написано. Это навсегда оста-
ется обезличенной ооновской помощью. Я 
очень уважительно отношусь к ООН и не го-
ворю, что нам надо полностью отказывать-
ся от подобных программ, но мне кажется, 
что часть средств точно можно было бы пе-
ренаправить на адресные двусторонние 
проекты.

полная версия 
kommersant.ru/12267

«Русский медведь должен улыбаться миру»
Член Общественной палаты РФ Евгений Примаков  
о потенциале российской «мягкой силы»

«Такая грандиозная, штучная фигура, 
как Олег Павлович Табаков, должна суще-
ствовать не только в мемориалах, на до-
сках и престижных кладбищах, но и в 
основополагающих, жизненных, творче-
ских свершениях (его учеников и последо-
вателей.— ”Ъ“)»,— заявил во время гра-
жданской панихиды по Олегу Табакову 
актер и режиссер, художественный руко-
водитель Московского академического 
театра сатиры Александр Ширвиндт. Худо-
жественный руководитель, директор МХТ 
им. А. П. Чехова, основатель театра «Таба-
керка» скончался 12 марта на 83-м году 
жизни. На церемонию прощания с ним 
пришли несколько тысяч его зрителей, 
коллеги и ученики. Панихиду посетил пре-
зидент России Владимир Путин: он с буке-
том вышел с правой стороны сцены, воз-
ложил цветы, постоял у гроба, затем около 
десяти минут сидел рядом с вдовой актера 
Мариной Зудиной. На гражданскую пани-
хиду приехали глава Совета федерации 
Валентина Матвиенко и председатель Гос-
думы Вячеслав Володин. «Саратов и Олег 
Павлович Табаков — это единое целое,— 
подчеркнул глава Саратовской облдумы 
Иван Кузьмин.— И потому что он родился 
в Саратове, и потому что первые театраль-
ные шаги он сделал в кружке ”Молодая 

С ОЛЕГОМ ТАБАКОВЫМ ПРОСТИЛИСЬ В МХТ ИМЕНИ ЧЕХОВА

Вчера Ленинский районный суд Пен-
зы продлил арест Арману Сагынбае-
ву, восьмому участнику так называемо-
го пензенского дела анархистов. ФСБ 
сообщила, что раскрыла заговор орга-
низации «Сеть», члены которой, по дан-
ным службы, планировали устроить 
взрывы и «дестабилизировать обста-
новку» в стране. При этом практически 
все арестованные утверждают, что на 
допросах сотрудники спецслужб при-
меняли пытки. Правозащитники указы-
вают, что как минимум часть этих заяв-
лений подтверждается медицинскими 
документами, но сомневаются, что кто-
либо понесет наказание за подобные 
методы расследования.

История «дела анархистов» началась 
осенью 2017 года, когда следователи ФСБ 
арестовали в Пензе Егора Зорина, Илью 
Шакурского, Василия Куксова, Дмитрия 
Пчелинцева, Андрея Чернова и Армана Са-
гынбаева. Молодые люди играли вместе в 
страйкбол (разновидность пейнтбола), тре-
нировались для «выживания в дикой при-
роде», а также проводили акции по сбору 
мусора. По версии следствия, параллель-
но они создали террористическую груп-
пу «5.11», чтобы организовать волнения. 
Через несколько дней все, кроме Василия 
Куксова, дали признательные показания. 
Аресты прошли незамеченными для пра-
возащитников: в конце октября в регионах 
массово задерживали сторонников нацио-

налиста Вячеслава Мальцева, на этом фо-
не новость об аресте неизвестных активи-
стов затерялась.

Но 23 января в Петербурге пропал ле-
вый активист Виктор Филинков. Его жена 
развернула активные поиски, а через сут-
ки Дзержинский районный суд объявил об 
аресте Виктора Филинкова за участие в тер-
рористическом сообществе. Дело вели сле-
дователи петербургского управления ФСБ, 
сообщалось, что мужчина признал вину. 25 
января ФСБ провела обыск на петербург-
ской квартире, которую вскладчину сни-
мали несколько активистов антифашист-
ского движения, и задержала Игоря Шиш-
кина. Его жену допросили в ФСБ: она рас-
сказала «ОВД-инфо», что следователи спра-
шивали про «5.11» и некую «Сеть». По прось-
бе ФСБ суд арестовал Игоря Шишкина, при-
чем журналистов в зал не пустили. Знако-
мый активиста смог зайти в зал и, прежде 
чем его вывели, увидел Игоря Шишкина — 
он был сильно избит.

26 января члены общественной наблю-
дательной комиссии (ОНК) смогли посе-
тить Виктора Филинкова в СИЗО. Как гово-
рится в отчете, на теле арестованного об-
наружены гематомы и «многочисленные 
следы от электрошокера». Виктор Филин-
ков заявил, что сотрудники ФСБ несколько 
часов пытали его в микроавтобусе, требуя 
подписать и выучить наизусть признатель-
ные показания. «За всю свою долгую борь-
бу с полицейским произволом я таких те-

лесных повреждений еще не видел»,— ска-
зал адвокат Виктор Черкасов. Виктор Фи-
линков подал в Следственный комитет за-
явление о пытках.

Пока члены ОНК общались с Виктором 
Филинковым, сотрудники ФСБ допраши-
вали Илью Капустина, коллегу одного из 
петербургских активистов. Позже он под-
робно рассказал «Медиазоне», как прохо-
дил допрос: «Когда я не понимал, о ком или 
о чем идет речь, они били меня током из 
электрошокера в район паха или сбоку от 
живота». Пытки продолжались пять часов, 
после чего у Ильи Капустина провели до-
ма обыск, изъяли средства связи и отпусти-
ли в статусе свидетеля. Тот зафиксировал в 
травмпункте все повреждения и обратился 
за шенгенской визой. Через две недели, по-
лучив визу, Илья Капустин выехал в Фин-
ляндию и запросил там убежище.

К этому времени часть арестованных в 
Пензе активистов также заявили, что да-
ли показания под пытками. Дмитрий Пче-
линцев сообщил, что его не только пытали 
током, но и подвешивали вниз головой. В 
феврале члены петербургской ОНК посе-
тили в СИЗО Игоря Шишкина — у него на 
теле также были ожоги от электрошокера. 
Молодой человек «выглядел сильно изби-
тым и подавленным», говорится в отчете, 
«и просил членов ОНК не делать то, что мо-
жет вызвать недовольство сотрудников». 
Позже Игорь Шишкин подал ходатайство о 
сделке со следствием.

Сейчас по «делу анархистов» арестова-
ны восемь человек, несколько объявлены 
в розыск. Подробностей обвинения ФСБ не 
раскрыла, на запросы СМИ ведомство не 
отвечало, а следователи требовали с адво-
катов подписку о неразглашении. Издание 
Republic сообщило, что ему удалось озна-
комиться с материалами дела. Согласно пу-
бликации, ФСБ сообщила, что разоблачила 
анархистскую организацию «Сеть» с ячей-
ками в Пензе (она носила отдельное назва-
ние «5.11»), Петербурге, Москве и Белорус-
сии. Члены «Сети» якобы намеревались 
провести взрывы во время президентских 
выборов и чемпионата мира по футболу, а 
потом поднять мятеж.

«Было ли то, в чем обвиняют молодых 
людей, не было — это мы должны узнать в 
суде. Но у меня нет сомнений, что в отно-
шении большинства обвиняемых действи-
тельно применялись пытки,— уверен член 
президентского Совета по правам челове-
ка, руководитель международной право-
защитной группы 

”
Агора“ Павел Чиков.— 

Это подтверждают и медицинские докумен-
ты». При этом он указывает, что «всего эн-
тузиазма СК хватило на то, чтобы следова-
тель сходил в изолятор к Филинкову и опро-
сил его». «Мне не известно ни одного случая 
за последние годы, когда сотрудника ФСБ 
привлекали к уголовной ответственности 
за пытки»,— указывает Павел Чиков.

Александр Черных; 
Сергей Петунин, Саратов

От гематом до ожогов
Правозащитники обвиняют спецслужбы в применении пыток

гвардия“ во Дворце пионеров, а затем 
на сцене Театра юного зрителя. И он при-
езжал в Саратов с премьерными спекта-
клями и МХТ, и ”Табакерки“. Когда откры-
вался занавес и Олег Павлович появлялся 
на сцене, ему можно было ничего не де-
лать: зал замирал и просто смотрел на 
него». «Понимание страшной утраты, ощу-
щение страшной пустоты,— обратилась 
к собравшимся вице-премьер РФ Ольга 
Голодец.— Это величайший актер нашего 
времени, современности, человек удиви-
тельного дара. Он будет жить в своих ро-
лях, в своих учениках, в своих близких и 
в своих друзьях». Историк театра Анатолий 
Смелянский рассказал, как Олег Табаков 
относился к своим ролям: «Я спросил: ”Вот 
умер Кеша Смоктуновский, про него будут 
говорить: Гамлет. А тебе не обидно? Ты 
помрешь, а о тебе будут говорить: кот Ма-
троскин“. Олег говорит: ”Нет, нет! Никогда 
не мечтал сыграть Гамлета, только Поло-
ния. Никогда не мечтал сыграть Чацкого 
— только Фамусова“». «Мы, конечно, оси-
ротели,— сказал народный артист России 
Евгений Миронов.— Но самое главное, 
с нас теперь большой спрос: на тебя при-
стальный взгляд, потому что ты ученик Та-
бакова. Нужно быть достойным».

Валерия МишинаК
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, 
в эфире «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в соци-
альных сетях, а также в 175 печатных, телевизионных и интер-
нет-СМИ. Возможны переводы с банковских карт,  электронной 
наличностью и SMS-сообщением (короткие номера 5541 
ДОБРО, 5542 ДЕТИ, 5542 ДОНОР, 5542 ВАСЯ), в том числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помога-
ем вам помогать. Всего собрано свыше 11,219 млрд руб. В 2018 
году (на 15 марта) собрано 284 868 943 руб., помощь получили 
415 детей. Мы организуем и акции помощи в дни национальных 
катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии «Серебря-
ный лучник» за 2000 год. В 2017 году Русфонд вошел в реестр 
НКО — исполнителей общественно полезных услуг, получил бла-
годарность Президента РФ за большой вклад в благотворитель-
ную деятельность и президентский грант на развитие Нацио-
нального регистра доноров костного мозга. 
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Рита Маркина, 7 лет, детский церебральный  
паралич, требуется лечение. 135 430 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Волгоград-ТРВ» соберут 64 тыс. руб.

Роды у меня были тяжелыми, у дочки произош-
ло кровоизлияние в мозг, начались судороги. В пол-
тора месяца Рите поставили диагноз «эпилепсия», 
а в год — ДЦП. Лекарства не помогали, Рита отстава-
ла в развитии. Благодаря Русфонду мы попали в Ин-
ститут медтехнологий (ИМТ, Москва). Огромное спа-
сибо! Приступы судорог удалось купировать, и вра-
чи начали активную реабилитацию. В результате 
спастика у дочки снизилась, мышцы окрепли, Рита 
села, затем начала ходить с поддержкой, заговорила 
фразами. Лечение в ИМТ необходимо продолжать, 
и я опять прошу вашей помощи. Екатерина Маркина, 
Волгоградская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва):  «Рита 
 нуждается в госпитализации для обследования 
и коррекции противосудорожной терапии. При от-
сутствии противопоказаний продолжим полноцен-
ное восстановительное лечение».

Максим Денисов, полтора года, рубцовая  
деформация губы и носа, сужение челюстей, 
требуется ортодонтическое лечение.  
145 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 180 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 35 тыс. руб.

Максим родился с двусторонней расщелиной гу-
бы и нёба. Из-за этого кормить сына было мучени-
ем, еда выходила через нос, малыш с трудом дышал, 
плохо набирал вес. В семь месяцев Максим перенес 
пластику губы и носа, затем ему закрыли расщели-
ну  нёба. Операции проведены успешно, но неболь-
шие дефекты еще остались. Поэтому сыну потребу-
ется еще одна операция — костная пластика нёба. Но 
прежде нужно сложное и длительное ортодонтиче-
ское лечение для расширения челюстей. Мы просим 
помощи в его оплате. Муж работает в автосервисе, 
я занята детьми. Полина Денисова, Костромская область
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Необходимо 
расширить верхнюю челюсть, а также подготовить 
Максима к операции — костной пластике альвео-
лярного отростка».

Миша Новожилов, 5 лет, врожденная  
деформация стоп, требуется лечение по методу 
Понсети. 171 150 руб. 
Внимание! Цена лечения 206 150 руб.  
Телезрители ГТРК «Ярославия» соберут 35 тыс. руб.

У Миши врожденная двусторонняя косолапость. 
До сих пор сына не лечили — в нашей поликлини-
ке нет детского ортопеда. Миша еле ходит, опирает-
ся на внешнее ребро стопы. Жалуется, что ноги болят. 
Наш районный педиатр сказал, что таких детей лечат 
в клинике «Константа», и настоятельно рекомендовал 
показать Мишу доктору Вавилову. Я нашла эту клини-
ку, привезла сына на консультацию. Доктор сказал, 
что время упущено и степень деформации уже тяже-
лая, но все же он берется за лечение по методу Пон-
сети. Платить мне нечем, троих детей воспитываю 
 одна. Помогите! Галина Клюева, Ярославская область
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Илья Громов (Ярославль): «Чередуя этапные гип-
сования с хирургией, мы выведем стопы в правиль-
ное положение. Надеемся, Миша сможет нормаль-
но ходить».

Афанасий Бурнаков, 3 года, единственный  
желудочек сердца, состояние после операции 
Фонтена, спасет эндоваскулярная операция. 
200 063 руб.
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
ООО «Армос-Блок» внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Хакасия» соберут 39 тыс. руб.

Тяжелый порок сердца у сына обнаружили еще до 
его рождения. В первые сутки жизни малыша про-
оперировали томские хирурги, это помогло его спас-
ти. Затем Афоня перенес еще две сложные операции, 
после чего у него нарушился ритм сердца, пришлось 
срочно установить кардиостимулятор. Во время 
треть ей операции хирурги оставили отверстие для 
облегчения работы сердца, сейчас его нужно закрыть 
с помощью специального устройства — окклюдера. 
Прежние операции проводили по госквоте, но эту 
мы должны оплатить сами. У нас трое детей, такую 
сумму нам не собрать. Наталья Бурнакова, Хакасия
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «Афанасий перенес три опе-
рации, они прошли успешно. В настоящий момент 
требуется завершающий этап хирургии. Это щадя-
щая операция, после нее мальчик быстро восстано-
вится и будет нормально развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Девочке из Красноярска во
семь месяцев. У нее несовер
шенный остеогенез — повы
шенная ломкость костей. 
За свою короткую жизнь Са
ша перенесла уже четыре пе
релома. После первого, слу
чившегося в полтора месяца, 
ее маму и папу допрашивала 
полиция, к ним наведывались 
сотрудники органов опеки, 
а врачи советовали родите
лям «лучше смотреть за ре
бенком». Лишь когда произо
шел третий перелом, девочку 
более тщательно обследовали 
и поставили точный диагноз. 
Эта болезнь тяжелая и опас
ная, лечение нужно начинать 
срочно, иначе Саша на всю 
жизнь останется инвалидом.

Сразу после рождения у девоч-
ки обнаружили смещение шей-
ных позвонков и гематомы на го-
лове. Акушерка удивилась: маме 
делали кесарево сечение и ребен-
ка «извлекли аккуратно». Малыш-
ку перевели в отделение патоло-
гии новорожденных.

Валентина, мама Саши, обра-
тила внимание на то, что у дочки 
ярко-голубые склеры глаз. Но вра-
чи утверждали, что со временем 
это пройдет. Через шесть дней Са-
шу выписали домой без каких-
либо рекомендаций.

— Моя Саша ничем не отли-
чалась от других младенцев,— 
грустно улыбается Валентина,— 
и мы успокоились. Радовались 
долгожданному ребенку. Ведь 
мы действительно Сашу долго 
ждали.

Беда пришла через полтора ме-
сяца. Папа Максим вынимал доч-
ку из ванночки после купания 
и услышал хруст. Саша страшно 
закричала и заплакала. Синяко-
вы вызвали скорую помощь, и де-
вочку забрали в больницу. Там ее 
осмотрели врачи и обнаружили 
перелом левой плечевой кости. 
Рассказу Максима о том, как все 
произошло, не поверили — за-
подозрили, что девочку урони-
ли, что плохо с ней обращаются. 
Наложив Саше гипсовую повяз-
ку, врач сообщил о случившемся 
в полицию.

— На другой день в семь утра 
к нам пришли полицейские. До-
просили. Вели себя нормально, 

корректно,— вспоминает Вален-
тина,— но каково нам  было — 
будто мы специально калечим 
ребенка… Я написала заявле-
ние, что претензий к мужу не 

имею, перелом произошел не 
в результате грубого обращения. 
На другой день пришли люди 
из опеки, осмотрели квартиру, 
 Сашины вещи.

После произошедшего роди-
тели никак не могли успокоить-
ся и решили обратиться за кон-
сультацией к травматологу-ор-
топеду. Тот осмотрел ребенка 
и вразумительного ответа не дал: 
«Бывает…»

А еще через полтора меся-
ца у Саши случились сразу два 
перелома.

— Я наклонилась к дочке, 
а она уперлась в меня ручками 
и ножками. Веселая была, хотела 
играть. И вдруг закричала так же 
страшно, как тогда в ванной.

Снова скорая, снова та же 
больница, тот же врач. На сей раз 
он обнаружил перелом правой 
плечевой кости. Наложил девоч-

ке повязку и, пожурив «неловких 
роди телей», отпустил домой.

Но дома Саша продолжала 
плакать и почти не двигала пра-
вой ногой. На следующий день ее 
опять отвезли в больницу, где уже 
другой врач выявил у девочки пе-
релом голени и предупредил, что 
должен  сообщить в полицию.

Родители рассказали ему о том, 
как случились переломы — и пер-
вый, и оба последующих. Врач 
 осмотрел девочку более внима-
тельно и предположил у нее несо-
вершенный остеогенез. Испуган-
ные родители решили получить 
второе мнение — обследовать Са-
шу в генетическом центре.

Генетик напугал их еще боль-
ше, сообщив, что ребенка ждут 
деформации костей и полная 
инвалидность.

— Я зашла в интернет,— рас-
сказывает Валентина,— и узнала, 
что такую болезнь лечат в москов-
ской клинике Глобал Медикал Си-
стем (GMS Clinic), у них уйма поло-
жительных результатов. Это хоть 
немного развеяло ту черноту, в ко-
торой мы тогда оказались.

После исследований москов-
ские врачи взялись помочь Саше. 
К тому времени у нее случился 
четвертый перелом — снова пра-
вого плеча. Состояние девочки 
признали «достаточно тяжелым», 
но не безнадежным, шансы на из-
лечение — высокими.

Правда, предстоит комплекс-
ное лечение, платное и дорогое, 
и семье Синяковых оно не по 
средствам. Они живут в малень-
кой однокомнатной квартире. 
У Валентины вторая группа ин-
валидности, до рождения дочки 
она работала, а сейчас находит-
ся в отпуске по уходу за ребен-
ком. Максим геолог, но недавно 
устроился водителем вездехода, 
чтоб больше зарабатывать,— бу-
дет работать вахтовым методом 
на Крайнем Севере. Только для 
оплаты лечения дочки ему при-
шлось бы скопить больше двад-
цати своих зарплат.

А лечение нужно начинать 
срочно. Иначе Саше угрожает 
полная неподвижность. Но мы 
же не позволим девочке стать ин-
валидом — верно, друзья?

Роман Сенчин,  
Красноярский край

Недотрога
Саше Синяковой надо укрепить кости

Из свежей почты

СПЧ рекомендует прорыв
Минздраву РФ и ФМБА России предложено объединиться с Русфондом  
для ускорения строительства Национального регистра доноров костного мозга

РУСФОНД.РЕГИСТР

Совет при Президенте РФ по развитию 
гражданского общества и правам че
ловека принял Рекомендации по ито
гам специального заседания на тему 
«Роль гражданского общества в раз
витии донорства», которое состоялось 
2 февраля («Закон и порядок», см. ”Ъ“ 
от 9 февраля). О новом документе со
вета рассказывает член СПЧ, прези
дент Русфонда Лев Амбиндер.

Сами себе санкционеры?
Если резюмировать Рекомендации СПЧ 
о роли гражданского общества в разви-
тии донорства костного мозга в России, то 
напрашивается вывод: страна, не исполь-
зующая ресурсы своих некоммерческих 
организаций, сама накладывает на себя 
санкции.

Разговор на заседании шел о донорст-
ве крови и костного мозга. Донорство кро-
ви, отмечали участники, развивается не-
уклонно и последовательно, очевидны 
глобальные перемены в последнее десяти-
летие. Ситуация же вокруг донорства кост-
ного мозга куда сложнее. Оно развивается 
в отсутствие нормативной базы, в услови-
ях хронического дефицита госфинанси-
рования. Нет и единой государственной 
политики, не определены потребности 
здравоохранения в донорах костного моз-
га. Нет обоснованных расчетов масшта-
ба строящегося Национального регистра 
потенциальных доноров костного мозга 
 (Национального РДКМ).

Между тем для трети больных раком 
крови, а также некоторыми наследствен-
ными болезнями единственным спасе-
нием является трансплантация костного 
мозга (ТКМ). Пересадки больным от роди-
телей и братьев-сестер стали будничными, 
однако подобное не всегда возможно. Не-
родственная же ТКМ требует создания ин-
ститута добровольцев — так называемых 
потенциальных доноров костного мозга. 
Проблемой является крайне ограничен-
ное время на поиск добровольца, отмеча-
ет СПЧ. Решить ее можно, создав базу дан-
ных, куда заносится фенотип потенциаль-
ного донора — цифровая характеристика 

генов, отвечающих за тканевую совмести-
мость. Рекрутингом добровольцев, опреде-
лением их фенотипов заняты локальные 
регистры (локальные РДКМ).

Наибольшего успеха добились страны, 
где за создание РДКМ взялись НКО. Они 
привлекли миллионы своих сограждан, 
в считаные годы создав крупные РДКМ, ко-
торые позволяют оперативно находить до-
норов для 50–80% больных земляков.

Как это было в мире и у нас
Первые РДКМ появились в Великобрита-
нии, США и Германии. Сегодня сети РДКМ 
действуют в большинстве стран ЕС, Север-
ной и Южной Америки. Образована ме-
ждународная сеть потенциальных доно-
ров, в ней более 30 млн добровольцев. Рос-
сия не входит в эту базу. По мнению СПЧ, 
наиболее успешным представляется не-
мецкий опыт. В Германии НКО, действуя 
с 1986 года в союзе с Минздравом ФРГ, на 
пожертвования создали второй по вели-
чине в мире национальный РДКМ — в нем 
сейчас 7,6 млн человек. На ФРГ и США 
(8,7 млн) сейчас приходится более полови-
ны добровольцев международного РДКМ. 
Наш Национальный РДКМ насчитывает 
75 тыс. человек.

Определение фенотипов называют ти-
пированием. Наши медучреждения созда-
ли 14 локальных РДКМ на внебюджетные 
средства. Наиболее крупные — РДКМ ки-
ровской «Росплазмы» ФМБА (34 тыс.) и Пе-
тербургского университета (20,5 тыс.). Уч-
реждения ФМБА с 2009 года протипи-
ровали 38 тыс. добровольцев. Русфонд 
4,5 года поддерживал восемь РДКМ, инвес-
тировав 542 млн руб. и создав базу в 28 тыс. 
добровольцев.

Центры ТКМ в РФ в последние годы вы-
полняют по 300–400 неродственных ТКМ, 
получая до 70 трансплантатов от россий-
ских доноров, остальные — из-за границы. 
Для сравнения, в ФРГ в 2016 году проведе-
но 2340 неродственных ТКМ: 1800 транс-
плантатов от немецких доноров, 540 — 
из других стран. Российский трансплантат 
обходится в 410 тыс. руб. За зарубежный 
Русфонд платит в среднем с доставкой 
€20,5 тыс.

Европейские РДКМ несколько лет на-
зад перевели типирование добровольцев 
на новую NGS-технологию. Она в разы со-
кращает стоимость, ускоряя типирование 
и повышая качество. Немецким НКО ре-
агенты на одно типирование обходятся 

в €25. В Испании, где локальные РДКМ со-
держит государство, за то же платят €74.

Наши медучреждения никак не отре-
агировали на европейскую инновацию. 
Русфонд для РДКМ Петербургского уни-
верситета до 2018 года платил 14 тыс. руб. 
(примерно €200) за реагенты на одно типи-
рование. «Росплазме» реагенты на сопоста-
вимые исследования обходятся в 28 тыс. 
руб. (примерно €400). Русфонд покупал 
петербуржцам оборудование и реагенты, 
не имея сравнительного анализа эффек-
тивности производства фенотипов у них 
и у европейских партнеров, и прервал эту 
практику, узнав об инновациях в ФРГ и Ис-
пании. Петербург не поддержал предложе-
ние Русфонда внедрить NGS-технологию. 
Тогда Русфонд внедрил ее в Казанском 
(Приволжском) федеральном универси-
тете, снизив цену реагентов вдвое против 
петербургской.

Суть прорыва
Европейский опыт говорит о необходи-
мости перевода наших локальных РДКМ 
с устарелого производства фенотипов к на-
иболее эффективному — в специализиро-
ванных NGS-лабораториях. 1 декабря 2017 
года Русфонд предложил учреждениям 
Минздрава РФ и ФМБА Программу ускоре-
ния строительства Национального РДКМ 
в 2018–2022 годах. Она предусматривает 
создание на пожертвования NGS-лаборато-
рий в Петербургском и Казанском универ-
ситетах, московском НМИЦ гематологии 
и «Росплазме». Учитывая негативный опыт 
бесконтрольных пожертвований в РДКМ 
Петербургского университета, Русфонд 
впредь намерен контролировать произ-
водство фенотипов. Он предложил обра-
зовать совместные предприятия — ло-
кальные РДКМ в форме некоммерческих 
организаций (СП АНО). Госучреждения 
предоставляют свои лаборатории и пер-
сонал, Русфонд передает в безвозмездное 
пользование NGS-оборудование, финан-
сирует лаборатории и СП АНО. В целом же 
СП АНО отвечает за рекрутинг, типирова-
ние добровольцев и хранение их персо-
нальных данных. Фенотипы доброволь-
цев СП АНО дублирует в Национальный 
РДКМ. За пять лет планируется развить его 
до 300 тыс. человек. Русфонд инвестирует 
в Программу 1,575 млрд руб.

Минздрав РФ никак не отреагировал на 
Программу Русфонда. Однако на заседании 
СПЧ 2 февраля «большинство участников 

дискуссии высказались за необходимость 
комплексного рассмотрения поднятых 
Русфондом проблем развития донорства 
костного мозга и участия в этом процес-
се не только медучреждений Минздрава 
и ФМБА, но также институтов гражданско-
го общества», говорится в Рекомендациях.

В частности, намечено создать рабочую 
комиссию из представителей СПЧ, Мин-
здрава, ФМБА и Русфонда «для выработки 
приемлемых решений развития Нацио-
нального и локальных РДКМ совместны-
ми силами государства и гражданского об-
щества». Русфонду предложено направить 
в Минздрав и ФМБА проект устава СП АНО, 
сведения об обязанностях его учредите-
лей, материалы о статусах потенциально-
го и реального доноров «для разработки 
нормативных актов и развертывания уже 
в 2018 году работ по ускорению развития 
Национального РДКМ».

Русфонду, Минздраву и ФМБА рекомен-
довано «создать информационную груп-
пу для издания публицистического еже-
месячного интернет-журнала о событиях 
в онкогематологии для информирования 
населения о развитии Национального, ло-
кальных и международного РДКМ, жизни 
потенциальных и реальных доноров, уча-
стии НКО в донорском движении».

Внедрение неродственных ТКМ уже 
сдерживается дефицитом финансиро-
вания поставок трансплантатов. Между 
тем Программа ускорения приведет к за-
метному росту числа потенциальных до-
норов, а значит, и к росту числа доноров 
реальных. Поэтому СПЧ предлагает «фе-
деральным телеканалам организовать 
с Русфондом регулярный выпуск телесю-
жетов о донорстве костного мозга и сбо-
ре пожертвований для оплаты заготовки 
трансплантатов по примеру сотрудничест-
ва 

”
Первого канала“ и Русфонда».

Минздраву и ФМБА предложено «с про-
фессиональным сообществом, профиль-
ными НКО, благотворительными фонда-
ми и другими структурами гражданского 
общества приступить к разработке проек-
та федерального закона о донорстве и до-
норах костного мозга».

СПЧ намерен в октябре-ноябре на спе-
циальном заседании подвести первые ито-
ги реализации Рекомендаций.

Полный текст Рекомендаций СПЧ на rusfond.ru.

весь сюжет 
rdkm.ru

русфонд / rusfond.ru 21 год ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Восьмимесячная Саша 
перенесла уже четыре 
перелома. Если срочно  
не начать лечение, 
она никогда не сможет 
встать на ноги   
ФОТО НАДЕЖДЫ ХРАМОВОЙ

Почта за неделю 9.03.18–15.03.18

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 40 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 37
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

К А К  П О М О Ч Ь Д Л Я  С П А С Е Н И Я  С А Ш И  С И Н Я К О В О Й  Н Е  Х В А Т А Е Т  8 6 8  6 2 0  Р У Б .

Педиатр Центра врожденной па-
тологии клиники Глобал Медикал 
Систем (GMS Clinic, Мос ква) Фе-
дор Катасонов: «Саша страдает вро-
жденным остеогенезом средней тяжести. 
При адекватном лечении дети с такой 
формой заболевания живут полноценной 
жизнью, но, если болезнь запустить, она 
может прогрессировать вплоть до полной 
инвалидности. Девочке необходимо 
как можно скорее начать комплексное 
лечение у специалистов нашей клиники. 
Мы совместим терапию препаратом 

памидронат с восстановительными 
занятиями — это позволит стимулировать 
моторную деятельность и физическое 
развитие девочки. Надеюсь, нам удастся 
помочь Саше».

Стоимость лечения 1 054 620 руб. 
Компания LVMH Perfumes & Cosmetics 
(Seldico Russia) внесет 140 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 
46 тыс. руб. Не хватает 868 620 руб.

Дорогие друзья! Если вы реши-
ли спасти Сашу Синякову, пусть вас 
не смущает цена спасения. Любое ваше 

пожертвование будет с благодарностью 
принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет 
Сашиной мамы — Валентины  Игоревны 
Романик. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользо-
ваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты, мобильного 
телефона или электронной налич-
ностью, в том числе и из-за рубежа 
(подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21803,95 (+26,66)
РТС 1247,28 (−3,91)
FTSE 100 7139,76 (+7,07)

DAX 30* 12345,56 (+107,82)
DJIA* 24836,49 (+78,37)
NASDAQ Composite* 7491,51 (−5,301)

*На 20:41    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.03.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.03.18
Австралийский доллар 44,8510
Английский фунт 79,7009
Белорусский рубль** 29,1090
Датская крона* 94,6433

Доллар США 57,0188
Евро 70,5151
Индийская рупия*** 87,8801
Казахский тенге*** 17,7107

Канадский доллар 44,0198
Китайский юань* 90,1939
Норвежская крона* 73,7468
СДР 82,9407

Сингапурский доллар 43,5092
Новая турецкая лира 14,6360
Украинская гривна* 21,7297
Шведская крона* 69,6260

Швейцарский франк 60,3310
Японская иена*** 53,7280
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В России продолжается вал бан-
кротств. По итогам 2017 года банкро-
тами было признано 13 577 компаний 
(на 7,7% больше, чем в 2016 году), сре-
ди регионов лидирует Москва — 2541 
банкрот (на 22% больше 2016 года). Не-
удивительно, что должники изобрета-
ют все новые методы борьбы с креди-
торами. Но еще интереснее, что до сих 
пор применяются старые, линейные 
и очевидные приемы, проверенные 
годами успешной эксплуатации.

Например, кредиторы петербург-
ского ООО «Строительная компания 

”
Импульс“« тщетно пытаются обан-

кротить его с сентября 2009 года. Как 
такое может быть? Ответ прост. Закон 
о несостоятельности позволяет креди-
тору подать на банкротство должника 
только при наличии определенной 
минимальной суммы долга, просро-
ченного хотя бы на три месяца. Поэто-
му, как только суд принимал к рассмо-
трению заявление очередного креди-

тора, «Импульс» выплачивал ему долг. 
В 2009 году задолженность погаша-
лась полностью, впоследствии — ча-
стично, но всегда так, чтобы оставша-
яся сумма составляла чуть менее тре-
буемой законом.

Дополнительно жизнь должнику 
облегчили поправки, увеличившие 
с 29 января 2015 года пороговое зна-
чение долга для юрлиц со 100 тыс. 
до 300 тыс. руб. Компания стала сни-
жать задолженность до 257 тыс. 
и даже до 298 тыс. руб. Кредиторы не-
годовали, но ничего не могли поде-
лать. Их заявления формально пере-
ставали соответствовать требованиям 
закона, и суд прекращал производст-
во по банкротному делу.

Все шло по плану, пока должник 
не встретил столь же упорного со-
перника. В октябре 2013 года заявле-
ние о банкротстве «Импульса» подала 
Анастасия Куликова с 9,3 млн руб. пре-
тензий — оно было рассмотрено спу-
стя три года из-за очереди из креди-
торов. На заседании выяснилось, что 
долг перед ней частично уплачен дру-
гой компанией за должника, а остав-
шаяся сумма составляет 291 тыс. руб., 
поэтому суд снова отказался банкро-
тить «Импульс». Но кредитор не сдал-
ся. Проиграв в апелляции и окруж-
ной кассации, госпожа Куликова до-
билась передачи дела в Верховный 
суд РФ (ВС). В ее жалобе подчеркивает-
ся, что должник на протяжении вось-
ми лет «уклоняется от добросовестно-
го исполнения обязательств», пога-
шая долги «до сумм немногим менее 
установленного предела». При этом 
общая задолженность «Импульса» пе-
ред всеми кредиторами явно превы-
шает 300 тыс. руб.

Способ ухода от банкротства через 
снижение суммы долга известен дав-
но. Обычно к такой тактике прибега-
ют, чтобы после этого заявление бы-
стро подал «свой» кредитор или сам 
должник, а банкротство стало контр-
олируемым. Но ситуация, когда ком-
пания безнаказанно пользуется этим 
методом больше восьми лет, выгля-
дит почти уникальной. Впрочем, шан-
сы на то, что ВС признает действия 
должника злоупотреблением и раз-
решит-таки кредиторам обанкротить 
его совместно, весьма высоки.

правила  
игры

Способ ухода от бан
кротства через сниже
ние суммы долга из
вестен давно, но ситу
ация, когда компания 
безнаказанно поль
зуется им больше 
восьми лет, выглядит 
почти уникальной

удивляют руководителя  
арбитражной группы

Анну Занину

Моральный вред прижился в судах
Должники все чаще получают компенсации с коллекторов

Со вступлением в силу закона о взы-
скании долгов физлиц должники полу-
чили законные основания требовать 
с взыскателей компенсацию не только 
при причинении материального ущер-
ба, но и морального вреда. Однако ак-
тивно пользоваться такой возможно-
стью должники стали лишь недавно, 
разобравшись в тонкостях закона. При 
этом суды нередко встают на их сторо-
ну, даже если регулятор взыскателей 
не нашел нарушений в их действиях.

О том, что в 2017 году должники стали 
чаще обращаться в суды с исками о компен-
сации причиненного им морального вреда 
при взыскании долгов, рассказали 

”
Ъ“ в ано-

нимных беседах участники рынка. «Количе-
ство таких обращений должников в суды 
увеличилось, при этом все чаще судьи ста-
ли вставать на сторону должника и удовлет-
воряют его требования»,— говорит генди-
ректор одного из коллекторских агентств. 
По словам другого собеседника 

”
Ъ“, были 

случаи, когда суд удовлетворял требова-
ние о компенсации морального вреда, при-
чиненного коллекторами, при том что ре-
гулятор — Федеральная служба судебных 
приставов (ФССП) — не нашел нарушения 
в их действиях.

Глава «Юридического бюро №1» Юлия Ком-
барова отмечает, что раньше до судов должни-
ки, которые могли бы рассчитывать на ком-
пенсацию морального вреда коллектором, до-
ходили в единичных случаях, поскольку над-
ежды на положительное решение фактиче-
ски не было. «Не существовало четкой грани-
цы нарушения прав должников, например, 
в рамках взаимодействие — автодозвон, СМС-
сообщения, встречи и прочее не регламенти-
ровались законом,— поясняет она.— В про-
фильном законе (230-ФЗ) прописаны прави-
ла общения с должником и то, что взыскатель 
обязан возместить убытки и компенсировать 
моральный вред, причиненный его неправо-
мерными действиями». За год действия зако-
на должники разобрались в нюансах и начали 
пользоваться его нормами для защиты своих 
интересов, указывает она.

Крупные игроки коллекторского рын-
ка массовой подачу должниками исков 
о компенсации морального вреда не считают. 
По словам гендиректора ЮВС Сергея Шпе-
тера, большинство официальных коллек-
торских агентств дорожат своей репутацией 
и работают в рамках закона, а соответствен-
но, и основания для требования должника-
ми компенсации морального вреда сводятся 
на нет. «Агентству гораздо выгоднее упустить 

возможность лишний раз позвонить должни-
ку, чем нести из-за этого финансовые и ими-
джевые потери»,— отмечет он. «Моральный 
вред, его размер и компенсация — понятие 
субъективное, а процесс обоснования при-
чинно-следственных связей между действия-
ми взыскателя и вредом, причиненным долж-
нику, не всегда легко поддается расчету и вза-
имосвязи»,— добавляет совладелец агентства 
«Эверест» Дмитрий Чернышов.

Впрочем, даже если иски примут массо-
вый характер, компенсировать ущерб будут 
не сами коллекторы, а страховщики. Согласно 
230-ФЗ, для включения в реестр ФССП коллек-
торские агентства обязаны застраховать свою 
ответственность перед должником. Сумма го-
дового страхового покрытия составляет не ме-
нее 10 млн руб. и обеспечивает защиту иму-
щественных интересов граждан, пострадав-
ших в результате ошибок, допущенных кол-
лекторами при осуществлении деятельности. 
Возможность возмещения морального вреда 
может быть включена в страховое покрытие 
по договору страхования. Как пояснил руко-
водитель проекта департамента страхования 
финансовых рисков и ответственности ком-
пании «АльфаСтрахование» Иван Бузивский, 
для получения компенсации должнику необ-
ходимо предоставить в страховую компанию 

претензию с описанием причинно-следствен-
ной связи между действиями коллекторского 
агентства и причиненным вредом, а также до-
кументы, подтверждающие размер понесен-
ного ущерба. «Урегулирование таких вопро-
сов происходит в судебном и досудебном по-
рядке,— поясняет он.— Возмещение мораль-
ного вреда только по решению суда».

У страховщиков опыт выплат компенса-
ций морального вреда уже есть. «Коллектор-
ское агентство оказывало услуги по досудеб-
ному взысканию просроченной задолженно-
сти, в рамках которых были предприняты по-
пытки связаться с должником по номеру те-
лефона, принадлежащему другому лицу, чем 
были нарушены его права и нанесен мораль-
ный вред, который был подтвержден судеб-
ным решением»,— рассказывает начальник 
отдела страхования финансовых и профес-
сиональных рисков компании «Ингосстрах» 
Сергей Архангельский. Впрочем, добиться 
значительных выплат по таким делам пока 
не получается, отмечают эксперты. По оцен-
ке госпожи Комбаровой, суммарно по мораль-
ным страданиям, расходам на лечение из-
за стресса и порчи репутации выплат больше 
150 тыс. руб. практически не бывает.

Светлана Самусева, 
Татьяна Гришина

Авторынку пообещали светлое прошлое
По прогнозу EY, через три года спрос вернется на докризисный уровень

Как стало известно 
”
Ъ“, на фоне «высо-

кого потенциала» авторынка и продол-
жающейся господдержки EY считает, 
что автопродажи в России уже в 2021 
году могут достичь уровня 2014 года — 
2,5 млн машин. Но эксперты видят ри-
ски, связанные с макроэкономикой 
и госрегулированием, в частности с не-
определенностью позиции государст-
ва по новому инвестрежиму. Прогноз 
EY оказался наиболее оптимистич-
ным, другие эксперты говорят, что для 
такого бурного скачка спроса требует-
ся более радикальный рост экономики 
и реальных доходов населения.

Продажи новых легковых и легких ком-
мерческих автомобилей (LCV) в России 
к 2020 году достигнут 2,3 млн машин, а в 2021 
году вернутся к объемам 2014 года (2,5 млн 
машин), говорится в прогнозе EY, с которым 
ознакомился 

”
Ъ“. Эксперты EY весьма вы-

соко оценивают долгосрочный потенциал 
рынка. Это объясняется, в частности, низкой 
обеспеченностью населения автомобиля-

ми: 351 машина на 1 тыс. человек, что на 43% 
ниже, чем в среднем в Западной Европе, 
и на 55% — по сравнению с Северной Амери-
кой. Кроме того, средний возраст парка в Рос-
сии выше 12 лет (в Западной Европе — 9 лет). 
В 2018 году, по прогнозу EY, продажи легко-
вых машин и LCV достигнут 1,8 млн штук, 
восстановление рынка продолжится на фоне 
эффекта отложенного спроса и сохранения 
господдержки.

Отметим, что EY оказалась оптимистич-
нее PwC, представившей свой прогноз 
на прошлой неделе. По расчетам PwC, авто-
рынок РФ не восстановится до уровня 2014 
года и в перспективе пяти лет: в 2021 году 
он составит 2,25 млн машин, в 2022 году — 
2,35 млн машин. В 2017 году рынок начал 
восстанавливаться, автопродажи, по данным 
АЕБ, выросли на 11,9%, до 1,6 млн машин.

Риском в EY традиционно называют нео-
пределенность макроэкономических факто-
ров (цен на нефть, курса рубля), а также неяс-
ность с подходом государства к стимулирова-
нию локализации после завершения согла-

шений с концернами о промсборке в 2018–
2020 годах. Еще один сдерживающий фак-
тор — индексация утильсбора. На прошлой 
неделе глава Минпромторга Денис Манту-
ров заявлял, что постановление правитель-
ства по индексации «должно выйти до конца 
марта». Как писал 

”
Ъ“, ставки могут вырасти 

сильнее объявленных Минпромторгом 15%: 
например, для легковых автомобилей с дви-
гателем объемом 2–3 л утильсбор может вы-
расти на 49%, а на LCV 2,5–3,5 т — на 52%.

Потенциал рынка, по мнению EY, под-
тверждается и тем, что иностранные авто-
концерны продолжают развивать локаль-
ное производство. Но опрошенные аналити-
ками концерны считают, что отрасли нужна 
программа развития поставщиков, и пред-
лагают обратить внимание на выбор при-
оритетных компонентов, технологий и ма-
териалов для обеспечения спроса и окупае-
мости инвестпроектов. Для этого требуется 
«оценка потенциала консолидации спроса 
на каждую группу компонентов». Минпром-
торг пытается стимулировать локализацию 

компонентов за счет привязки этого вопро-
са к господдержке. При этом анализ отрасли 
автокомпонентов еще только стоит в списке 
задач в проекте стратегии развития отрасли. 
Источники 

”
Ъ“ в концернах утверждают, что 

малые объемы внутреннего рынка не дела-
ют экономически целесообразным локали-
зацию компонентов. Об этом же говорили 
и эксперты: Владимир Беспалов из «ВТБ Ка-
питала» замечал 

”
Ъ“, что для крупных ком-

понентных производств рынка РФ мало, 
их окупаемость неочевидна.

Российский рынок, по мнению господи-
на Беспалова, достигнет объема 2,5 млн ма-
шин только к 2023 году, для более быстрого 
восстановления нужно радикальное ускоре-
ние экономического роста и увеличение ре-
альных доходов населения. Господин Беспа-
лов отмечает, что после периода восстанов-
ления рынок ждет неизбежное замедление, 
на темпы роста негативно повлияют демо-
графическая яма 1990–2000 годов, активное 
развитие каршеринга и доступность такси.

Яна Циноева

У провайдера «Транстелеком» возни-
кли перебои в обслуживании абонентов 
по всей стране. Проблемы были вызва-
ны действиями администраторов за-
прещенных в России сайтов и затрону-
ли абонентов сразу нескольких других 
крупнейших интернет-провайдеров, 
уверены участники рынка. В Роском-
надзоре зафиксировали сбои на сетях 
отдельных компаний, но не считают, 
что их причины связаны с системой 
блокировки контента.

Перебои в интернет-доступе у абонентов 
подконтрольного РЖД провайдера «Трансте-
леком» (ТТК), начавшиеся вечером 14 марта, 
были вызваны действиями администрато-
ров запрещенных сайтов, сообщил 

”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с бизнесом ТТК и подтвердил 
сотрудник другого крупного оператора связи. 
По словам собеседника 

”
Ъ“, близкого к ТТК, 

14 марта сразу множество сайтов, находящих-
ся в реестре блокировки Роскомнадзора, вне-
сли значительное количество записей сво-
их новых IP-адресов в базу данных интернет-
имен. Согласно общим требованиям к опера-
торам связи, все они подлежали немедленной 
блокировке, однако такое большое количест-
во одновременно блокированных IP-адресов 
кратковременно превысило возможности си-
стемы фильтрации операторов связи, говорит 
собеседник.

Случившийся в среду сбой был связан с ата-
кой на ряд интернет-сайтов, внесенных в ре-
естр онлайн-ресурсов, запрещенных в Рос-
сии, из-за чего произошло «зависание» систе-
мы фильтрации интернет-провайдеров, под-
твердил сотрудник другого крупного провай-
дера. «Сайты, запрещенные в Роскомнадзоре, 
начали генерить IP-адреса в огромном количе-
стве, в пиковый период они генерили больше 

миллиона адресов. Потому система у операто-
ров полегла»,— рассказал собеседник в круп-
ном операторе связи. Дополнительные адреса 
выдавали несколько десятков сайтов с рекла-
мой курительных смесей из числа запрещен-
ных, это и создало перегрузки в системах опе-
ратора, уточнил гендиректор хостинг-провай-
дера «Дремучий лес» Филипп Кулин.

Ранее операторы связи не сталкивались 
с подобными инцидентами, но на этот раз 
действия администраторов запрещенных 
сайтов отразились на работе сразу несколь-

ких интернет-провайдеров, а не только ТТК, 
уверен собеседник 

”
Ъ“ в отрасли связи. В част-

ности, ресурс downdetector.ru, начиная со сре-
ды, зафиксировал рост количества отчетов 
о сбоях не только у ТТК, но и у «Ростелекома», 
Tele2, «Вымпелкома», «МегаФона», обращает 
внимание собеседник 

”
Ъ“.

Дежурной службой Роскомнадзора в сре-
ду также были зафиксированы программ-
ные сбои на маршрутизаторах сетей отдель-
ных операторов связи. Сбои не носили ком-
плексный характер и оперативно устраня-

лись службами технической эксплуатации 
операторов, подчеркивают в ведомстве. При 
этом в Роскомнадзоре отвергают подозрения 
в сбоях системы блокировки запрещенных 
сайтов. «Подобные сбои периодически слу-
чаются и не связаны с системой блокировки 
противоправной информации»,— заявили 

”
Ъ“ в Роскомназоре.

Сам ТТК первым подтвердил сложности 
в обслуживании абонентов. 14 марта вечером 
на сети оператора произошел кратковремен-
ный сбой, в результате которого в ряде горо-
дов наблюдалось снижение качества серви-
са, сообщили 

”
Ъ“ в пресс-службе ТТК. Ком-

пания оперативно локализовала проблему 
и устранила ее в кратчайшие сроки, отмети-
ли в пресс-службе ТТК.

У Tele2 серьезных сбоев не было, сообщи-
ли в компании. «На юге страны были зафик-
сированы немногочисленные жалобы на мо-
бильный интернет, связанные с незначитель-
ным снижением скорости передачи данных. 
Инцидент был устранен в короткие сроки, 
сейчас сложностей с доступом в интернет 
у клиентов не возникает»,— отметил пред-
ставитель Tele2. Сеть «Вымпелкома» «работа-
ла в штатном режиме, никаких глобальных 
аварий не было», сообщил 

”
Ъ“ представитель 

оператора: «Если говорить о временных слож-
ностях с доступом, они носили локальный ха-
рактер и решались в оперативном режиме». 
Сеть «МегаФона» работала в нормальном ре-
жиме, сообщила представитель компании. 
На сети «Ростелекома» сбоев не зафиксирова-
но, утверждает представитель этого операто-
ра. «Мы настроили свою систему фильтрации 
с защитой от подобных проблем, так что поль-
зователей МТС это не коснулось»,— заверил 
и представитель МТС. 

Владислав Новый

Запрещенные сайты запутали трафик
Абоненты крупных провайдеров столкнулись со сбоями интернет-доступа
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Впрочем, ставить вопрос об отмене 
этих норм в отраслевых СРО не плани-
руют. По мнению руководителя анали-
тической службы АНПФ Евгения Биез-
бардиса, исправить ситуацию сможет 
«регламентация и контроль над пол-
ным информированием потенциаль-
ных клиентов». «Мы по-прежнему от-
стаиваем позицию, что обращаться за 
сменой страховщика нужно к действу-
ющему фонду, который заинтересован 
максимально проинформировать че-
ловека о риске потери инвестдохода, а 
не к новому»,— говорит он.

В СРО Национальной ассоциации 
пенсионных фондов (НАПФ) считают, 
что исправить ситуацию можно нор-
мой о подаче заявления о переводе на-
коплений через Единый портал госу-
слуг (ЕПГУ, см. 

”
Ъ“ от 19 февраля). 

«Функционал ЕПГУ позволяет предо-

ставить застрахованному лицу сведе-
ния о возможной потере им инвести-
ционного дохода при досрочной сме-
не НПФ или управляющей компании 
в режиме онлайн,— указывает прези-
дент НАПФ Константин Угрюмов.— 
Крайне важно, чтобы люди делали 
свой выбор сознательно». Обратная 
сторона успехов НПФ по привлечению 
— это миллиарды рублей потерянного 
гражданами инвестиционного дохо-
да, подтверждают в «Сафмаре». Во 
Внешэкономбанке (управляет средст-
вами «молчунов») уточняют, что если 
никаких изменений не произойдет, то 
в 2018 году при переходе из ПФР в НПФ 
граждане потеряют еще больше денег, 
ведь они лишатся инвестиционного 
дохода за три года. Евгений Биезбар-
дис уверен, что «молчуны», которым 
фонд был назначен законом, должны 
быть освобождены от этой нормы.

Илья Усов

Пенсии растерялись на переходе

Общая сумма средств, разме
щенных гражданами на фондо
вом рынке, по итогам прошлого 
года впервые превысила 1 трлн 
руб. При этом объем денежных 
средств, поступивших от граж
дан на брокерские счета за год, 
в два раза превысил анало
гичный показатель 2016 года. 
По данным Московской биржи, 
количество открытых частны
ми инвесторами индивидуаль
ных инвестиционных счетов 
(ИИС) перевалило за 300 тыс., 
но активными является мень
ше половины. Результаты теку
щего года во многом будут за
висеть от того, как будут разви
ваться новые элементы рын
ка — страхование инвестиций 
на ИИС и индустрия инвести
ционных советников.

В 2017 году частные инвесторы 
 внесли на брокерские счета около 
700 млрд руб., что вдвое больше, чем 
годом ранее (310 млрд руб.), сообщи-
ла СРО Национальная ассоциация 
участников фондового рынка (НАУ-
ФОР) по итогам опроса профучастни-
ков рынка ценных бумаг. По словам 
президента НАУФОР Алексея Тимофе-
ева, в опросе участвовали крупней-
шие компании, аккумулирующие 
90% клиентских средств на брокер-
ских счетах.

Общая сумма средств физлиц на 
брокерских счетах по итогам года со-
ставила около 850 млрд руб. (в 2016 го-
ду — 520 млрд), еще более 300 млрд 
руб.— активы граждан, аккумулиро-
ванные на счетах доверительных 
управляющих. Всего же по итогам 

2017 года на фондовом рынке оказа-
лось размещено около 1,2 трлн руб. 
средств физлиц, что является рекорд-
ным результатом. В то же время фондо-
вый рынок по этому показателю по-
прежнему значительно отстает от бан-
ковского: по данным ЦБ на 1 февраля, 
на счетах и вкладах в банках было раз-
мещено почти 25,5 трлн руб. средств 
населения.

В течение прошлого года граждане 
разместили на ИИС порядка 28 млрд 
руб., практически удвоив общий объ-
ем вложений — до 45 млрд руб. Наи-
большую долю в этом объеме занима-
ют средства, размещенные на ИИС 
брокеров (33 млрд руб.). На конец 2017 
года всего гражданами было открыто 
302 тыс. ИИС, сообщается на сайте Мо-
сковской биржи (против 195,2 тыс. в 
2016 году). Из них 70% открыты новы-
ми инвесторами, ранее не имевшими 
брокерских счетов. Количество актив-
ных ИИС за 2017 год выросло в два ра-
за (до 118 тыс.): 53% владельцев счетов 
совершают менее пяти сделок в ме-

сяц, 38% — от 5 до 50 сделок в месяц, 
9% — свыше 50 сделок в месяц.

По данным биржи, доля акций в 
портфелях ИИС на конец 2017 года со-
ставила 53%, государственных облига-
ций — 29,8%, корпоративных облига-
ций — 14,5%, ETF (паи биржевых инве-
стиционных фондов) — 2,7%. По сло-
вам старшего аналитика ИК «Фридом 
Финанс» Богдана Зварича, интерес к 
акциям обусловлен активной динами-
кой рынка в конце 2017-го — начале 
2018 года, когда индексу Московской 
биржи, как и некоторым отдельным 
бумагам, удалось установить новые 
исторические максимумы. «Ожидание 
дальнейшего роста акций российских 
компаний и более высокой, чем пред-
лагают банки, доходности долговых 
бумаг обусловило усиление интереса к 
фондовому рынку и увеличение объе-
ма средств физических лиц на брокер-
ских счетах»,— резюмирует он.

В структуре портфелей индивиду-
ального доверительного управления 
(по данным опроса НАУФОР) прео-
бладают еврооблигации — 48% 
средств. Существенно увеличился 
объем инвестиций в корпоративные 
рублевые облигации — с 4% в 2016 го-
ду до 17% в 2017-м. Всего же на счета 
индивидуального доверительного 
управления в прошлом году поступи-
ло 140 млрд руб.

Господин Тимофеев уверен, что в 
текущем году продолжится тенден-
ция, наметившаяся в 2017-м. По его 
словам, во многом это будет зависеть 
от развития индустрии инвестицион-
ных советников и страхования инвес-
тиций на ИИС.

Мария Сарычева

Игра на триллион
Граждане рекордно инвестировали в фондовый рынок

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Стоимость биткойна в четверг 
впервые за последние пять не
дель опустилась ниже уровня 
$8 тыс. За две недели криптова
люта потеряла в цене около 30%. 
Такой динамике способствовали 
сообщения о готовности Google 
вслед за социальной сетью 
Facebook запретить рекламу 
криптовалют, а также призывы 
главы Международного валют
ного фонда Кристин Лагард 
к  регулированию рынка крип
товалют на глобальном уровне.

Вчера курс самой известной крип-
товалюты — биткойна — впервые с 
11 февраля опустился ниже $8 тыс. По 
данным агентства Coinmarketcap, к 
9:20 по московскому времени стои-
мость биткойна упала почти на 7%, до 
$7,78 тыс. В 19:40 курс закрепился воз-
ле отметки $8 тыс. Уверенное сниже-
ние биткойна наблюдается вторую 
неделю подряд. За это время курс 
криптовалюты снизился на треть, 
причем только за последние два дня 
он потеряла более 10%.

Падение биткойна связано в пер-
вую очередь с объявленным в среду 
решением Google запретить с июня 
рекламу всех спекулятивных и риско-
ванных финансовых инструментов, в 
том числе криптовалют. Управляю-
щий поисковиком американский хол-
динг Alphabet объяснил это решение 
необходимостью более широких мер 
по борьбе с продажей новых видов 
финансовых продуктов с высоким 
уровнем риска. В конце января соци-
альная сеть Facebook также заявила о 

запрете размещать у себя рекламу 
криптовалют, что оказало негативное 
влияние на курс биткойна.

Дополнительное давление на курс 
биткойна оказало заявление главы 
Международного валютного фонда 
(МВФ) Кристин Лагард, в котором она 
призвала к регулированию рынка 
криптовалют на глобальном уровне. «В 
противном случае этот рынок будет 
сильно криминализирован,— отмеча-
ла она в своем блоге на сайте МВФ.— 
Технологии регулирования и техноло-
гии надзора могут способствовать из-
гнанию криминальных элементов из 
криптомира». По ее мнению, междуна-
родная кооперация в этой области уже 
приводит к позитивным сдвигам. Так, 
в июле 2017 года в рамках междуна-
родной операции под руководством 
США была закрыта AlphaBay, на кото-
рой продавались наркотики, оружие и 
другие незаконные товары и услуги, а 
в качестве расчетных единиц исполь-
зовались криптоактивы. «Вопрос регу-
ляции криптовалют поддерживают 
Германия, Франция, Китай и Корея и 
готовы решительно обсуждать его на 

встрече 
”
двадцатки“ в марте,— отмеча-

ет начальник управления по работе с 
клиентами ИК 

”
Церих Кэпитал Менед-

жмент“ Сергей Королев.— Вполне воз-
можно, что по итогам этой встречи бу-
дет разработана глобальная програм-
ма регуляции, в которой будет задейст-
вовано большинство стран».

В текущих условиях участники 
рынка не исключают дальнейшего 
снижения стоимости биткойна. Нега-
тивная риторика регуляторов, отказ 
гиганта Google рекламировать крип-
тонаправление оказывают давление 
на котировки криптовалют, отмечает 
начальник отдела анализа рынков 
альтернативных инвестиций ИК «Ве-
лес Капитал» Алексей Пикуз.

Впрочем, снижение не будет зна-
чительным. «Мы рассматриваем дан-
ное снижение как возможность вой-
ти в рынок на более низких уров-
нях,— отмечает господин Пикуз.— 
Вероятен значительный рост капита-
лизации крипторынка в текущем го-
ду, резкого жесткого регулирования 
мы не ожидаем».

Виталий Гайдаев

Биткойн остался без рекламы
Криптовалюта дешевеет на фоне громких заявлений

Как стало известно 
”
Ъ“, договор 

о продаже 7,5% акций «Сибмоста» 
«Объединенному мостострои
тельному предприятию» (ОМП, 
СП Сбербанка и АФК «Система») 
экссовладельцем строительной 
компании Владиславом Кошки
ным может быть признан не
действительным. Финансовый 
управляющий господина Кошки
на, в отношении которого начата 
процедура банкротства, оспари
вает сделку в суде, ссылаясь на то, 
что пакет был продан за 0,08 руб. 
при номинальной стоимости 
852,5 тыс. руб. Если удастся до
казать, что цена занижена, дого
вор расторгнут, но все зависит 
от оценки «Сибмоста», долги ко
торого превышают 12 млрд руб.

Финансовый управляющий перво-
го вице-президента ОАО «Сибмост» 
Владислава Кошкина Вероника Ме-
щан подала иск, в котором требует 
признать недействительной сделку по 
продаже бизнесменом ОМП 7,5% ак-
ций «Сибмоста» (8525 штук) и вернуть 
их в конкурсную массу должника. Иск 
зарегистрирован 14 марта. По данным 
СПАРК, в 2015 году еще 92,46% «Сибмо-
ста» принадлежали отцу господина 
Кошкина Альберту.

Банкротство Владислава Кошкина 
инициировал Экспобанк в июле 2017 
года из-за долга в 178,6 млн руб. В ноя-
бре в отношении бизнесмена введена 
процедура реструктуризации долгов, 
среди кредиторов Сбербанк (4,6 млрд 
руб.), Сургутнефтегазбанк (368,6 млн 
руб.), банк «Интеза» (101,6 млн руб.), 
Бинбанк (1,4 млрд руб.), банк «Акцепт» 
(252,8 млн руб.). А в сентябре было объ-
явлено о завершении сделки по прода-
же акций «Сибмоста» ОМП, созданно-

му структурами Сбербанка, АФК «Сис-
тема» и «Звенигородской ДСК». Влади-
слав Кошкин ранее объяснял 

”
Ъ“, что 

переговоры о привлечении новых ин-
весторов велись в расчете на финансо-
вое оздоровление компании. С 2016 
года не прекращаются попытки обан-
кротить и «Сибмост», в декабре 2017 
года было подписано мировое согла-
шение с рядом кредиторов по долгам 
на 199 млн руб. Очередное заявление о 
банкротстве компании назначено к 
рассмотрению на 29 марта.

По данным Вероники Мещан, стои-
мость проданных господином Кошки-
ным акций «Сибмоста» по договору со-
ставила восемь копеек. При этом но-
минальная стоимость акций составля-
ет 852,5 тыс. руб. (100 руб. за штуку). 
Кроме того, управляющий отмечает, 
что ОМП знало о затруднительном по-
ложении должника, что отражено в 
договоре. «Зная о наличии просрочен-
ных обязательств и не являясь креди-
тором Владислава Кошкина, покупа-
тель пренебрег преимущественным 
правом других кредиторов на удовлет-
ворение их требований за счет кон-
курсной массы»,— указывает она.

Управляющий напоминает, что 
один из совладельцев ОМП — ООО 
«СКБ баланс» — структура Сбербанка, 
который является кредитором госпо-
дина Кошкина по договорам поручи-
тельства. Таким образом, Сбербанк 
удовлетворил свои требования во вне-
очередном порядке — вне рамок дела 
о банкротстве бизнесмена, подчерки-
вает госпожа Мещан. По ст. 61.2 закона 
о банкротстве такая сделка может 
быть оспорена при «неравноценном 
встречном исполнении». Вероятность 
того, что суд признает сделку недейст-
вительной, зависит от того, удастся ли 

управляющему доказать, что цена 
сделки существенно занижена, гово-
рит глава направления «Банкротство 
и несостоятельность» юрфирмы «Ру-
стам Курмаев и партнеры» Олег Пер-
мяков. Суд может отказать в иске, толь-
ко если сделка не причинила вред 
имущественным правам кредиторов 
и должника, добавляет он.

В ОМП и «Сибмосте» от коммента-
риев отказались. «Сбербанк считает 
сделку законной и обоснованной и не 
сомневается в справедливости ее про-
ведения»,— сообщили 

”
Ъ“ в банке. В 

АФК «Система» также считают цену 
сделки справедливой, подчеркивая, 
что «она была проведена в полном со-
ответствии с законодательством». 
Источник 

”
Ъ“, близкий к одному из ак-

ционеров ОМП, отметил, что долги 
«Сибмоста» превышают 12 млрд руб. 
«Стоимость сделки определялась по 
данным независимой оценки, по ко-
торой 100% 

”
Сибмоста“ были оценены 

в 1 руб. Исходя из этого, цена спорного 
пакета и составила около восьми копе-
ек»,— добавил собеседник 

”
Ъ“.

«В момент сделки актив уже был 
перегружен долгами, и продажа за 
символические восемь копеек равня-
лась попытке спасти компанию с по-
мощью перехода ее под другое руко-
водство»,— считает Алексей Антонов 
из ИК «Алор». Он отмечает, что «Сиб-
мосту» «необходимо удержаться на 
рынке и завершить начатые проек-
ты». В 2013–2016 годах «Сибмост» за-
ключил госконтракты на общую сум-
му почти 52 млрд руб., но заказчики 
уже начали расторгать их (см. также 

”
Ъ“ от 18 января).

Оксана Павлова,  
Новосибирск;  
Анна Занина

Восемь копеек донесли до суда
Покупку Сбербанком и «Системой» доли в «Сибмосте» 
могут признать недействительной

1,2 триллиона 
рублей
составили инвес
тиции граждан  
в инструменты  
фондового рынка  
по итогам 2017 года
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Граждане при досрочном 
переводе пенсионных 
накоплений могут 

потерять до 20% дохода… 
Принципиально важно  

на законодательном уровне 
принять закон  

об информировании  
наших будущих пенсионеров

— Николай Цехомский,
первый зампред Внешэкономбанка,  

12 февраля 2018 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А П Е Р Е Х О Д Н А Я  К А М П А Н И Я  2 0 17  Г О Д А

Всего в 2017 году гражданами было подано 6,6 млн штук заяв-
лений о переводе пенсионных накоплений (из них 6,4 млн штук 
о переходе в НПФ). Уточненные предварительные данные, точ-
ность которых подтвердили в шести фондах, немного отлича-
ются от более ранних: число одобренных заявлений увеличи-
лось более чем на 300 тыс., до 4,8 млн штук. Таким образом, 

отбраковка по переводам накоплений в НПФ сократилась 
с 30% до 24%. При этом больше всего прирост одобренных 
заявлений — в основном за счет «молчунов» — наблюдался 
у трех фондов: к показателям НПФ «Будущее» прибавилось 
97 тыс. заявлений, «ВТБ Пенсионный фонд» — 95 тыс., 
НПФ «Согласие-ОПС» — 64 тыс. Илья Усов

с1
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

В ближайшие два года из-за 
 ухода нефти и нефтепродуктов 
в трубу «Транснефти» ОАО РЖД 
будет недополучать 24,5 млрд 
руб. в год — 2% своего дохода, 
подсчитали эксперты ИПЕМ. 
По их мнению, выбор в пользу 
трубопроводов связан не толь-
ко с низкими тарифами «Транс-
нефти», но и с тем, что монопо-
лия более гибко работает с логи-
стикой, подключая автотранс-
порт. Другие участники отрасли 
надеются, что помочь железной 
дороге и речному транспорту 
может транспортный баланс 
нефтегрузов, но разработать 
его не удается уже несколько лет.

Потери ОАО РЖД из-за ухода неф-
ти и нефтепродуктов с железной до-
роги в трубопроводы в 2018–2019 го-
дах могут составить не менее 24,5 мл-
рд руб., подсчитали эксперты Инсти-
тута проблем естественных монопо-
лий (ИПЕМ). Монополия может недо-
получить около 2% годовых доходов, 
железнодорожные операторы поте-
ряют не менее 1,8 млрд руб.

В 2018–2019 годах на уход неф-
тегрузов с железной дороги на тру-
бопроводный транспорт повлияет 
подключение к системе магистраль-
ных нефтепроводов к трем НПЗ — 
Комсомольскому (это сократит же-
лезнодорожные перевозки на 
5,1 млн тонн), Афипскому и Ильин-
скому (потери железной дороги — 
1,5 млн тонн). Кроме того, заплани-
ровано строительство нефтепродук-
топровода «Волгоград—Тихорецк» и 
подключение к трубе Волгоградско-
го НПЗ, что уменьшит объемы же-
лезнодорожных перевозок на 
2,6 млн тонн. Еще 1 млн тонн поте-
ряет ОАО РЖД из-за перепрофили-
рования нефтепровода «Рязань—
Москва» на светлые нефтепродукты.

По оценкам ИПЕМ, уход нефтя-
ных грузов в трубу связан не только 
с тарифной политикой «Транснеф-
ти», но и с низкими издержками на 
строительство и содержание трубо-
проводной инфраструктуры по 
сравнению с железной дорогой. 
Кроме того, «Транснефть» и ОАО 
РЖД не могут осуществлять постав-
ки от двери до двери, но трубопро-
водная монополия активно реали-
зует программу комплексных логи-

стических услуг, подключая автопе-
ревозки, отмечают в ИПЕМ.

На свои потери из-за ухода грузов 
в трубу после сделанных вложений в 
цистерны железнодорожные опера-
торы сетуют не один год. В конце 
2016 года они просили правительст-
во разработать транспортный ба-
ланс с планами по объемам перево-
зок, разговоры о необходимости раз-
работать его возобновились по ини-
циативе речников в конце 2017 года. 
Поводом стали скидки на перевозку 
нефтепродуктов, которые ОАО РЖД 

дало по направлениям, конкуриру-
ющим с рекой — с НПЗ Самары, Са-
ратова и Уфы. Судоходства заявили о 
возможной потере в 2018 году 
4,3 млн тонн, или 55% грузовой базы, 
и требовали отменить скидки. По 
мнению участников отрасли, поли-
тика ОАО РЖД идет вразрез и с пору-
чениями президента, и с транспорт-
ной политикой государства. А ухуд-
шение финансового положения вла-
дельцев танкеров и их возможное 
банкротство также отрицательно от-
разятся на банках и лизинговых 
компаниях. В итоге по предложе-
нию Минтранса было решено разра-
ботать баланс, распределив грузопо-
токи между речным, железнодорож-
ным, автомобильным и трубопро-
водным транспортом (см. 

”
Ъ“ от 16 

февраля). Как говорит источник 
”
Ъ“, 

в ближайшее время будут определе-
ны техзадание и исполнитель.

В «Транснефти» 
”
Ъ“ напомнили, 

что перевозка нефтепродуктов — 
конкурентный рынок, монополия 
получает около 20% перевозимых 
объемов и «труба никогда не заме-
нит возможности колес». Минтранс 
не первый год предлагает разрабо-

тать транспортно-экономический 
баланс по нефти и нефтепродуктам, 
напоминают в «Транснефти», добав-
ляя, что готовы помогать. «Но пока 
ОАО РЖД пытается вместо совмест-
ной работы с нами и речниками бо-
роться за рынок через непонятную и 
непрозрачную систему предоставле-
ния скидок грузоотправителям. Нам 
этот путь кажется неконструктив-
ным»,— заключают в «Транснефти».

В ОАО РЖД неоднократно под-
черкивали, что не согласны с обви-
нениями в недобросовестной кон-
куренции, и напоминали, что име-
ют право варьировать тариф в утвер-
жденном ФАС «тарифном коридо-
ре». В ФАС также ранее заявляли, что 
не видят признаков недобросовест-
ной конкуренции. В четверг в ОАО 
РЖД сообщили, что при прогнозе 
грузовой базы железнодорожного 
транспорта учитывались и частич-
ное переключение перевозок нефти 
и нефтепродуктов на трубу, и вос-
полняющий эти потери прирост пе-
ревозок угля и руды, связанный с ос-
воением новых месторождений 
Восточной Сибири и Дальнего Вос-
тока. Источник 

”
Ъ“, близкий к ОАО 

РЖД, говорит, что потери в структу-
ре погрузки за счет снижения доли 
перевозок нефти и нефтепродуктов 
на 2018–2019 годы оценивались в 
14 млрд руб. (маржа монополии при 
перевозке нефтегрузов выше, чем от 
дешевого угля).

Заместитель  гендиректора 
ИПЕМ Владимир Савчук уверен в 
необходимости создания комплекс-
ных продуктов при участии компа-
ний всех секторов, иначе конкурен-
ция железнодорожного и водного 
транспорта с трубой возможна 
лишь до начала инвестфазы трубо-
проводных проектов. Андрей Поли-
щук из Райффайзенбанка отмечает, 
что труба с точки зрения строитель-
ства и прокачки дешевле других ви-
дов транспорта, но те более гибкие 
в маршрутах и объемах. Но, по его 
мнению, транспортный баланс 
имеет смысл не столько для поддер-
жки отдельных игроков, сколько 
для избежания недозагрузки или 
нехватки мощностей в долгосроч-
ной перспективе.

Анастасия Веденеева,  
Ольга Мордюшенко

Доходы ОАО РЖД 
утекают в трубу
Подсчитаны убытки монополии  
из-за расширения нефтепроводов Новороссийский морской 

 тор говый порт (НМТП) вновь 
стал объектом внимания ФАС. 
По данным 

”
Ъ“, порт стал един-

ственным стивидором, который 
получил от ведомства запрос 
на предоставление информации 
о портовых тарифах с 2016-го 
по февраль 2018 года. Источни-
ки 

”
Ъ“ на рынке не исключают, 

что после проигранных судов 
с НМТП служба предпримет но-
вую попытку обвинить группу 
в нарушении антимонопольного 
законодательства и завышении 
тарифов. Но эксперты считают, 
что запрос может быть связан 
с контролем за исполнением 
 поведенческих условий в рам-
ках выкупа «Транснефтью» 
 доли в НМТП у группы «Сумма».

Как рассказали 
”
Ъ“ источники в от-

расли, в начале марта ФАС подготови-
ла запрос на предоставление инфор-
мации об оказываемых услугах в пор-
тах, который должен был поступить в 
«организации по списку». В ФАС 

”
Ъ“ 

кратко сообщили, что запрос был ра-
зослан отдельным структурам в рам-
ках рассмотрения заявлений по кон-
кретным фактам нарушения законо-
дательства, не дав пояснений. Опро-
шенные 

”
Ъ“ стивидоры говорят, что к 

ним документ не поступал, но, по сло-
вам трех собеседников 

”
Ъ“ в отрасли, 

запрос получил лишь Новороссий-
ский морской торговый порт (подкон-
тролен СП «Транснефти» и группе 
«Сумма» Зиявудина Магомедова, по-
следняя продает долю трубопровод-
ной монополии). В НМТП информа-
цию не комментируют, но источник 

”
Ъ“ в компании подтвердил получе-

ние бумаги.
По информации 

”
Ъ“, до 7 марта 

НМТП должен был предоставить ФАС 
все данные по тарифам на погрузку, 

выгрузку и хранение грузов с начала 
2016-го до конца февраля 2018 года, а 
также список компаний, которым 
предоставлялись услуги. При этом 
НМТП пока единственный стивидор, 
который смог оспорить в нескольких 
судебных инстанциях решение и 
предписание ФАС, выданное в 2016 
году за злоупотребление доминирую-
щим положением и установление мо-
нопольно высоких цен на услуги в 
порту. Входящий в группу Новорос-
сийский порт смог в кассации оспо-
рить штраф ФАС в 9,74 млрд руб.

Портовые тарифы были либерали-
зованы в 2013–2014 годах. Но в 2016 
году по поручению президента и по-
сле жалоб ряда участников рынка 
ФАС провела исследование и по ито-
гам возбудила антимонопольные де-
ла против девяти стивидоров. Часть 
была оправдана — портовые активы 
Андрея Мельниченко и входящий в 
UCL Holding Владимира Лисина Туап-
синский морской торговый порт (дру-

гой актив холдинга — ЗАО «Контей-
нерный терминал Санкт-Петербург», 
проиграв апелляцию, пытается в кас-
сации добиться отмены решения 
ФАС). А Global Ports заключила с ФАС в 
суде мировое соглашение, в рамках 
которого штраф снизили с 7 млрд руб. 
до символической суммы около 
20 млн руб.

Одним из требований ФАС к стиви-
дорам был перевод тарифов в рубли. 
Владимир Путин поручал это сделать 
еще в октябре 2015 года, а в августе 
2017 года напомнил о поручении, зая-
вив о необходимости перейти на ру-
блевые расчеты до 1 января «с оговор-
ками для конкретных ситуаций и 
проектов, чтобы не было убытков». 
Основные претензии по валютным 
расчетам со стороны главы ФАС Игоря 
Артемьева относились именно к 
НМТП. Источники 

”
Ъ“ на рынке не 

исключают, что новый запрос ФАС, 
направленный в НМТП, может запу-
стить новый виток антимонополь-
ных дел против группы. Другой собе-
седник 

”
Ъ“ на рынке считает, что при 

переходе контроля над портом от СП 
«Транснефти» и «Суммы» непосредст-
венно к «Транснефти» отношения 
между регулятором и стивидором мо-
гут улучшиться.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров не исключает, что на-
правление запроса связано с требова-
ниями, которые ФАС выдвинула при 
согласовании сделки по покупке па-
кета акций НМТП «Транснефтью» (см. 

”
Ъ“ от 26 февраля). На основании по-

лученной информации ФАС будет 
осуществлять последующий контр-
оль тарифов, которые должны быть 
переведены в рубли не позднее чем 
через 30 дней с момента завершения 
сделки и затем повышаться не быст-
рее инфляции, говорит эксперт.

Анастасия Веденеева

Новороссийский порт  
получил персональный запрос
ФАС требует от стивидора отчет по тарифам за два года

В рамках первого этапа до 2021 го-
да государство лишь оценит эконо-
мику перевозок и разработает меха-
низм формирования лотов.

Замгендиректора ИПЕМ Влади-
мир Савчук подчеркивает, что клю-
чевым фактором для достижения по-
ставленных целей будет методика 
корректного формирования лотов 
— так, чтобы удалось и привлечь 
частных перевозчиков, и создать 
конкуренцию, и не увеличить объем 
субсидирования перевозок. Долю 
рынка, которая в итоге заинтересует 
частников, он пока оценить не готов. 
Председатель Союза пассажиров Рос-
сии Кирилл Янков согласен, что 
основная сложность — в формирова-
нии лотов. Каждое депо и каждая 
единица подвижного состава имеют 
разные характеристики, говорит он, 
в одном случае ресурса хватит на 
много лет, а в другом — его нужно бу-
дет сразу списывать. Но господин Ян-
ков считает, что изначально закла-
дывать в методику кросс-субсидиро-
вание не совсем корректно: оно 
должно идти по принципу, заложен-
ному в законопроект об организа-
ции регулярных перевозок, по кон-
кретным маршрутам или их частям, 
которые в случае их социальной зна-

чимости должен субсидировать бюд-
жет. Законопроект сейчас рассма-
тривается в правительстве и может 
заработать в 2020 году, говорил в сре-
ду замминистра транспорта Алан 
Лушников.

В ФАС 
”
Ъ“ сообщили, что изучают 

ЦМР и в целом поддерживают либе-
рализацию. «Планируем уже в этом 
году отказаться от практики регули-
рования пассажирских перевозок в 
дальнем следовании и субсидирова-
ния ФПК,— говорят в службе.— Вме-
сто этого ОАО РЖД как владелец ин-
фраструктуры должно провести кон-
курс на убыточные социально значи-
мые маршруты по критерию мини-
мально запрашиваемой перевозчи-
ком субсидии».

Но в ОАО РЖД считают, что модель 
еще предстоит синхронизировать с 
другими уставными документами. 
«Сейчас проект представляет собой 
не столько целевую модель рынка, 
сколько модель регулирования дея-
тельности ОАО РЖД,— говорят в мо-
нополии.— Он подразумевает суще-
ственное ограничение самостоятель-
ности компании в выполнении ос-
новных функций, таких как мар-
шрутная сеть, график, использова-
ние инфраструктуры, при этом пред-
полагается расширение прав и воз-
можностей других организаций». 

Как поясняют в ОАО РЖД, компания 
уже направляла в Минтранс свои 
предложения, заинтересована в уча-
стии в дальнейшей проработке ЦМР 
«с целью доработки и увязки с ЦМР 
грузоперевозок и долгосрочной про-
граммой развития компании (ДПР) 
до 2025 года». Компания предлагает 
создать межведомственную рабочую 
группу с привлечением научных ин-
ститутов и консалтинговых компа-
ний и продлить сроки подготовки 
пассажирской ЦМР до середины лета.

Проект ДПР не предусматривает 
существенного изменения структу-
ры и механизмов взаимодействия 
участников рынка грузовых и пасса-
жирских перевозок, подчеркивают в 
монополии. Там заметили, что же-
лезнодорожная инфраструктура ха-
рактеризуется высокой интенсивно-
стью и грузонапряженностью, а от-
дельной инфраструктуры для пасса-
жирских перевозок нет. В монопо-
лии считают, что несогласованность 
моделей создает риски нарушения 
безопасности и ухудшения технико-
экономических показателей инфра-
структуры. Это может привести и к 
«неконструктивной конкуренции» 
грузовых и пассажирских перевоз-
чиков на участках с ограниченной 
пропускной способностью.

Наталья Скорлыгина

Частный бизнес поедет в плацкарте
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У нас в руках два способа 
регулирования: тарифный 

и антимонопольный. 
В случае с портами 

и многими аэропортами 
нам хватит одного — 
антимонопольного

— Игорь Артемьев,
руководитель ФАС,  

в интервью 
”
Ъ“ 28 сентября 2017 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет журналист и телеве-
дущий Леонид Парфенов:
— Уважаемый Петр Олегович, доро-
гой Петя! Рад, что в 1992 году нас по-
знакомил фильм «Гайдар и его ко-
манда». Министр Авен выглядел тог-

да серьезным Знайкой. Потом я уз-
нал, какой ты страстный коллекцио-
нер русской живописи начала ХХ ве-
ка, а потом — советского фарфора. 
Книги «Время Гайдара» и «Время Бе-
резовского» обнаружили в тебе 

страстного автора нон-фикшен. Увле-
ченность — твое изумительное каче-
ство, и я от души желаю тебе новых 
страстей!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 63 года  
председателю совета директоров банковской группы  
«Альфа-банк» Петру Авену

ДНИ РОЖДЕНИЯ

на 0,2 процента,
до 235,5 млн тонн, 
снизилась в 2017 
 году погрузка нефти 
и нефтепродуктов 
на сети ОАО РЖД
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Посещаемость московских тор
говых центров на мартовские 
праздники снизилась на 5% и до
стигла минимального значения 
за последние три года. На отрица
тельной динамике сказалось сни
жение трафика в объектах уста
ревшего формата, тогда как сов
ременным торгцентрам удалось 
привлечь больше посетителей, 
прежде всего за счет сильной раз
влекательной составляющей.

Как подсчитали в Watcom, 
shopping index (количество посетите-
лей на 1 тыс. кв. м торговой площади) 
в московских торговых центрах 8 мар-
та 2018 года сократился на 5%, до 574 
пунктов год к году. Это стало мини-
мальным значением за последние три 
года, следует из данных компании, с 
которыми ознакомился 

”
Ъ“. В 2017 го-

ду shopping index 8 марта рос на 1%, до 
603 пунктов, годом ранее показатель 
снижался на 8%, до 599 пунктов, в 2015 
году индекс был на уровне 651 пункта. 
В период 7–8 марта 2018 года shopping 
index сократился на 4,4%, до 557 пун-
ктов год к году. Президент Watcom Ро-
ман Скороходов связывает падение 
индекса в праздничные дни со сниже-
нием покупательской активности 
вследствие неблагоприятной эконо-
мической ситуации, инфляции и дру-
гих факторов. С 6 по 12 марта 2018 года 
недельная инфляция в России соста-
вила 0,1%, с начала текущего года по-
требительские цены выросли на 0,6%, 
подсчитывал Росстат. При этом реаль-
ные доходы населения в январе сокра-
тились на 7% год к году, сообщала 
служба. Минимальное значение ин-

декса 8 марта 2018 года в Watcom объ-
ясняют влиянием четырехдневных 
выходных, из-за чего трафик в москов-
ских торгцентрах оказался размазан.

Президент Российского совета 
торговых центров Булат Шакиров от-
мечает, что современные москов-

ские торговые центры, запущенные 
в последние два-три года, в празд-
ничные дни 8 марта 2018 года пока-
зывали рост трафика на 30–40% год к 
году. По подсчетам коммерческого 
директора ITD Properties (управляет 

ТРК «Торговый квартал Домодедово») 
Индиры Шафиковой, 8 марта 2018 
года ТРК посетили 19,4–19,5 тыс. че-
ловек, что несколько меньше ре-
кордного показателя 2017 года 
(21 тыс. человек). При этом традици-
онно в праздничные и выходные 
дни комплекс в среднем посещают 
около 15 тыс. человек, говорит она.

Управляющий партнер «Ванчугов и 
партнеры» (управляет ТЦ «Видное 
Парк») Алексей Ванчугов отмечает, что 
падение трафика укладывается в рам-
ки статистической погрешности. Воз-
можно, данные Watcom отражает пе-
реток покупателей из небольших 
торгцентров в объекты с максимально 
возможным выбором, из-за чего прои-
зошло некоторое снижение общего 
трафика, отмечает он. Посещаемость 
центров устаревшего формата падает 
с каждым годом все больше, соглаша-
ется руководитель направления «Тор-
говые центры» компании «Магазин 
магазинов» Диана Зазнобина. По ее 
словам, таким объектам нечем при-
влечь целевую аудиторию, в отличие 
от современных проектов с интерес-

ной развлекательной составляющей и 
сильным пулом арендаторов торго-
вой галереи. Булат Шакиров подтвер-
ждает, что положительную динамику 
в современных торгцентрах обеспе-
чивала прежде всего развлекательная 
составляющая, в последнюю очередь 
— торговая. По подсчетам Kinobusi-
ness.com, выходные 8–11 марта стали 
одними из самых кассовых за всю 
историю кинопроката России и стран 
СНГ, обеспечив кинотеатрам 1,32 мл-
рд руб. суммарной выручки. Больше 
показатель был только на День свято-
го Валентина в 2015 году, а также в дни 
прошлогодних весенних и осенних 
каникул, пишет издание.

По словам господина Ванчугова, в 
праздничные периоды традиционно 
снижается и «рекреационный тра-
фик» — в торговые центры приходят 
специально за покупками, а число 
прогуливающихся посетителей со-
кращается. Наибольшей популярно-
стью в дни мартовских праздников 
пользуются магазины косметики, 
мелкой бытовой техники, одежды и 
аксессуаров, напоминает он. Генди-
ректор и совладелец Lush Russia 
Дмитрий Азаров говорит, что в пери-
од с 1 по 11 марта 2018 года посещае-
мость магазинов сети выросла почти 
на 14% год к году. При этом трафик в 
торгцентрах был выше, чем в отдель-
но стоящих магазинах, что, скорее 
всего, объясняется холодной пого-
дой, отмечает он. В сети «Ив Роше» 
также утверждают, что посещаемость 
магазинов в мартовские праздники 
росла, но цифры не приводят.

Анатолий Костырев

Покупатели пропустили 8 Марта
Трафик в торгцентрах упал до минимума

Старейший производитель па
нельных блоков в Москве ДСК1 
оказался в сложной финансовой 
ситуации, поэтому текущему 
собственнику — ФСК «Лидер» 
Владимира Воронина пришлось 
придумать схему его оздоровле
ния. Для этого ФСК приобрела 
еще один завод: это позволит пе
ренести мощности двух действу
ющих заводов ДСК1, а освобо
дившиеся под ними площадки 
застроить или продать.

«Реализация стратегии развития 
домостроительных комбинатов, ку-
пленных ФСК 

”
Лидер“ в рамках сдел-

ки по ДСК-1, требует покупки еще од-
ного завода»,— рассказывал один из 
собеседников 

”
Ъ“ в окружении собст-

венника компании Владимира Воро-
нина. На поиск ушел почти год. «Са-
мым подходящим по расположению 
был один из заводов развалившейся 
группы СУ-155 в Подмосковье, но до-
кументы, по которым был оформлен 
актив, вызвал сомнения у потенци-
ального покупателя»,— говорит 
источник 

”
Ъ“. В итоге ФСК «Лидер» ку-

пила ЖБИ-6 мощностью 250 тыс. кв. м 
в год на Новохохловской улице на 
юго-востоке Москвы у группы ЛСР Ан-
дрея Молчанова. В четверг стороны 
объявили о сделке, но сумму не рас-
крыли. Один из собеседников 

”
Ъ“ со-

общил, что стоимость находится в ди-
апазоне 1,2–2 млрд руб.

Владимир Воронин рассказал 
”
Ъ“, 

что покупка завода ЖБИ-6 позволит 
ФСК «Лидер» оптимизировать произ-
водство на заводах ДСК-1 без измене-
ния сроков поставок по текущим за-
казам. Бизнесмен собирался провес-
ти реорганизацию ДСК-1 на этапе по-
купки активов у предыдущего собст-
венника Владимира Копелева. У всех 
четырех предприятий — Тушинско-
го, Ростокинского, Краснопреснен-
ского и Хорошевского — производст-
венная мощность составляет 1,2 млн 
кв. м панелей в год. На момент сделки 
они были загружены на 780 тыс. кв. м 
и частично работали в убыток, так как 
применялась бартерная схема — ДСК-
1 получал от контрагентов готовое жи-

лье в обмен на продукцию комбина-
тов. Новый собственник довел загруз-
ку до 600 тыс. кв. м в год. Заводы об-
служивают девять проектов в Москве 
и области, из них два по госзаказу. 
Владимир Воронин собирается пере-
нести производство с Краснопреснен-
ского и Хорошевского заводов, так 
как эти площадки лучше всего распо-
ложены и их освобождение под жи-
лую застройку — единственный спо-
соб погасить долги ДСК-1. «Подготов-
кой этих площадок к застройке зани-
мался еще предыдущий собствен-
ник»,— отмечает Владимир Воронин. 
В Москомстройинвесте сообщили 

”
Ъ“, что новых решений по этим 

участкам нет. Один из источников 
”
Ъ“ 

не исключает, что «Лидер» может про-
дать площадки другому девелоперу, 
если не удастся согласовать проекты 
застройки с городом.

На момент покупки комбината в 
июле 2016 года его долг перед Рос-
сельхозбанком составлял 12,8 млрд 
руб., сейчас он снизился до 12,1 млрд 
руб. Обслуживание кредита обходит-
ся в 1,6 млрд руб. ежегодно, из них 
450 млн руб.— тело кредита, срок его 
погашения — март 2024 года. По 
оценкам руководителя департамента 
аналитики и консалтинга «БЕСТ-Но-
востроя» Сергея Лобжанидзе, выруч-
ка от продажи жилья, построенного 
на обеих площадках (из расчета мак-
симальных параметров застройки), 
может составить в среднем 38,8 млрд 
руб. при объеме инвестиций около 
24,5 млрд руб.

Перевести нагрузку с Краснопрес-
ненского и Хорошевского заводов на 
Тушинский и Ростокинский невоз-
можно, так как производственные ли-
нии нельзя адаптировать без останов-
ки производства, которая угрожает 
срокам заказов. «Гибкие технологии 
ЖБИ-6 закроют план модернизации 
ДСК-1»,—рассчитывает Владимир Во-
ронин. По его оценкам, синергетиче-
ский эффект от включения ЖБИ-6 в 
производственную цепь ДСК-1 в сред-
несрочной перспективе может соста-
вить 400 млн руб. в год.

Екатерина Геращенко

«Лидер» застроит 
домостроителей
Собственник ДСК-1  
оптимизирует производство

«В числе вопросов на повестке 
стандартизация подходов к регули-
рованию услуг, связанных с переда-
чей информации, регулирование 
оборота данных, упрощение схем 
построения сетей связи, идентифи-
кация абонентов»,— рассказали в 
компании, подчеркнув, что «Мега-
Фон» поддерживает идею унифика-
ции информационного и телеком-
муникационного законодательства. 
В МТС, «Вымпелкоме», Tele2, Роском-
надзоре и Минкомсвязи отказались 
от комментариев.

Концепция Инфокоммуникаци-
онного кодекса предусматривает 
упрощение регулирования строи-
тельства и размещения объектов свя-
зи, ускорение принятия решений 
при распределении частот и введе-
ние поэтапной оплаты за их выделе-
ние, следует из документа. Реформи-
ровать предлагается и лицензирова-
ние услуг связи — в частности, путем 
перехода на единую бессрочную ли-
цензию «на работу в инфокоммуни-
кационной сфере». В проекте отмеча-
ется, что схожая модель лицензиро-
вания применяется в Сингапуре.

Кроме того, предлагается законо-
дательно закрепить фактически дей-
ствующий сегодня принцип сетевой 

нейтральности. При этом разработчи-
ки концепции указывают, что пред-
стоит проработать вопросы управле-
ния трафиком при авариях в сети, а 
также возможность замедления опре-
деленных типов трафика, в частности 
p2p, сетевого протокола, на котором 
работают пользовательские файлооб-
менники и торрент-трекеры.

Документ также предусматривает 
узаконить коммерческое использо-
вание данных пользователей «всеми 

отраслями экономики». Для этого 
предлагается создать список дан-
ных, которые требуют согласования 
на использование и передачу. Проце-
дура получения такого согласия при 
этом должна упроститься. Обработку 
данных, не относящихся к этой груп-
пе, предлагается осуществлять без 
согласия субъекта.

Сейчас общедоступные данные 
россиян в виде статистики активно 
собирает государство, поясняет со-
беседник 

”
Ъ“, участвовавший в раз-

работке концепции. «У бизнеса есть 
большая потребность в этой инфор-
мации. Если собирать ее качествен-
но, она может стать основой для со-
ставления персональных предложе-
ний пользователям или бизнес-пла-
нов, например, цифровых старта-
пов»,— отмечает он. При этом прин-
цип саморегулирования в отрасли 
при обмене такой информацией бу-
дет более эффективен, чем законо-
дательное регулирование, полагает 
собеседник. В мае 2017 года «Ведомо-
сти» сообщали об идее создания го-
сударственного регулятора боль-
ших пользовательских данных, фи-
нансировать которого предлагалось 
за счет отчислений с доходов интер-
нет-компаний.

Концепция МКС допускает вне-
дрение принципа саморегулирова-

ния в части обмена данными поль-
зователей между компаниями. «В 
действующем законодательстве 
оборот данных ограничен и требует 
колоссального администрирова-
ния, поэтому необходимо вычле-
нить персональные данные и отде-
лить их. Для всех прочих данных 
могут быть предложены правила 
передачи и использования»,— со-
общили 

”
Ъ“ в МКС.

Сейчас на рынке существует це-
лая категория так называемых дата-
брокеров — компаний, которые со-
бирают подобные доступные дан-
ные разными аналитическими ин-
струментами из разных источни-
ков, не всегда следуя закону, рассу-
ждает ведущий аналитик Россий-
ской ассоциации электронных ком-
муникаций Карен Казарян. «Пере-
смотр регулирования в части сбора 
и обработки персональных данных 
может способствовать обелению 
сферы общедоступных данных, где 
законопослушным компаниям сей-
час сложно вести деятельность»,— 
полагает он. По мнению эксперта, 
услуги по сбору и обмену общедо-
ступными данными между компа-
ниями в случае изменения регули-
рования будут носить коммерче-
ский характер.

Юлия Тишина

Данные интернет-пользователей  
готовят к переработке

Основной владелец крупнейшей 
в России сети частных клиник 
«Мать и дитя» MD Medical Group 
Марка Курцера запустила про
грамму консолидации долей ми
норитариев в подконтрольных 
ей структурах. Компания уже за
просила разрешение у Федераль
ной антимонопольной службы 
(ФАС) на приобретение пакетов 
своих партнеров в трех москов
ских клиниках. Общие затраты 
на выкуп, по оценкам экспертов, 
могут достичь 600 млн руб. 

ФАС получила ходатайства от 
кипрской MD Medical Group Invest-
ments Plc (управляет сетью клиник 
«Мать и дитя», основной бенефициар 
Марк Курцер) о приобретении долей 
в уставном капитале юрлиц, контр-
олирующих три московские клини-
ки. Так, в ООО «Велюм», управляю-
щем клиникой на Можайском шос-
се, MDMG хочет к имеющимся 64% 
дополнительно получить еще 26%. 
Также MDMG рассчитывает увели-

чить с 60% до 80% долю в ООО «Кли-
ника здоровья» (клиника на улице 
Большая Новодмитровская), с 60% до 
90% — в ООО «Мать и дитя Юго-За-
пад» (клиника на улице Островитя-
нова). Еще 30% в дополнение к имею-
щимся 60% MDMG намерена полу-
чить в ООО «ФимедЛаб».

Бенефициаром долей, приобрета-
емых MDMG в указанных компани-
ях, может быть Евгений Корешков. 
Он, по данным «СПАРК-Интерфак-
са», указан собственником 30% в «Фи-
медЛабе», на которые претендует 
MGMG. Во всех остальных ООО доля-
ми, о которых сообщается в ходатай-
ствах, сейчас владеет кипрская Zue-
gina Investments. В 2012 году госпо-
дин Курцер рассказывал Forbes, что 
господин Корешков — «бизнесмен, 
коллекционер, бывший военный, 
просто хороший человек». Согласно 
данным издания, ему принадлежит 
до 30% в разных клиниках «Мать и 
дитя». Кроме долей в «ФимедЛаб», Ев-
гений Корешков напрямую владеет 

15% в клинике «Мать и дитя» в Баш-
кирии, а также собственными меди-
цинскими компаниями «Фимед» и 
«Эко-здоровье» в Москве. Zuegina In-
vestments принадлежит 10% в кли-
никах Санкт-Петербурга и Перми. 
Связаться с господином Корешко-
вым в четверг не удалось.

ГК «Мать и дитя» сегодня включает 
в себя 36 медицинских учреждений, 
предоставляющих услуги в сфере 
женского здоровья и педиатрии, в 17 
регионах страны (в том числе шесть 
— в Москве). Выручка компании в 
первом полугодии 2017 года состави-
ла 6,6 млрд руб., чистая прибыль — 
1,2 млрд руб. До 2021 года «Мать и ди-
тя» планирует построить десять го-
спиталей, инвестировав 28,4 млрд 
руб. Отраслевое издание Vademecum 
в своем рейтинге топ-100 крупней-
ших частных многопрофильных кли-
ник России за 2016 поставило «Мать и 
дитя» на первое место.

Поданные в ФАС ходатайства 
представитель MDMG объяснил тем, 

что компания начала процедуру 
приобретения неконтролирующих 
долей у миноритарных акционеров 
сети. «Консолидация направлена на 
повышение эффективности работы 
и снижение управленческих расхо-
дов»,— сообщил он. В MDMG не от-
ветили, сколько средств компания 
направит на выкуп долей минорита-
риев ее дочерних компаний, отме-
тив, что информация по выкупу бу-
дет раскрыта после завершения всех 
сделок. 

По данным «СПАРК-Интерфакса», 
из всех компаний, входящих в ГК 
«Мать и дитя», только в восьми у 
MDMG сейчас нет стопроцентного 
контроля. Гендиректор «Infoline-Ана-
литики» Михаил Бурмистров оцени-
вает совокупные расходы в рамках 
программы выкупа долей примерно 
в 600 млн руб. «Через подобную про-
цедуру консолидации проходили 
многие крупные сетевые компа-
нии»,— отметил он.

Мария Котова

«Мать и дитя» выпишет партнеров
MD Medical Group выкупит их доли в своих клиниках

С 2019 года российские разработ
чики мобильного офисного соф
та столкнутся с новым требова
нием: чтобы попасть в реестр 
отечественного ПО, дающий 
преференции при госзакупках, 
им придется создать версии сво
их приложений для отечествен
ной мобильной операционной 
системы. Пока единственной та
кой ОС остается Sailfish, разрабо
танная подконтрольной «Росте
лекому» «Открытой мобильной 
платформой». Отсутствие прило
жений для этой ОС могло стать 
главной проблемой для поста
вок смартфонов на ее основе 
в госсектор.

С 1 января 2019 года все мобильное 
офисное ПО из реестра отечественно-
го софта должно будет работать и на 
мобильной ОС из этого же реестра, 
следует из постановления правитель-
ства, опубликованного на интернет-
портале правовой информации. Сей-
час единственной такой операцион-
ной системой остается Sailfish Mobile 
OS Rus, внесенная в реестр в сентябре 
2016 года. Реестр содержит перечень 
российского ПО, для которого предус-
мотрены преференции при государст-
венных и муниципальных закупках.

Разработчик Sailfish OS и Sailfish 
Mobile OS Rus — ООО «Открытая мо-
бильная платформа». 1 марта контр-
оль над этой компанией приобрел 
«Ростелеком». Изначально Sailfish раз-
рабатывалась финской компанией 
Jolla. В 2015 году стало известно, что ее 
мажоритарием стал Григорий Берез-
кин, а «Открытая мобильная платфор-
ма» начала разрабатывать отечествен-
ную версию Sailfish. С 2016 года ком-
пания, по данным Kartoteka.ru, была 
подконтрольна Ольге Березкиной и 
Владимиру Верозубу. Мобильные ва-
рианты операционных систем есть и 
у других разработчиков, но Sailfish — 
единственная ОС из реестра, предназ-

наченная только для мобильных теле-
фонов, уточняет руководитель Экс-
пертного центра электронного госу-
дарства Павел Хилов.

На Sailfish, в частности, работают 
смартфоны Inoi и Accione. Inoi R7 вы-
пущен в апреле 2017 года и произво-
дится в Китае. Пока известно только о 
том, что 15 тыс. аппаратов заказала 
«Почта России». Accione поступил на 
российский рынок в начале 2018 го-
да. Смартфтон ориентирован в пер-
вую очередь на корпоративный сек-
тор и госкомпании. Как сообщал ра-
нее 

”
Ъ“, «Открытая мобильная плат-

форма» планирует полностью заме-
стить зарубежные мобильные реше-
ния в госсекторе и российских компа-
ниях за пять—десять лет, утверждал 
ее гендиректор Павел Эйгес. Но пер-
спективы смартфона могут ослож-
нить его потенциально высокая стои-
мость и отсутствие необходимых при-
ложений, предупреждали эксперты. 
В пресс-службе «Ростелекома» вчера 
подтвердили, что планы по импорто-
замещению актуальны. Господин Эй-
гес на запрос 

”
Ъ“ не ответил.

Мобильная операционная система 
должна стать основой при разработке 
комплексного решения создания слу-
жебного смартфона, уточнили 

”
Ъ“ в 

«Ростелекоме». Пилотные проекты с 
применением Sailfish OS Rus реализу-
ются с «Почтой России», РЖД, компа-
ниями энергетической и транспорт-
ной отраслей. Sailfish OS Rus — новая 
операционная система, для интегра-
ции которой с приложениями требу-
ется доработка, признают в «Ростеле-
коме». Оператор в последнее время 
активно укрепляет позиции в госсек-
торе: в марте он был назначен опера-
тором Единой биометрической систе-
мы, а в конце февраля стало известно, 
что «Ростелеком» может стать единст-
венным поставщиком облачного соф-
та для госорганов.

Кристина Жукова

Sailfish наполнят 
содержанием
Мобильная ОС «Ростелекома»  
получит офисные приложения

Торговля данными  
должна быть разрешена. 
Кроме случаев, когда это 

персональные данные, 
угроза государству, 

терроризм или что-то еще
— Кирилл Варламов,

директор Фонда развития  
интернет-инициатив, в июле 2017 года 

( цитата по Bankir.ru)

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « М А Г Н И Т »  У Ш Е Л  К  В Т Б

Группа ВТБ 14 марта закрыла сделку по покупке у Сергея Галицкого 29% акций вто-
рого по величине российского продовольственного ритейлера «Магнит». Данный па-
кет получило ООО «ВТБ Инфраструктурные инвестиции», сказано в сообщении ри-
тейлера. Доля господина Галицкого сократилась до 3% с 32,1% (с учетом косвенного 
владения). О сделке было объявлено 16 февраля, 20 февраля ее одобрила Феде-
ральная антимонопольная служба. Сумма сделки — 138 млрд руб. (4,661 тыс. руб. 
за акцию — с дисконтом к рыночной цене на момент объявления о сделке). Сергей 
Галицкий покинул пост гендиректора «Магнита» (на эту должность с 17 февраля был 
назначен финдиректор ритейлера Хачатур Помбухчан) и планирует выйти из совета 
директоров. «Интерфакс», Олег Трутнев

5 процентов
составило падение 
посещаемости 
 московских  
торговых центров 
8 марта 2018 года

с1
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тенденции / кибербезопасность
Оружие массового заражения 
Хакерские атаки распространяются по банковский системе со скоростью спама

Илья Сачков,
основатель Group-IB

Банк России называет преступную 
группу Cobalt главной угрозой для 
российских банков — все прошед-
шие 11 успешных атак на российские 
банки с хищением более 1 млрд руб. 
приписывают ей. Мы следим за 
Cobalt с 2016 года — сейчас это дейст-
вительно самая активная группиров-
ка, которая ворует деньги у банков по 
всему миру. Cobalt не знает каникул и 
выходных, действует весьма агрес-
сивно, в связи с чем у некоторых «экс-
пертов» появился соблазн «повесить» 
на нее все целевые атаки на банки. В 
том числе и совершенные другими 
преступными группировками.

Так, не меньшую угрозу для банков 
представляет группировка MoneyTak-
er, которая долгое время оставалась 
незамеченной, при этом всего за пол-
тора года атаковала 20 банков и орга-
низаций по всему миру. Осенью 2017 
года эксперты Group-IB первыми рас-
сказали о деятельности MoneyTaker и 

индикаторах ее «работы», для того 
чтобы предупредить рынок об этой 
угрозе. Однако до сих пор мы слы-
шим мнения, что все эти атаки — дело 
рук Cobalt.

Криминалисты Group-IB первыми 
выезжали к потерпевшим от Cobalt и 
MoneyTaker банкам. На протяжении 
ряда лет мы детально анализировали 
инструменты, цели, тактику обеих ха-
керских группировок, поэтому легко 
можем провести водораздел между 
ними и поставить точку в этих спорах.

Итак, MoneyTaker всегда старают-
ся оставаться незамеченными, ис-
пользуют «одноразовую» инфраструк-
туру, «бестелесные» программы и тща-
тельно заметают следы своего присут-
ствия. Для того чтобы соединения с 
сервером управления не вызывали 
подозрений у служб безопасности 
банков, злоумышленники использу-
ют SSL-сертификаты (своего рода уни-
кальная цифровая подпись сайта) с 
именами известных международных 
брендов, в том числе банковских. 
Группа Cobalt работает грубее: она ни-
когда не создавала сертификаты для 
своих серверов управления или рас-
сылок, они делают ставку на массо-
вые атаки. Эти злоумышленники ра-
ботают в промышленных масштабах, 
атакуя большое количество банков 
сразу, практически не подстраиваясь 
под конкретную жертву. Совсем дру-
гое дело хакеры из MoneyTaker, они 
работают индивидуально с каждым 
«клиентом» и вносят изменения в код 
программы «на лету» — прямо во вре-
мя проведения атаки.

Кроме того, группировки исполь-
зуют разные пути вывода средств из 
банка. Восстанавливая картину пре-
ступлений, наша команда кримина-
листов отмечала, что группа Cobalt 
избегает компьютеров с АРМ КБР и 
предпочитает проводить атаки на 
банкоматы, платежные шлюзы, кар-
точный процессинг и SWIFT. А вот 
MoneyTaker выводила деньги из рос-
сийских банков, используя именно 
АРМ КБР. Логично предположить, 
что, имея в арсенале программу для 
совершения хищений через АРМ 
КБР, хакеры из Cobalt не игнорирова-
ли этот канал. Потенциально вывес-
ти через него можно в разы больше, 
что показывают атаки 2016 года.

Очевидно, что эта группировка 
представляет не меньшую угрозу, чем 
Cobalt. Именно поэтому мы выпусти-
ли открытый отчет о преступлениях 
MoneyTaker, а также дали рекоменда-
ции службам безопасности банков о 
том, как минимизировать опасность, 
которую представляет эта группа. Для 
масштабного информирования участ-
ников финансового рынка о потенци-
альных рисках и предупреждении ве-
роятных атак на российские банки 
необходима работа в этом направле-
нии со стороны регулятора. Преду-
прежден — значит вооружен, а наши 
банки в большинстве своем наслыша-
ны о Cobalt, регулярно появляющей-
ся в отчетах FinCERT, но, увы, не зна-
ют о других угрозах, а значит, находят-
ся в зоне повышенного риска.

Предупрежден —  
значит вооружен,  
а наши банки наслыша-
ны о Cobalt, регулярно 
появляющейся  
в отчетах FinCERT, 
но, увы, не знают  
о других угрозах

По данным ЦБ, в 2017 году 
суммы потерь от кибератак 
сократились во всех категори-
ях — при хищениях у банков, 
граждан и компаний. Впро-
чем, это обнадеживает лишь 
на первый взгляд: частота 
 результативных атак выро-
сла, а сами подходы к хище-
нию средств усовершенство-
вались. В результате в зоне 
риска оказалось гораздо боль-
ше и банков, и их клиентов. 
Причем эксперты уверены, 
что ЦБ видит лишь верхушку 
айсберга, поскольку многие 
жертвы кибератак не склон-
ны афишировать их.

Подводя итоги 2017 года, про-
фильное подразделение Банка Рос-
сии по борьбе с киберугрозами — 
ФинЦЕРТ отчиталось об 11 успеш-
ных атаках на банки, в рамках ко-
торых было похищено в общей 
сложности 1,15 млрд руб. В целом 
было зафиксировано 240 попыток 
атак на кредитные организации. 
Годом ранее по результатам атак на 
девять банков злоумышленники 
вывели 1,5 млрд руб. Таким обра-
зом, атак стало больше, но средняя 
сумма хищения сократилась со 
166 млн руб. в 2016 году до 104 млн 
руб. в 2017 году.

Казалось бы, эффективность 
атак на банки снизилась, но на са-
мом деле это не так. Изменился сам 
вид атак — на смену хищениям че-
рез автоматизированное рабочее 
место клиента Банка России (АРМ 
КБР, отдельный компьютер в бан-
ке, с которого платежи уходят в ЦБ) 
пришли более сложные схемы.

Трендом 2017 года стало про-
никновение в инфраструктуру 
банка, преимущественно через 
рассылку фишинговых писем, по-
ражение систем вредоносны-
ми программами и вывод средств 
через различные каналы. Отсле-
дить такие атаки сложнее, но глав-
ная неприятность в том, что, по-
пав в информационную сеть бан-
ка, вредонос может сохраняться в 
ней и после завершения атаки, 
что приводит к рискам повтор-
ных хищений.

Упорство 
и промышленные 
масштабы
Самой известной группировкой 
хакеров, которой в ЦБ приписыва-
ют все успешные атаки на россий-
ские банки в 2017 году, является 
Cobalt. Группировка названа в 
честь используемой ею для атак 
вполне легальной программы 
Cobalt Strike. Залогом успеха этих 
хакеров стали упорство и про-
мышленные масштабы атак. «Зло-
умышленники делают рассылки 
фишинговых писем, которые в 
среднем охватывают около сотни 
банков. Если им не удается нигде 

”
зацепиться“, через день-два идет 

повторная рассылка,— рассказы-
вает руководитель экспертного 
центра безопасности Positive 
Technologies Алексей Новиков.— 
Если же повторной рассылки не 
происходит, то атака удалась. Как 
правило, через неделю-две появ-
лялась информация о хищениях». 
Потом ситуация повторяется, но 
уже с другой группой банков.

Наиболее известной и в то же 
время самой крупной атакой груп-
пировки Cobalt оказалась атака на 
банк «Союз» (73-е место в банков-
ской системе по активам). Получив 

доступ к процессингу, злоумыш-
ленники «заменили» дебетовые 
карты на кредитные без лимита и 
сняли деньги через банкоматы, в 
том числе сторонних банков. Хаке-
ры попали в систему с помощью 
рассылки фишинговых писем, од-
но из которых открыл операцио-
нист банка. По словам собеседника 

”
Ъ“, близкого к правоохранитель-

ным органам, у банка похитили 
400 млн руб.

Второй по сумме хищения ста-
ла атака на банк «Глобэкс» (53-е ме-
сто по активам). В декабре 2017 го-
да банк, по данным ЦБ, лишился 
339,5 млн руб. При этом впервые 
для вывода денежных средств бы-
ла использована международная 
межбанковская система передачи 
информации и совершения плате-
жей SWIFT. По словам замначаль-
ника главного управления без-
опасности и защиты информации 
ЦБ Артема Сычева, в результате за-
ражения банка злоумышленники 
фактически захватили управле-
ние им, то есть могли вывести 
средства любым способом. Веро-
ятно, SWIFT была выбрана лишь 
потому, что был интересен вывод 
средств именно за рубеж — день-
ги ушли в Европу, Азию, Америку.

Замыкает тройку лидеров по 
ущербу от хакерских атак Росгос-
страхбанк (55-е место по активам). 
Сумма хищения, по информации 
источников 

”
Ъ“ в правоохрани-

тельных органах, составила около 
200 млн руб. Деньги были выведе-
ны через карточный процессинг.

Остальные успешно атакован-
ные в 2017 году кредитные органи-
зации — некрупные региональ-
ные игроки. Средняя сумма хище-
ния на один банк не превысила 
30 млн руб.

Последней успешной атакой 
группировки Cobalt, о которой из-
вестно на сегодня, стало хищение 
11 млн руб. из крымского Севасто-
польского морского банка (291-е 
место по активам) в декабре 2017 
года. Деньги были выведены через 
собственные банкоматы банка.

Однако это не означает, что груп-
пировка снизила активность и уг-
роза миновала. «С начала года мы 
отметили аналогичную по сравне-
нию с прошлым годом динамику 
фишинговых рассылок — две-три 
рассылки в месяц,— отмечает 
Алексей Новиков.— В последний 
раз эксперты Positive Technologies 
фиксировали рассылки вредонос-
ного ПО, похожие на рассылки 
группировки Cobalt, в конце фев-
раля». По словам эксперта, для за-
труднения выявления атак злоу-
мышленники стали вкладывать в 
письма не сами вредоносы, а ссыл-
ки на них в сети.

Все больше клиентов 
в зоне риска
Страдают от кибератак не только 
банки, но и их клиенты, на счета 
которых злоумышленники также 
совершают .нападения. В случае с 
физлицами основной канал потерь 
— банковские карты. По статисти-
ке ФинЦЕРТ, сформированной на 
основании отчетности банков, ко-
личество несанкционированных 
транзакций с использованием бан-
ковских карт в 2017 году составило 
317,1 тыс., похищено 961 млн руб. В 
2016 году сумма была сопостави-
мой с 1 млрд руб., число несанкци-
онированных транзакций — 
296,7 тыс. То есть и в случае с хище-
ниями у граждан «средний» чек 
снизился — по сравнению с 2016 
годом на 17,2%, до 3 тыс. руб.

По словам эксперта по инфор-
мационной безопасности Cisco 
Алексея Лукацкого, динамика свя-
зана с активным применением 
кредитными организациями сис-
тем, предназначенных для оценки 
финансовых транзакций на пред-
мет подозрительности с точки зре-
ния мошенничества (антифрод-си-
стемы). Он считает, что тенденцию 
можно считать положительной. 
«Отчасти потому, что антифрод 

”
рубит“ более высокие суммы,— 

отметил господин Лукацкий.— В 
итоге хакерам надо больше уси-
лий прилагать для получения той 
же маржи».

Но для граждан последствия мо-
гут оказаться сомнительными. 
«Снижение среднего чека хище-
ний чревато тем, что в зоне риска 
оказывается большее количество 
банковских клиентов, атаки станут 
более массовыми,— предупрежда-
ет начальник управления инфор-
мационной безопасности Златко-
мбанка Александр Виноградов.— 
Следовательно, говорить однознач-
но о положительной динамике бы-
ло бы неверно».

Банки молчат,  
что их ограбили
Возникают проблемы и у корпора-
тивных клиентов банков. Объем 
хищений денежных средств со сче-
тов юридических лиц с использо-
ванием систем дистанционного 
банковского обслуживания (ДБО) в 
2017 году составил 1,57 млрд руб., 
свидетельствуют данные Фин-
ЦЕРТ. Число несанкционирован-
ных транзакций — 841. Для срав-
нения, в 2016 году подобных тран-
закций было 717, а суммарный 
ущерб составлял 1,89 млрд руб. То 
есть и в этой категории отмечается 

снижение среднего размера по-
терь, приходящегося на одну тран-
закцию,— с 2,6 млрд руб. в 2016 го-
ду до 1,87 млрд руб. в 2017 году.

Если в случае с гражданами 
основная часть хищений происхо-
дит из-за неосторожности или до-
верчивости клиента, то у компа-
ний ситуация несколько иная. В 
хищениях средств у корпоратив-
ных клиентов отчасти виновны 
сами банки.

Согласно исследованию Posi-
tive Technologies, в 2017 году боль-
шинство онлайн-банков (71%) име-
ли недостатки в реализации двух-
факторной системы аутентифика-
ции (используется для проверки 
подлинности пользователя). Каж-
дый третий онлайн-банк содержал 
у я з в и м о с т и ,  п о з в о л я ю щ и е 
украсть деньги. В кредитных орга-
низациях, использующих онлайн-
банки собственной разработки, 
преобладали уязвимости, связан-
ные с недостатками реализации 
механизмов защиты. Кроме того, в 
каждом втором онлайн-банке соб-
ственной разработки использова-
лось устаревшее ПО.

У кредитных организаций, при-
бегающих к готовым решениям, 
было выявлено большое количест-
во уязвимостей в программном 
коде (эта ошибка позволяет злоу-
мышленникам получить конфи-
денциальную информацию, кото-
рая может быть использована для 
хищений). Двухфакторная аутен-
тификация при входе в личный 
кабинет присутствовала лишь в 
71% финансовых веб-приложе-
ний, а подтверждение транзакций 
одноразовым паролем требова-
лось и вовсе только в половине си-
стем. «В отдельных банках СМС-
подтверждение есть лишь при вхо-
де в онлайн-банк, транзакции же 
идут без подтверждения,— отме-
чают в компании.— В ряде случаев 
в качестве логина для входа в он-
лайн-банк использовался номер 
телефона клиента банка, а его дата 
рождения являлась паролем, чем 
также могли бы воспользоваться 
злоумышленники».

Впрочем, уязвимости в ДБО не 
помешали в 2017 году останавли-
вать несанкционированные тран-
закции. Как отмечается в отчете 
ФинЦЕРТ, приостановлена была 
половина несанкционированных 
транзакций, что свидетельствует 
«об эффективности использова-
ния систем антифрод и высоком 
уровне межбанковского взаимо-
действия».

Между тем эксперты полагают, 
что в Банке России могут недооце-
нивать общий масштаб про-
блем. Далеко не все банки сообща-
ют регулятору об инцидентах с 
успешным хищением денежных 
средств. Собеседник 

”
Ъ“, близкий 

к правоохранительным органам, 
утверждает, что реальный ущерб, 
нанесенный только банкам кибе-
ратаками в 2017 году, примерно в 
1,5 раза больше озвученного ЦБ. 
По словам зампреда правления 
Сбербанка Станислава Кузнецова, 
анализ банка показывает, что офи-
циальные данные могут не соот-
ветствовать истинному размеру 
ущерба от 10 до 20 раз. Он подтвер-
ждает, что проблема в скрытности 
кредитных организаций, но «вряд 
ли кто-то сможет посчитать убыт-
ки от хакеров, когда банки молчат, 
что их ограбили».

Вероника Горячева

КАК МЕНЯЛИСЬ НАПРАВЛЕНИЯ ХИЩЕНИЙ 
ДЕНЕЖНЫХ СРЕДСТВ ($ МЛН)     ИСТОЧНИК: GROUP-IB.

ОБЪЕМЫ НЕСАНКЦИОНИРОВАННЫХ ОПЕРАЦИЙ, 
ПРОВЕДЕННЫХ СО СЧЕТОВ ЮРЛИЦ (%)               
ИСТОЧНИК: ФИНЦЕРТ, БАНК РОССИИ.

КОЛИЧЕСТВО И ОБЪЕМ НЕСАНКЦИОНИРОВАННЫХ
ОПЕРАЦИЙ     ИСТОЧНИК: ФИНЦЕРТ, БАНК РОССИИ. 

Хищения в интернет-банкинге у физлиц с троянами для ПК

Хищения в интернет-банкинге у физлиц с Android-троянами

Фишинг

Целевые атаки на банки

Хищения в интернет-банкинге у юрлиц

ПРИЧИНЫ СОВЕРШЕНИЯ 
НЕСАНКЦИОНИРОВАННЫХ ОПЕРАЦИЙ СО СЧЕТОВ 
ЮРЛИЦ (%)   ИСТОЧНИК: ФИНЦЕРТ, БАНК РОССИИ.
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цена 
вопроса

О новых трендах кибератак на банки, 
причинах успеха хакеров и мерах, при-
нимаемых ЦБ, ”Ъ“ рассказал зампред ЦБ 
Дмитрий Скобелкин.

— В 2016 году главной бедой были атаки, 
нацеленные на вывод средств с корсче-
тов банков в платежной системе ЦБ (ата-
ки на АРМ КБР). Характер атак в 2017 году 
не изменился?
— Изменился, и очень существенно. Сей-
час мы видим две основные проблемы — 
Cobalt (программное обеспечение и однои-
менная преступная группировка, атаковав-
шая банки в 2017 году) и социальная инже-
нерия.
— Осенью 2017 года ЦБ заявлял, что атак 
на АРМ КБР больше не будет. В февраль-
ском обзоре говорится о двух подобных 
атаках. Банк России ошибся в своих про-
гнозах?
— В отчете упомянуты две атаки, где злоу-
мышленники выводили средства с корсче-
тов, открытых в расчетных центрах платеж-

ной системы ЦБ. Но это не классические ата-
ки на АРМ КБР, это результаты работы груп-
пировки Cobalt.
— В чем разница?
— В данном случае АРМ КБР был своего ро-
да транспортом, используемым для вывода 
средств из банка. Точно так же, как в восьми 
из одиннадцати атакованных группиров-
кой банков, использовался карточный про-
цессинг для вывода средств. При атаках 
данной группировки используется легаль-
ная программа Cobalt Strike, с помощью ко-
торой злоумышленники внедряются в ин-
формационную инфраструктуру банка, а за-
тем получают доступ к одному из каналов 
вывода средств.
— В 2017 году была атака, где средства 
выводились через SWIFT. Закончено ли 
расследование?
— Расследование продолжается, но совер-
шенно очевидно, что никто SWIFT не взла-
мывал. Там имел место взлом систем банка, 
а SWIFT использовалась как транспорт для 
вывода средств.

— Среди банков, атакованных в 2017 го-
ду, были и достаточно крупные, и совсем 
небольшие региональные. Как злоумыш-
ленники выбирают жертв?
— Проводятся массовые веерные атаки, если 
вредоносное программное обеспечение по-
падает в информационную систему банка, 
злоумышленники продолжают действовать 
до победного финала — момента вывода де-
нег. Принцип здесь простой: легкомысленное 
отношение банка к информационной без-
опасности — залог успешной атаки.
— А для чего используют социальную ин-
женерию при атаках на банки?
— Для взлома IT-систем. Для проникнове-
ния за периметр систем киберзащиты зло-
умышленники рассылают сотрудникам 
компаний электронные письма, которые 
получатели могут принять за служебную 
переписку или личную корреспонденцию, 
открыть вложенный файл, после чего авто-
матически запускается вредоносная про-
грамма.
— Сколько таких писем получили банки 
в 2017 году?
— В прошлом году FinCERT зафиксировал бо-
лее 70 массовых спам-рассылок, общее коли-
чество электронных адресов-получателей до-
стигло 70 тыс., более 200 банков успешно от-
разили такие атаки. По результатам анализа 
атак FinCERT направил 25 бюллетеней, содер-
жащих основные параметры атак и индика-
торы компрометации. Кроме того, более 400 
раз FinCERT индивидуально уведомлял орга-
низации о возможной компрометации и ин-
дикаторах атак.

— Как ЦБ намерен бороться с использова-
нием социальной инженерии хакерами?
— Быстрого лекарства нет. Банк России уча-
ствует в проекте по повышению финансо-
вой грамотности граждан. Еще одна из на-
ших задач — обратить внимание правоохра-
нительных органов на крайнюю актуаль-
ность угрозы использования социальной 
инженерии злоумышленниками.
— При хищениях у банков деньги злоу-
мышленники обычно переводят на спе-
циальные счета, с которых платежи рас-
кидывают на банковские карты и обна-
личивают. Сейчас банки обмениваются 
между собой данными об этих счетах. Не 
намерен ли ЦБ установить правила тако-
го информобмена?
— Чтобы такой обмен был эффективным и 
осуществлялся в рамках правового поля, не-
обходимы изменения в законодательстве. Но 
задача банков не просто обмениваться ин-
формацией, а останавливать несанкциониро-
ванные трансакции. При активном участии 
ЦБ разработан важный законопроект, кото-
рый даст банкам право приостанавливать 
трансакцию на срок до двух суток при подо-
зрении, что она несанкционированная, об-
яжет срочно связываться с владельцем 
средств для подтверждения трансакции, вве-
дет внесудебный порядок возврата платежей.
— Когда вы ожидаете принятия доку-
мента?
— До конца в 2018 года. Вступление в силу 
этого законопроекта значительно затруднит 
жизнь киберпреступникам.

Интервью взяла Вероника Горячева

«Легкомысленное отношение банка 
к безопасности — залог успешной атаки»

Дмитрий Скобелкин,
зампред Банка России
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Стартовый раунд play-off Лиги чемпио-
нов закончился матчем, который утвер-
дил одного из его участников в статусе 
фаворита розыгрыша. Слишком убе-
дительной была победа со счетом 3:0 
«Барселоны» над «Челси» в ответной иг-
ре, и слишком хорош в ней был барсе-
лонский лидер Лионель Месси, устро-
ивший все три гола своей команды: сам 
он забил два, а еще ассистировал парт-
неру Усману Дембеле.

етвертьфинал Лиги чемпио-
нов — это такая элитная тусовка для из-
бранных, в которую очень редко проника-
ют те, у кого нет серьезных амбиций и ре-
сурсов, позволяющих мечтать о реализа-
ции амбиций, то есть в основном команды, 
вроде бы более или менее равные с точки 
зрения бэкграунда и возможностей расцве-
тить его еще каким-нибудь приятным при-
зом. Но догадаться о том, что два клуба по-
сле окончания стартового раунда play-off бу-
дут котироваться у букмекеров все же повы-
ше остальных, было несложно. Повыше ко-
тировались, разумеется, «Манчестер Сити» 
и «Барселона»: на их итоговый успех став-
ки принимались с коэффициентами в рай-
оне 3,75–4,00, в то время как, например, на 
успех «Баварии» и «Реала» они уже были зна-
чительно ниже — 5,00 или даже скромнее.

Ничего странного в этом, конечно, не раз-
глядишь. Редкий эксперт в нынешнем сезоне 
не успел выразить восхищение по поводу фут-
бола, который показывает «Манчестер Сити», 
и по поводу его беспрецедентного отрыва от 
преследователей в английском чемпионате. 
Ну а котировки «Барселоны», в своем первен-
стве чувствующей себя тоже вполне комфорт-
но, и так-то приличные, видимо, еще чуточку 
приподняло ее выступление в 1/8 финала.

Сегодняшний «Челси» в смысле стабиль-
ности, мощи, стиля, может быть, и не совсем 
ровня «Манчестер Сити», но в любом случае 
это соперник того самого элитного уровня 
амбициозности, предполагающего не зара-
нее поднятые вверх руки перед пересечени-
ем с фаворитом, а мечты о том, чтобы выки-
нуть фаворита из play-off. При этом «Барсело-
на» разобралась с лондонцами не менее убе-
дительно, чем «Манчестер Сити» со швейцар-
ским «Базелем» — командой как раз из той 
категории, в которой мечты обычно упира-
ются просто в кубковую стадию. А ответный 
— домашний — матч с «Челси» после госте-
вых 1:1 подарил две красивые истории.

Первая, понятно, как и большинство кра-
сивых барселонских историй в этом веке,— 
про Лионеля Месси. Ну или про соперниче-
ство Месси с Криштиану Роналду. Фронтмен 
«Реала» в прошлом сезоне стал первым фут-
болистом, которому удалось добраться до 
отметки в 100 забитых в главном еврокуб-
ке голов. Фронтмен «Барселоны» благода-
ря дублю в матче с «Челси», оформленному 

прак тически одинаковыми — с острого угла, 
между ног вратарю Тибо Куртуа — ударами, 
также ее достиг. Можно сказать, что с опозда-
нием по сравнению со своим конкурентом в 
борьбе за звание лучшего игрока столетия. 
Но поклонникам Месси, видимо, милее бу-
дет несколько иная трактовка. Португальцу, 
чтобы забить сто мячей, понадобилось про-
вести 144 встречи в главном еврокубке, ар-
гентинцу — 123, на два с лишним десятка 
меньше. Исходя из такой статистики, полу-
чается, что это он был быстрее.

Герой второй истории — Усман Дембеле, 
но и она непосредственным образом связа-
на с Лионелем Месси. Второй гол «Барсело-
ны» ведь им был создан. Это Месси обокрал в 
середине поля Сеска Фабрегаса, прошел ми-
мо двух оппонентов и выдал прекрасный 
пас партнеру, который затем отправил мяч 
в сетку. Но и на удачу партнера и ее вероят-
ные последствия не обратить внимания бы-
ло невозможно.

Летом 2017 года «Барселона», у которой 
ПСЖ только что выкрал Неймара, купи-
ла Усмана Дембеле у дортмундской «Борус-
сии» за колоссальную сумму, превышающую 
€100 млн. Трансфер, даже учитывая талант и 
молодость (в мае ему будет только 21) нович-
ка, выглядел каким-то неподготовленным, 
спонтанным. Свалившиеся после ухода Ней-
мара в барселонскую кассу €200 млн с гаком 
вроде бы можно было потратить надежнее. 
А дальнейшие события мнение критиков 
лишь подтверждали. Дембеле сначала долго 
— несколько месяцев — лечился, потом без 
какого-либо толку пытался доказать, что дос-
тоин хотя бы более или менее регулярно вы-
ходить на поле в форме великого клуба. И не 
видно было, что доказать это ему удастся.

Но вот с помощью Лионеля Месси Дембе-
ле, появление которого в стартовом соста-
ве в ответном матче против «Челси» уже бы-
ло сюрпризом от тренера Эрнесто Вальвер-
де, наконец забил и, не исключено, обрел 
то, чего ему не хватало, чтобы заставить за-
молчать сомневающихся в целесообразно-
сти его приобретения,— уверенность. Тоже 
ведь важный нюанс. Лишний боец «Барсело-
не» в решающих раундах play-off, в стыках с 
соперниками еще крепче, чем «Челси», на-
верняка не помешает.

Алексей Доспехов

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Лионель Месси 
наверстал незабитое
Матч с «Челси» принес «Барселоне»  
выход в четвертьфинал,  
а ее лидеру — сотый мяч в еврокубках

На фестивале «Золотая ма-
ска» Екатеринбургский те-
атр оперы и балета предста-
вил на Новой сцене Большого 
театра сюиту из старинного 
балета «Наяда и рыбак» в ре-
дакции Юрия Бурлаки, полу-
чившую пять конкурсных но-
минаций. Рассказывает  
Татьяна Кузнецова.

ервый сюжет к «Золо-
той маске» не относится: перед 
конкурсным балетом давали «За-
навес», 20-минутный спектакль 
екатеринбургского худрука Вя-
чеслава Самодурова, поставлен-
ный три года назад на балерину 
Большого театра Марию Алек-
сандрову. В прошлом сезоне она 
была выведена за штат труппы 
Большого по выслуге лет. В «За-
навесе» Александрова проде-
монстрировала не только пре-
восходную форму, безупречную 
технику и незаурядный актер-
ский дар. Ее выступление заста-
вило усомниться в стратегии ба-
летного худрука Махара Вазиева, 
методично чистящего Большой 
от проверенных «старых кадров» 
и выдвигающего на первые роли 
юные дарования, чье право на 
лидерство отнюдь не очевидно.

После антракта показали но-
минанта: сюиту танцев из зна-
менитого романтического бале-
та XIX века «Наяда и рыбак». В на-
шем столетии полнометражный 
спектакль (в версии француза Пь-
ера Лакотта и под названием «Ун-
дина») показывал Мариинский 
театр. Екатеринбургская рекон-
струкция с прелестными костю-
мами Татьяны Ногиновой, про-
стодушными рисованными де-
корациями Андрея Войтенко и 
очаровательной музыкой Цезаря 
Пуни, изящно поданной дириже-
ром Алексеем Богорадом (номи-
нант «Маски»), основана на доре-
волюционной постановке Алек-
сандра Ширяева. Танцы штатно-
го «второго балетмейстера» Ма-
риинского театра, восстанавли-

вавшего в 1903 году балет «Ная-
да и рыбак» по заданию Петипа, 
воспроизведены главным отече-
ственным реставратором Юрием 
Бурлакой. Он номинирован в ка-
тегории «Лучший балетмейстер», 
хотя по существу его труд состо-
ит как раз в том, чтобы как мож-
но точнее воспроизвести хорео-
графию предшественников.

«Предшественников» — пото-
му что со времени своего появ-
ления в России в 1851 году тре-
хактный балет «Наяда и рыбак» 
Жюля Перро переделывался не-
однократно, в последний раз его 
редактировал Мариус Петипа 
в 1892-м. И едва ли следует сле-
по доверять признанию Ширяе-
ва, обладавшего профессиональ-
ной зрительной памятью, что он, 
опытный репетитор, начисто за-
был танцы из постановки Пети-
па 11-летней давности, а потому 
сочинил их сам. Впрочем, как бы 
то ни было, собранные в сюиту 
наивные полечки и галопчики с 
детскими подскоками выглядят 
вполне убедительно в своей арха-
ичности, как и спрятанные среди 

них всяческие коварства старин-
ной техники вроде разнообраз-
ных антраша со сменой ракур-
сов, прыжков без разбегов-пре-
парасьонов и живеньких пере-
боров ног в па-де-бурре. Жаль, ко-
нечно, что среди аутентичных па, 
как клоп на манишке, выпрыги-
вают из ХХ века двойные ассам-
бле или двойные содебаски, кото-
рыми Юрий Бурлака решил взбо-
дрить публику и порадовать тан-
цовщика Александра Меркуше-
ва (номинант «Маски» за партию 
рыбака Маттео). Очевидны и про-
блемы с режиссурой: зрители, не 
знающие сюжета полнометраж-
ного балета, нипочем не догада-
ются, что в представленной сю-
ите речь идет о трагическом вы-
боре романтического героя меж-
ду недостижимой мечтой в ви-
де Наяды и реальностью в лице 
земной невесты. Юрий Бурлака 
утопил любовный треугольник 
в потоках вариаций — сольных, 
двойных, тройных: его улыбчи-
вый рыбак просто не успевает от-
влечься на женщин. В результате 
развязка, в которой бывшая Ная-
да за считаные секунды занимает 
место невесты, а та столь же стре-
мительно опрокидывается в об-
морок, кажется неожиданной до 
комичности.

Но, конечно, в такой постанов-
ке главное — стиль и исполне-

ние. Екатеринбуржцы тут прыг-
нули выше головы. Мужчины, 
конечно, не могли похвастаться 
идеальными физическими кон-
дициями, но трудности старин-
ного танцевания одолевали ста-
рательно (невезение технично-
го Игоря Булыцына, необъяс-
нимым образом четырежды во-
ткнувшегосяся руками в пол по-
сле вполне качественных двой-
ных туров в воздухе, можно отне-
сти к разряду случайностей). Ко-
рифейки и солистки, украшен-
ные выигрышными костюмами, 
выглядели весьма привлекатель-
но. Правда, Наяда Надежды Ива-
новой была слишком уныла для 
неземной очаровательницы и 
слишком немузыкальна для при-
ма-балерины. Зато Екатерина Са-
погова, номинированная за роль 
невесты Джианнины, предстала 
во всем блеске техники, естест-
венного слияния с музыкой и ко-
кетливой женственности. Трой-
ные и четверные пируэты она на-
ворачивала с легкостью необык-
новенной, отточенные сильные 
ножки работали с точностью ча-
сового механизма. Случайное па-
дение в начале главной вариа-
ции ничуть не отразилось бы на 
успехе балерины, но екатерин-
бургский худрук Самодуров прев-
ратил эту помарку в главный сю-
жет вечера. Подбежав к дирижеру 
и остановив оркестр, он велел ба-
лерине повторить вариацию с са-
мого начала.

Беспрецедентный случай: в 
последний раз нечто подобное 
случилось в позапрошлом веке, 
когда Энрико Чекетти, сорвав 
большой пируэт, сделал его еще 
раз — уже без музыки. Итальян-
ца оштрафовали за нарушение 
художественной целостности 
спектакля, но он был непоколе-
бим: «Иначе публика подумает, 
что я не умею делать это па». В со-
ветских учебниках этот эпизод 
приводили в качестве примера 
безыдейности дореволюционно-
го балета. Что ж, по крайней ме-
ре хоть в этом мы приблизились 
к эпохе Петипа.

ФЕСТИВАЛЬ БАЛЕТ

Па до упаду
«Наяда и рыбак» Екатеринбургского балета на «Золотой маске»

«До свидания там, наверху» 
Альбера Дюпонтеля — один 
из самых заметных европей-
ских фильмов года, удостоен-
ный пяти «Сезаров», главных 
кинематографических наград 
Франции. О том, как нацио-
нальная история актуализи-
руется в современном фран-
цузском кино, рассказывает 
Андрей Плахов.

основе картины — од-
ноименный роман Пьера Леме-
тра, удостоенный Гонкуровской 
премии в 2013 году. В нем нали-
цо все черты новейшей литера-
туры, стремящейся вывернуть 
наизнанку избитые историче-
ские темы, высветить их про-
жектором постправды и пост-
гуманизма. За экранизацию ро-
мана взялся Альбер Дюпонтель 
— мультиталант французского 
кино, преуспевший в качестве 
юмориста, универсального ки-
ноактера с плавающим амплуа, 
а впоследствии и режиссера не 
из последних.

Сюжет фильма завязывается 
под самый занавес Первой ми-

ровой. Вот-вот подпишут мир, 
противостояние на фронте со-
храняется только формально, 
все смертельно устали от вой-
ны. Все, да не все: подонок и са-
дист капитан Прадель, которо-
го подчиненные боятся боль-
ше, чем немцев, чувствует се-
бя на мировой бойне как рыба 
в воде. Он инициирует бессмы-
сленную атаку и посылает на 
верную гибель двух рядовых — 
сына миллионера Эдуара Пери-
ко и бывшего почтальона Альбе-
ра Мэйлара. Оба грозят подтвер-
дить старую истину: «Умереть 
последним еще глупее, чем уме-
реть первым».

В процессе атаки Эдуар спаса-
ет жизнь Альберу, но сам тяжело 
ранен. Его лицо изуродовано, и 
он решает не возвращаться в 
фамильный замок отца, а объ-
явить себя погибшим и скрыть 
лицо под маской. Это экспози-
ция. Основное действие разыг-
рывается в бурные 1920-е годы, 
когда «война окончена» и «побе-
дители» делят добычу, а те, кто 
обеспечили победу, то есть про-
стые солдаты, разумеется, ока-
зываются на обочине общества. 
Капитан Прадель получает вы-
годные подряды на устройство 
мемориальных кладбищ и же-

нится на сестре Эдуара. В то вре-
мя как он сам прозябает в нище-
те и выживает только благодаря 
покровительству верного дру-
га Альбера. Сначала тот всеми 
правдами и неправдами добы-
вает для своего израненного по-
допечного морфий, а потом ста-
новится его импресарио, ведь 
Эдуар — талантливый худож-
ник и пишет потрясающие кар-
тины о войне. Одна из них по-
падает на конкурс мемориаль-
ных проектов, который финан-
сирует его безутешный отец, не 
зная, что его сын жив и находит-
ся совсем близко.

В этом фильме привлека-
ют абсурдистский иконоборче-
ский юмор, смешанный с сен-
тиментальностью, великолеп-
ный декор и фактура (чего стоят 
хотя бы становящиеся все более 
роскошными и декадентски-
ми маски Эдуара), чрезвычайно 
живые и темпераментные ак-
терские работы. Альбера игра-
ет сам Дюпонтель, перенявший 
демократический имидж «на-

родного артиста» у Жерара Де-
пардье, а в роли Эдуара высту-
пает юный Науэль Перес Биса-
ярт, чья звезда взошла в филь-
ме «120 ударов в минуту», где он 
предстал в облике умирающего 
от СПИДа гея, до последней ми-
нуты готового бороться за права 
меньшинств. Но обоих чуть ли 
не переигрывает Лоран Лафитт 
в роли психопатического и ци-
ничного Праделя: этот актер-ха-
ризматик, особенно после филь-
ма «Она» Пола Верхувена, стал 
главным специалистом во фран-
цузском кино по образам изощ-
ренных монстров.

По всем формальным пока-
зателям «До свидания там, на-
верху» можно считать чрезвы-
чайно успешным фильмом. Он 
привел в кинотеатры Франции 
2 млн зрителей и собрал жатву 
из пяти «Сезаров» — награды 
за лучший сценарий, режиссу-
ру, костюмы, декорации и опе-
раторскую работу. Однако ему 
не удалось побить упомяну-
тую выше кинодраму «120 уда-
ров в минуту» (шесть «Сезаров», 
включая премию за лучший 
фильм). Не удалось и превзойти 
бокс-офис «Долгой помолвки» 
Жан-Пьера Жене, триумфаль-
но прошедшей по экранам все-
го мира. Как раз с того фильма, 
снятого в 2004 году, началось 
новое открытие темы Первой 
мировой, в свое время вдохно-
вившей такие шедевры фран-
цузского кино, как «Великая ил-
люзия» Жана Ренуара и «Жюль 
и Джим» Франсуа Трюффо. А 
последним прикосновением к 
той эпохе стал «Франц» Фран-
суа Озона. Чем ближе фильм к 
нашему времени, тем более за-
метно, как перемещаются ак-
центы. Во «Франце» мы ощуща-
ем, что воюющих французов и 
немцев объединяет нечто го-
раздо большее и глубокое, чем 
разделяет. В картине Дюпонте-
ля мы вообще не видим врагов, 
точнее, враги обнаруживают-
ся не по другую линию фронта, 
а среди своих. Таким образом, 
фигурально выражаясь, импе-
риалистическая война вполне 
в согласии с большевистскими 
лозунгами превращается в вой-
ну гражданскую.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Враг среди своих
На экранах «До свидания там, наверху» Альбера Дюпонтеля

Забив два мяча в ворота «Челси», 
Лионель Месси довел число своих 
голов в Лиге чемпионов до 100   
ФОТО REUTERS

Безнравственность 
войны режиссер  
подчеркивает карти-
нами разнузданной  
послевоенной жизни 
ФОТО GAUMONT DISTRIBUTION

В галопирующем  
каскаде танцев  
не нашлось места  
для изложения сюжета 
большого романтиче-
ского балета 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

В Ч

П

РЕЗУЛЬТАТ

Баскетбол
Кубок Европы. 1/4 финала.  
Серии до двух побед
«Бавария» (Германия)—УНИКС (Россия) 91:81;  
счет в серии 2:1.
«Реджо-Эмилия» (Италия)—«Зенит» (Россия) 105:99; 2:1.
«Реджо-Эмилия» и «Бавария» вышли в 1/2 финала.

Футбол
Лига Европы
1/8 финала. Ответный матч. «Локомотив» (Россия)— «Атле-
тико» (Испания) 1:5 (Рыбусь, 20 — Корреа, 16; Сауль, 47; Тор-
рес, 65 (пен.), 70; Гризманн, 85). Первый матч 0:3.
«Атлетико» вышел в 1/4 финала.

Рейтинг национальных сборных FIFA

1 (1). Германия — 1609 очков. 2 (2). Бразилия — 1489. 3 (3). 
Португалия — 1360. 4 (4). Аргентина — 1359. 5 (5). Бельгия 
— 1337. 6 (6). Испания — 1228. 6 (7). Польша — 1228. 8 (8). 
Швейцария — 1197. 9 (9). Франция — 1185. 10 (10). Чили — 
1161. 11 (11). Перу — 1128. 12 (12). Дания — 1108. 13 (13). 
Колумбия — 1106. 14 (14). Италия — 1062. 15 (15). Хорва-
тия — 1053. 16 (16). Англия — 1047. 17 (17). Мексика — 1038. 
18 (18). Исландия — 1026. 19 (19). Швеция — 1002. 20 (20). 
Уэльс — 984… 22 (22). Уругвай — 931… 44 (43). Египет — 687… 
63 (61). Россия — 531… 69 (64). Саудовская Аравия — 494.
Новая версия рейтинга будет опубликована 12 апреля.

Теннис
Турнир ATP и WTA BNP Paribas Open  
в Индиан-Уэллсе (США)
Турнир WTA категории Premier Mandatory.  
Призовой фонд — $8,6 млн
1/4 финала. Симона Халеп (Румыния, 1)—Петра Мартич (Хор-
ватия) 6:4, 6:7 (5:7), 6:3. Наоми Осака (Япония)—Каролина 
Плишкова (Чехия, 5) 6:2, 6:3.
Турнир ATP Indian Wells Masters в Индиан-Уэллсе (США).  
Призовой фонд — $8 млн
Четвертый круг. Чон Хён (Южная Корея, 23)—Пабло Куэвас 
(Уругвай, 30) 6:1, 6:3. Кевин Андерсон (ЮАР, 7)—Пабло Кар-
реньо Буста (Испания, 11) 4:6, 6:3, 7:6 (8:6). Роджер Федерер 
(Швейцария, 1)—Жереми Шарди (Франция) 7:5, 6:4. Сэм Ку-
эрри (США, 18)—Фелисиано Лопес (Испания, 28) 6:3, 6:4. Ху-
ан Мартин Дель Потро (Аргентина, 6)—Леонардо Майер (Ар-
гентина) 3:6, 7:6 (7:2), 6:3.

Волейбол
Лига чемпионов
Play-off. Раунд 12. Первые матчи
«Халкбанк» (Турция)—«Перуджа» (Италия) 3:0. «Скра» 
(Польша)—«Чивитанова» (Италия) 2:3. «Берлин» (Германия)—
«Фридрихсхафен» (Германия) 2:3. «Шомон» (Франция)—
«Трентино» (Италия) 3:2. «Ястшембски» (Польша)—«Закса» 
(Польша) 1:3. «Нолико» (Бельгия)—«Локомотив» (Россия) 3:0.
Ответные матчи пройдут 20–22 марта.

1/8 финала. Ответные матчи
«Бешикташ» (Турция)—«Бавария» (Германия) 1:3 (Вагнер Лав, 
59 — Алькантара, 18; Гёнюл, 46 (автогол); Сандро Вагнер, 84). 
Первый матч 0:5.

«Барселона» (Испания)—«Челси» (Англия) 3:0 (Месси, 3, 63; 
Дембеле, 20). Первый матч 1:1. 

Все четвертьфиналисты  
Лиги чемпионов
«Ювентус», «Рома» (оба клуба — Италия), «Реал», «Севилья», 
«Барселона» (все клубы — Испания), «Манчестер Сити»,  
«Ливерпуль» (оба клуба — Англия), «Бавария» (Германия).
Жеребьевка 1/4 финала пройдет сегодня.
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